
Возможно, в тот момент, когда вы читаете 
эти строки, мои коллеги на сайте «Новой газеты» 
уже набрали 100 тысяч подписей за роспуск Гос-
думы. «Давай, распускайся!» — этот слоган уже 
стал сетевым мемом за несколько дней сбора 
автографов. Тот же лозунг поджидает нас и в но-
вом, 2013 году: на 13 января уже назначен марш 
оппозиции с требованием о роспуске Госдумы и 
назначении выборов. 

Думаю, всем, кроме клинических фантазе-
ров, понятно, что депутатов по домам не распу-
стят и новых выборов не назначат с вероятностью 
в 146%. Почему — попробую объяснить.

У нас требование о роспуске парламента зву-
чит крамольно. А между тем это обычная практика 
в ряде цивилизованных западных стран. Только 
в этом году парламенты распускали в Греции, 
Японии и Италии. В Великобритании парламенты 
вообще редко работают весь положенный срок, 
досрочные выборы — правило, а не исключение. 

Наверное, у них там для этого предусмотрен 
какой-то юридически несложный механизм? Нет, 
механизмы везде разные. В Германии для роспу-
ска бундестага нужен вотум недоверия канцлеру, 
в Англии вотум выносят самому парламенту со 
стороны палаты общин, во Франции для этого про-
водятся консультации всех ветвей власти, в Японии 
достаточно рекомендации премьер-министра, 
а в Латвии ключи от сейма держат в руках сами 
избиратели — если 10% элек-
тората поддерживает эту идею, 
назначается референдум… 

Читайте 2-ю стр. 

■ АНИ ЛОРАК и множество других звезд, а 
также сотни бутылок шампанского, сотни 
килограммов конфетти и тысячи улыбок. 
«МК-Бульвар» провел ревизию новогодних 
телепроектов.

■ ЕЛЕНА ВОРОБЕЙ наряжает вполне обыч-
ную елку весьма необычными игрушками. 
Над некоторыми из них пришлось изрядно 
потрудиться. «МК-Бульвар» пришел к Елене 
в гости и узнал все подобности.

■ А ТАКЖЕ: Леонардо Ди Каприо закрутил 
новый роман, Ален Делон жалуется на изли-
шек подарков, знаменитости в новогодних 
нарядах, звезды, которые нас удивили в 
уходящем году, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Всего несколько дней отделяют нас 
от замечательного праздника — Ново-
го года! Мы любим его за радостную 
суету и веселье, за теплоту встреч с 
друзьями и близкими, за новые планы 
и надежды. Банк «Западный» от всей 
души поздравляет своих клиентов и 
всех читателей газеты «Московский 
комсомолец» с наступающим Новым 
годом и Рождеством и желает всего 
самого светлого и доброго! 

Особо нам хотелось бы поздравить людей 
старшего поколения, пенсионеров, которых не-
мало среди наших клиентов. Мы относимся к ним 
с большим почтением и теплотой и благодарим 
за доверие, которое они нам оказывают. Чтобы 
поддержать пожилых людей, Банк «Западный» 
разработал для них специальный продукт — 
«Кредит для пенсионеров».

По условиям нового кредита вы можете 
взять от 10 000 до 250 000 руб. на срок от 3 
месяцев до 3 лет на любые потребительские 
нужды — подарок любимым внукам, помощь 
близким родственникам, ремонт дачного домика, 
лечение и пр. Кредит погашается ежемесячно 
равными долями. Предложение доступно даже 
для не очень обеспеченных граждан — и в этом 
его основное преимущество. Так, например, при 
сумме займа в 50 000 руб., оформленного на 3 
года, ежемесячный платеж составит всего 2 570 
руб. (с учетом страховки). Согласитесь, даже для 
одного пенсионера, не говоря уж о пенсионерах-
супругах, вполне по силам погасить весь кредит, 
и, возможно, даже досрочно.

Оформить «Кредит для пенсионеров» можно 
без комиссий и поручителей, имея при себе 
паспорт гражданина РФ и пенсионное удостове-
рение. Причем заявка рассматривается всего за 
1 день с момента предоставления документов. 

Если у пенсионера застрахованы риски потери 
жизни и трудоспособности на весь срок креди-
тования, это уменьшает ставку по кредиту. Стра-
ховаться, конечно, не обязательно. Просто это 

позволяет заемщику снизить риски наступления 
неблагоприятных событий, а также уменьшить 
размер процентной ставки по кредиту. 

Предлагая пенсионерам новый продукт, мы 
стремимся не только помочь пожилым людям 
в решении их насущных проблем, но и дать им 
почувствовать себя полноценными гражданами, 
которые могут воспользоваться всеми благами 
банковского обслуживания. 

Мы благодарны всем тем, кто уже стал 
нашим клиентом! Всех остальных будем 
рады видеть в отделениях нашего Банка!

ОФИСЫ В МОСКВЕ И МО:
■ м. «Академическая», ул. Профсоюзная, 
 д. 8, к. 1, тел.: (495) 620-94-40
■ м. «Крылатское», Осенний бульвар, 
 д. 5, к. 1, тел.: (495) 412-97-36
■ м. «Университет», Ленинский пр., д. 75/9,
 тел.: (499) 134-03-38
■ м. «Маяковская», Б. Садовая, д. 5, 
 тел.: (495) 650-34-00

■ м. «Арбатская», ул. Новый Арбат, д. 17, 
 тел.: (495) 691-67-27
■ г. Подольск, ул. Б. Серпуховская, д. 14, 
 тел.: (4967) 587-123
■ г. Чехов, ул. Чехова, д. 1, 
 тел.: (4967) 279-733
■ г. Люберцы, ул. Кирова, д. 1, 
 тел.: (498) 720-12-04
■ г. Клин, Бородинский проезд, 
 д. 31, стр. 4, тел.: (496 24) 3-51-42

8 (800) 100 5 999
www.zapad.ru
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В НОВЫИ ГОД С БАНКОМ «ЗАПАДНЫИ» 
ДОРОГИМ ПЕНСИОНЕРАМ — НЕДОРОГИЕ КРЕДИТЫ

Читайте 4-ю стр.

Отец Евгении Васильевой 
раскрыл «МК» детали 

ее жизни

«ДОЧЬ — ПРОСТО 
УДОБНАЯ МИШЕНЬ»

Наталья РОЖКОВА, 
корреспондент отдела 

политики

ЗЛОБА ДНЯ

НЕСЧАСТЛИВЫЙ 2013-й
Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист

КОГДА ЧАСЫ 13 БЬЮТ
До Нового года остались считанные дни, 
которые по русской традиции пройдут в 
суете, возведенной в культ. Это и нему-
дрено, ведь надо приложить массу усилий, 
чтобы проводить достойно старый год 
и встретить новый в радости и веселье. 
Тут обо всем подумаешь: и какую елку 
поставить, и как ее украсить, и что на 
стол подать, и как одеться. Да еще все 
это сделать так, чтобы модные традиции 
совместить с символом наступающего 
года Змеи. Дабы облегчить жизнь своим 
читателям, «МК» узнал:

■ самые необычные рецепты новогоднего 
стола с учетом вкуса Змеи;

■ модные новогодние тенденции в одежде, 
прическах, косметике и аксессуарах; 

■ как правильно декорировать стол  
и саму елку, чтобы новогоднее 
пресмыкающееся осталось  
довольно встречей.

Где провести новогодние праздники, каждый 
выбирает сам с учетом внешних и внутренних 
факторов. Впрочем, даже самые знаменитые 
люди не всегда путешествуют в эти дни по миру, 
а встречают главный семейный праздник в Москве 
да Подмосковье, о чем они и поведали «МК».
Но нет бочки меда без ложки дегтя. Только в рассле-
довании «МК»: какие опасности таит в себе искус-
ственная елка. Заключение экспертизы оказалось 
не вполне благоприятным. Так чем же нам грозит 
выбор синтетического символа Нового года?

Читайте 7-ю и 8-ю стр. 

«МК» выяснил все нюансы 
правильной встречи 
приближающегося Нового года

АМЕРИКЕ ОБЪЯВЯТ 
РЕЛЬСОВУЮ ВОЙНУ

Из-за скандального «закона Анти-
Магнитского», ставшего центральной 
темой во время последнего общения 
Владимира Путина с журналистами, 
мало кто заметил, как жестко президент 
сформулировал свою позицию относи-
тельно американской ПРО. В очередной 
раз он заявил, что их ПРО «обнуляет наш 
ракетно-ядерный потенциал», и факти-
чески объявил, что нашим ответом бу-
дет «развитие ударных ракетно-ядерных 
комплексов».

На сегодня известно, что Россия соз-
дает два их типа: с тяжелой жидкостной 
ракетой — аналогом легендарной «Сата-
ны» и с более легкой твердотопливной 
ракетой, испытания которой уже успешно 
идут. Однако, как стало известно «МК», 
недавно на самом верху принято полити-
ческое решение о создании еще одного 
типа комплексов. Что это за комплекс — 
попытался выяснить «МК».

Читайте 4-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В ответ на ПРО США  в Европе Россия  
возрождает ядерные «поезда-убийцы»

ap

ЗДРАВСТВУЙ, КАДКА, 
НОВЫЙ ГОД!
«МК» выяснил,  
откуда появились  
на улицах Москвы  
странные елки
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УДАЛЬЦОВА АТАКОВАЛИ ТЕЛЕФОНОМ
В Думе разразился «мобильный» скандал

ОППОЗИЦИЯ УСТРОИТ «ДЕТСКИЙ МАРШ»
Акция протеста назначена на старый Новый год

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ТЕЛЕЖУРНАЛИСТУ ОКАЗАЛАСЬ НЕ ПО ЗУБАМ 
БИЗНЕС-АФЕРА

Бывший ведущий телепро-
граммы «Время» и предприни-
матель 47-летний Павел Ого-
родников получил условный 
срок за то, что пытался обма-
ном завладеть 2 млн рублей, 
принадлежащими его чешско-
му партнеру по бизнесу. 

Как уже писал «МК», Ого-
родников обвинялся в том, 
что придумал и попытался 
реализовать план хищения 
денег у чешского производи-
теля телекоммуникационного 
оборудования Tesla Holding 
под видом оказания помощи 
в получении госконтракта на 
поставку продукции для Мин-
комсвязи РФ. Эта история 
началась в 2008 году, когда 
телеведущий познакомился 
при посредничестве дирек-
тора компании «Бигфут сту-
дия» Максима Седова с пред-
ставителем этой компании 
Григорием Хаскельбергом и 
представился доверенным 

лицом крупных отечествен-
ных чиновников, пообещав со-
действие в заключении ряда 
госконтрактов.

Tesla это предложение пока-
залось заманчивым. В резуль-
тате партнеры зарегистриро-
вали на Кипре юридическое 
лицо «Катамист Асотс ЛТД», 
через которое должны были 
вестись поставки оборудова-
ния в Россию. 

Позднее Огородников в 
Праге на переговорах с уча-
стием руководителя Tesla Ро-
бертом Немецом и Хаскель-
бергом заверил их, что окажет 
поддержку в подписании 
госконтрактов для создания 
цифрового телевидения в Рос-
сии. И что один из контрактов 
на сумму от 4,5 до 6 млн евро 
будет подписан уже в октябре 
2011 года.

Для подтверждения серьез-
ности намерений Огородни-
ков убеждал Хаскельберга в 

необходимости сделать «по-
дарок» на день рождения — 50 
тысяч евро — одному высо-
копоставленному чиновнику, 
принимающему решение по 
распределению госконтрак-
тов.

Однако Хаскельберг, запо-
дозрив неладное, обратился 
с заявлением в правоохра-
нительные органы. Огород-
никову же он сообщил, что 
взял кредит в размере 2 млн 
рублей и готов передать их 
ему. 3 октября 2011 года теле-
ведущий получил от Хаскель-
берга эти деньги, после чего 
был задержан. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Таганского суда, жур-
налист вины так и не признал. 
Тем не менее Огородникова 
приговорили к пяти годам 
лишения свободы условно. 
Кроме того, он должен запла-
тить штраф 500 тыс. рублей в 
доход государства. 

ИВАН КАСПЕРСКИЙ СМЕНИЛ 
ФАМИЛИЮ ПОСЛЕ ПОХИЩЕНИЯ
Вчера в Хоро-

шевском суде со-
стоялось очеред-
ное заседание по 
делу о похищении 
Ивана Касперского 
— сына известного 
бизнесмена, спе-
циалиста в области 
компьютерных про-
грамм Евгения Ка-
сперского. На про-
цессе прозвучало 
несколько сенсаци-
онных заявлений. 
В частности, стало 
известно, что молодой чело-
век, пострадавший от похити-
телей, сменил фамилию.

На скамье подсудимых 
оказались организаторы по-
хищения, отец и сын Саве-
льевы, а также их сообщники 
Олег Маюков и Семен Громов. 
Перед началом процесса 
Савельев-старший попро-
сил освободить его сына Ни-
колая из-под стражи. «Колей 
затыкают дырки в деле» — так 
выразился он. Тем не менее 
ходатайство было отклонено. 
Савельев-младший — един-
ственный, кто категорически 
не признал свою вину в похи-
щении, только в вымогатель-
стве. Маюков, наоборот, при-
знался в похищении, а Громов 
пояснил, что лишь помогал 
удерживать пленника в бане 
на даче Савельевых.

Как передал корреспондент 
«МК» из зала суда, на процессе 
был допрошен потерпевший. 
Савельев-старший, задавая 
вопрос, поинтересовался, 
может ли он называть Каспер-
ского по-отечески «Ваня», но 
молодой человек потребовал, 
чтобы его звали по имени-
отчеству. Также Иван доба-
вил, что боялся Савельева-

старшего — особенно когда 
тот заходил в баню. «Странно, 
я этого не замечал», — проком-
ментировал подсудимый.

Сам Касперский-младший 
уверенно опознал на процес-
се своего похитителя, Нико-
лая Савельева-старшего. Он 
также рассказал подробности 
своего пребывания в плену на 
даче Савельевых в Сергиево-
Посадском районе Москов-
ской области. «Меня кормили 
бутербродами и курицей, об-
щались хорошо», — пояснил 
Касперский. Также он доба-
вил, что после случившегося 
сменил фамилию и стал Сели-
ным (это фамилия его жены). 
А всей его семье пришлось 
пройти курс психологической 
реабилитации после случив-
шегося.

Мама Ивана Касперского, 
допрошенная в суде, заявила, 
что в момент похищения сына 
находилась в Гонконге на яхте 
и мало что может сообщить 
о случившемся. Напомним, 
родители Ивана давно раз-
велись. Савельев-старший 
попросил прощения у матери, 
приложив руку к сердцу. Он 
добавил: «Бог меня уже на-
казал». Женщина в ответ лишь 
сдержанно кивнула.

ДЕТЯМ В ПОЕЗДАХ ВЫДАДУТ СЛАДКИЙ БАГАЖ 
Подарки маленьким пасса-

жирам поездов по всей стране 
будут вручать проводники в 
Новый год. 

Как рассказали «МК» в «Фе-
деральной пассажирской 
компании», во всех поездах 
дальнего следования, в том 
числе и международных, с 12 
часов дня 31 декабря, всю но-
вогоднюю ночь и следующий 

день, 1 января 2013 года, про-
водники станут одаривать ма-
лышей сладостями. Каждый 
маленький пассажир (до 10 
лет) получит в дорогу почти 
по 1 кг конфет. На новогодний 
презент смогут рассчитывать 
и дети, путешествующие с ро-
дителями в электричках. Их 
ждут пазлы или конфеты.

Кроме того, в кассах 

вокзалов пассажирам с деть-
ми будут раздавать новогод-
ние магниты. Всего желез-
нодорожники заготовили 82 
тысячи таких сувениров. 

В канун Нового года прово-
дники поездов переоденутся 
в парадную форму, а самые 
креативные из них, возможно, 
наденут костюмы Деда Моро-
за и Снегурочки. 

ОЧКИ ЗАМЕНЯТ ТЮРЕМЩИКАМ 
ВИДЕОРЕГИСТРАТОР

Следить за заключенными 
в специальных «шпионских» 
очках будут надзиратели. В 
оправу такого тюремного ак-
сессуара вмонтируют видео-
регистратор.

Как стало известно «МК», 
в качестве эксперимента по-
добные очки уже закупили 
в УФСИН по Ивановской об-
ласти. В первую очередь их 
раздадут сотрудникам груп-
пы надзора колонии и СИЗО. 
Носить их тюремщики будут 
только во время службы и 
только в процессе непосред-
ственного общения и наблю-
дения за арестантами.  

Сами очки предназначены 

для видеосъемки и записи 
информации и работают в ав-
тономном режиме благодаря 
аккумулятору. Запись ведет-
ся на флеш-карту с большим 
объемом памяти, которую при 
необходимости можно поме-
нять на запасную. 

По словам экспертов ФСИН, 
очки позволят не только фик-
сировать нарушения со сто-
роны осужденных, но еще и 
контролировать поведение 
самих сотрудников. В ито-
ге руководство учреждения 
сможет отследить, как рабо-
тают надзиратели, насколько 
правомерны их действия по 
отношению к осужденным.  

МЕШОК ДЕДА МОРОЗА СТАНУТ 
СТОРОЖИТЬ ИЗ КОСМОСА

Отследить предновогодние 
перемещения российского 
Деда Мороза из Великого 
Устюга может теперь лю-
бой желающий при помощи 
группировки ГЛОНАСС. Спе-
циалисты впервые в этом году 
оснастили спутниковыми на-
вигаторами сани сказочного 
Дедушки, а также мешок с 
подарками, чтобы он не по-
терялся.

Как сообщили «МК» в 
российской компании, спе-
циализирующейся на на-
вигационных технологиях, 
в транспортное средство 
главного волшебника стра-
ны встроили интеллектуаль-
ную систему спутникового 
мониторинга автотранспор-
та «Автотрекер» с датчиком 
ГЛОНАСС. Благодаря взаимо-
действию со спутниками он в 
режиме реального времени 
определяет точное местопо-
ложение саней и траекторию 
их движения. Данные посту-
пают на сервер компании 

— разработчика системы, а 
оттуда — в обработанном виде 
на навигационный сайт Деда 
Мороза. Его местоположение 
указывает фигурка само-
го Дедушки, управляющего 
тройкой лошадей. Освоив 
систему,волшебник сможет 
сам определять для себя са-
мый оптимальный маршрут (в 
объезд пробок), точно знать 
расход топлива, а точнее — 
сена. 

Кстати, кроме саней специ-
алисты впервые вручили глав-
ному новогоднему персонажу 
и инновационный подарочный 
мешок, также «подключен-
ный» к системе ГЛОНАСС. Это 
для того, чтобы новогодние  
подарки всегда находились 
под контролем.

На момент подписания но-
мера в печать «тройка» Деда 
Мороза находилась на Крас-
ной площади. Дальнейшее  
его перемещение можно от-
слеживать по специальной 
карте на сайте dmglonass.ru. У РЕЖИССЕРА ГИНЗБУРГА УКРАЛИ «СЫНА»?

За свой фильм сражается 
в Дорогомиловском суде Мо-
сквы известный кинематогра-
фист Сергей Гинзбург. 

Как сообщили «МК» в суде, 
черная кошка пробежала 
между 51-летним Сергеем 
Гинзбургом и кинокомпанией 
«Фаворит-фильм», с которой 
режиссер заключил договор 
на постановку фильма под 
условным названием «Сын 
отца народов», посвящен-
ного сыну Иосифа Сталина, 
Василию. Как утверждает в 
иске Гинзбург, он осуществил 
оригинальную режиссерскую 
постановку кинокартины и 

переработал литературный 
сценарий к ней. После этого 
он обязался передать кино-
компании в полном объеме 
исключительные права на 
сценарий и постановку. Од-
нако в августе этого года 
«Фаворит-фильм» в одно-
стороннем порядке расторг 
с ним договор и не оплатил его 
работу. Кинокомпания также 
отказалась от оплаты исклю-
чительных прав и переговоров 
о приобретении прав, моти-
вируя это тем, что авторские 
права Гинзбурга перешли к 
ней в момент заключения до-
говора. 

По словам режиссера, от-
ветчик и в настоящее время 
продолжает снимать фильм 
на основе его сценария и ис-
пользует отснятый им матери-
ал без разрешения. Поэтому 
Гинзбург намерен добиться, 
чтобы суд признал его автор-
ские права на отснятый кино-
материал, на режиссерский 
сценарий «Сын отца народов», 
а также запретил «Фаворит-
фильму» использовать любым 
способом его работу. Истец 
ко всему прочему требует 
изъять из оборота носители, 
содержащие готовые сцены 
картины. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Объеди-

нение административно-технических инспекций города Москвы 
(ОАТИ). Управа Южнопортового района (ЮВАО).

☎

ВИРТУАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ «ХЛЕБНОГО 
КОРОЛЯ» ЗАКОНЧИЛИСЬ 

СТРЕЛЬБОЙ В РЕАЛЬНОСТИ
Огнестрельным ранением 

обернулась для 53-летнего 
столичного бизнесмена про-
гулка с собакой в понедельник 
утром. Злоумышленник под-
караулил бывшего владель-
ца крупного хлебобулочного 
предприятия возле его дома 
на Кутузовском проспекте и 
пустил ему пулю в спину.

Как стало известно «МК», 
около 8.30 Олег Миронов, как 
обычно, вышел на прогулку 
с собакой. У подъезда его 
поджидал незнакомец. Он 
улучил момент, когда Миро-
нов оказался к нему спиной, 
достал пистолет и выстрелил 
тому в поясницу. По словам 
очевидцев, стрелок был одет 
в светлый костюм и шапку, за-
крывавшую часть лица. 

— Контрольного выстрела 
нападавший не произвел и ни-
каких ценностей у раненого не 
забрал, — рассказал «МК» ис-
точник, близкий к следствию, 
— скорее всего Миронова, у 
которого сейчас свой бизнес, 
не хотели убивать — ему пыта-
лись на что-то намекнуть.

Миронова госпитализиро-
вали в реанимационное отде-
ление 67-й горбольницы, пуля 
ему повредила позвоночный 
канал. Его состояние оценива-
ют как среднетяжелое. 

Олег Миронов долгое время 

являлся председателем со-
вета директоров группы ком-
паний «Линкор», занимающей 
серьезную позицию на рынке 
хлебной отрасли России. В 
своем блоге в одной из соци-
альных сетей Олег Миронов 
описывает конфликт с совла-
дельцем компании, начав-
шийся еще в 2008 году. По его 
словам, компаньон, используя 
подложные подписи, попы-
тался отобрать предприятие 
у Миронова, в частности хле-
бобулочный комбинат «Вос-
кресенскхлеб». Это привело 
к многочисленным судебным 
искам и взаимной атаке друг 
на друга через Интернет. В 
частности, Миронов на стра-
ницах своего «ЖЖ» обвинял 
сына партнера в том, что он 
посредством спам-ботов за-
нимался размещением матер-
ных сообщений, порочащих 
его репутацию. Кроме того, 
Миронов обвинял бизнесмена 
в нечестных способах игры, 
в попытках подкупа судей и 
попытке банкротства пред-
приятия «Воскресенскхлеб». 
В одном из постов Миронов 
сообщил, что хотел расска-
зать про махинации с пред-
приятием одному из подмо-
сковных журналистов, но тот в 
последний момент испугался 
и от публикации отказался. 

МОСКВИЧАМ БУДЕТ  
ГДЕ ЗАПУСТИТЬ ФЕЙЕРВЕРК 

Список мест в столице, где 
можно будет запускать фейер-
верки на Новый год, опреде-
лили в городском Управлении 
МЧС. В центре мегаполиса по-
стрелять можно будет только 
на Болотной площади. 

Как рассказали «МК» в ГУ 
МЧС по Москве, для запуска 
фейерверков в новогодние 
праздники столичные власти 
утвердили 213 мест. Больше 
всего площадок будет в Юж-
ном округе столицы — 48 штук 
в 14 районах округа. В центре 
города будет только одна — на 

Болотной площади. На вос-
токе Москвы определено 28 
мест, на юго-востоке — 18. 
В ЮЗАО пострелять в небо 
разрешат с 31-й площадки, в 
ЗАО — с 20 площадок. В СЗАО 
определены для огненных шоу 
15 мест, в САО — 12, в СВАО 
— 26.

В Зеленограде власти опре-
делили 7 мест, а на террито-
рии Новой Москвы — 8.

СПИСОК АДРЕСОВ  
на сайте  

Обвиняемых 
ведут в зал суда.
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http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ Какая ёлка будет стоять 
у вас на Новый год?
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Сегодня Совет Федерации одобрит 
закон, накладывающий санкции на 
граждан США и запрещающий им усы-
новлять российских сирот, а накануне 
документ рассматривал Комитет СФ по 
конституционному законодательству. 
Как и в понедельник, дело закончилось 
скандалом.

Напомним, в понедельник журналистов 
выгнали из зала, где законопроект обсуждал 
международный комитет, а журналистке «МК» 
за то, что осталась в зале чуть дольше и потом 
процитировала сенатора Маргелова, покри-
тиковавшего документ, пригрозили лишением 
аккредитации в верхней палате. Впрочем, в 
аппарате Совфеда пообещали, что вторничное 
обсуждение будет открытым для прессы. Во-
прос о детях в повестке оказался 24-м. Полтора 
часа мы слушали заунывные механические по-
правки к различным кодексам, а когда дошли 
до 20-го пункта, ведущий заседания Андрей 
Клишас попросил прессу покинуть зал: «Этот 
пункт касается порядка возбуждения уголовных 
дел против сенаторов, и у нас есть разногласия 
с Госдумой. Мы считаем, что право ходатай-
ствовать о возбуждении дела против сенатора 
имеет только генпрокурор. А сейчас на это право 
претендует Следственный комитет. Обсудим 
вопрос в закрытом режиме».

Каково же было наше удивление, когда 
еще через полтора часа, которые мы провели 
в коридоре, заседание... закончилось. Прессу 
объегорили, вопрос о детях обсудили без нас. 
Сенаторы после заседания разбегались, как 
тараканы по стеночкам, пряча глаза.

Нижегородского сенатора Валерия Шня-
кина, зампреда международного комитета, 
пришлось буквально припирать к стенке, что-
бы он ответил на вопросы. Отвечал сумбурно, 
неловко.

— По данным самих американцев, за по-
следние 12 лет в этой стране произошло 2,6 
миллиона случаев насилия над несовершенно-
летними. Цифра большая, поэтому мы решили 
одобрить этот закон. 

— Почему обсуждение происходило в 
закрытом режиме?

— Было очень много разных мнений, эмо-
ций, мы не хотели, чтобы это выплеснулось. 
Но в итоге все на комитете проголосовали за 
одобрение закона. Еще раз повторю историю 
этого вопроса. Есть такой господин Браудер, 
владелец фонда, где работал Магнитский. Это 
международный катала, который вывел 24 мил-
лиарда долларов из России в то время, когда в 
стране зарплаты и пенсии не платили. На эти 
деньги знаете сколько детдомов можно было 

построить? И вот он пролоббировал этот за-
кон. И если бы не было Магнитского, которого я 
считаю высочайшим специалистом по уходу от 
налогообложения, то не было бы этого закона. 
Сделали его мучеником. А страдают дети...

И вдруг, словно прозрев, Шнякин сменил 
вектор: «Нужно создать совместную с Госдумой 
комиссию по мониторингу за правоприменени-
ем этого закона. И она должна подумать, как 
сократить временные рамки этого закона. Он не 
должен быть вечным. Если американцы отменят 
свой закон — мы отменим свой. В идеале было 
бы сделать это в 2013 году. Путин будет встре-
чаться с Обамой, диалог должен состояться. 

Я бы надеялся, чтобы закон был отменен, не 
вступив в силу».

По мнению Шнякина, закон позволяет 
американцам усыновлять наших сирот весь 
2013 год. То есть дети, которые уже познакоми-
лись со своими будущими родителями, успеют 
уехать.

А вот у сурового красноярца Андрея Кли-
шиса другое мнение. «Усыновлять будет нельзя 
с 1 января 2013 года. Так написано в законе. Что 
касается прошлых соглашений с США — пусть 
с ними разбирается МИД». В скорую отмену 
закона он не верит.

На момент подписания номера не было 
известно, будет ли закон, обещающий стать 
одним из самых позорных за последнее вре-
мя, рассматриваться в среду на пленарном 
заседании в открытом режиме или его снова 
замаскируют от прессы. 

Михаил ЗУБОВ.

«Пономарев выдал Удальцову за-
щищенную спецсвязь» — эту новость 
сообщила одна из газет, ссылаясь на 
источник в аппарате Госдумы. На са-
мом деле речь идет об очень распро-
страненной среди депутатов практике 
передавать своим помощникам или 
даже членам семьи «казенные» сим-
карты.

Каждому депутату положена бесплатная 
мобильная связь. Безлимитная, с внутрирос-
сийским роумингом, но без роуминга междуна-
родного. Став депутатом в 2007 году и получив 
сим-карту, утверждают СМИ, летом 2008 года 
Илья Пономарев передал ее своему другу, из-
вестному оппозиционеру Сергею Удальцову. И 
тот наговорил за эти годы на целых 107 тысяч 
рублей, которые оплатил бюджет!

 Г-н Пономарев так прокомментировал 
«МК» суть дела:

«Как только мне выдали симку МТС (эта 
компания в последние годы обслуживает Гос-
думу. — «МК»), я сразу же отдал ее помощникам 
и в пресс-службу. Жена Сергея Катя была моим 
пресс-секретарем. К вопросам информацион-
ной безопасности я отношусь очень серьезно, 
и меня удивляет беспечность коллег, которые 
сразу переходят на казенный номер! 

Утверждение, что эта симка имеет спе-
циальную защиту, — полная ерунда! Никаких 
дополнительных расходов казна в связи с тем, 
что я передал телефон помощникам, не несет. 
А я свои телефонные переговоры оплачиваю 
сам, и это гораздо больше, чем оплачивает 
Госдума».

Поделите 107 тысяч рублей на 54 месяца, 
получаем сумму чуть меньше 2 тысяч рублей. 

Конечно, сам Сергей Удальцов (а он дум-
ским номером г-на Пономарева действительно 
пользовался) не имел права на депутатскую 
льготу, но все, кто работает в Думе, прекрасно 
знают: передача «казенных» симок помощни-
кам, а чаще пресс-секретарям, — обычное 
дело.

Депутаты, с которыми удалось поговорить 
корреспонденту «МК», назвали сумму в 2 тыся-
чи рублей в месяц за связь «очень небольшой»: 
«Если бы на 107 тысяч он наговорил за неделю 
или две — другое дело, но за 4,5 года...» К тому 
же в Управление делами Госдумы от оператора 
сотовой связи приходит общий счет на всех де-
путатов и тех сотрудников аппарата, которым 
положена бесплатная связь, и вычленение из 
этой суммы расходов конкретного депутата без 
получения дополнительной информации за-
труднительно. Тем более сотрудники аппарата 
Госдумы не могут знать, кто именно пользуется 
сим-картой, выданной депутату... Возможно, 
эта информация была запрошена и получена в 
ходе следственных действий, которые сейчас 
осуществляет СК в отношении г-на Удальцова. 
Как известно, он — обвиняемый по делу о при-
готовлении к массовым беспорядкам, которое 
было возбуждено после показа по ТК фильма 
«Анатомия протеста-2».

Никаких обращений в думскую Комис-
сию по этике с просьбой осудить поведение 
г-на Пономарева пока не поступало. Если 
они и будут — то, видимо, после новогодних 
каникул. 

Марина ОЗЕРОВА.

Разница не в механизмах, а в целях. Для 
чего свежеизбранным депутатам расходить-
ся по домам? Российский парламентарий и 
европейский ответили бы на этот вопрос со-
вершенно по-разному. 

Итак, российская Конституция: Думу рас-
пускает президент, если она трижды отклоняет 
кандидатов в премьер-министры или дваж-
ды выносит правительству вотум недоверия. 
Вполне нормальное правило, вот только на 
Западе достаточно однократного вотума. И в 
этом кроется глубокий смысл. 

Двойной вотум, тройное голосование по 
кандидатуре премьера — в переводе с юриди-
ческого на человеческий язык это означает: а 
если подумать? Так учитель переспрашивает 
стоящего у доски ученика, если он отвечает 
плохо, а сразу «пару» вкатывать не хочется. Для 
нашей Госдумы роспуск — такая же «двойка», 
наказание за плохое поведение, непослушание 
и несогласие с волей Кремля. На кону приви-
легии: зарплата, просторные кабинеты, крутые 
тачки с мигалками, депутатская неприкосно-
венность — кому что дороже. 

Закон мудр и дает Кремлю шанс угово-
рить депутатов, а депутатам — поломаться и 
согласиться. Прецеденты были: в 1995 году 
Дума вынесла вотум недоверия правительству 
Ельцина, а при повторном голосовании через 
две недели передумала. В 1998 году Сергея Ки-
риенко утвердили премьер-министром только 
с третьего захода — но ведь утвердили же.

На Западе логика совершенно иная. Вот в 
Италии только что распустили парламент. При-
чина — партия Берлускони «Народ свободы» 
перестала поддерживать кабмин. Что харак-
терно, не пришлось даже объявлять вотума: 
напротив, «НС» отказалась выносить вопрос 
о доверии на голосование. Это был намек для 
премьера: мы тебя больше не поддержива-
ем, уходи сам. Марио Монти не захотел быть 

премьером, уволенным по вотуму, и подал в 
отставку. Тут на кону политическая репутация. 
А зарплаты и мигалки явно не были решающим 
фактором для депутатов. 

Или еще того круче — Греция. В прошлом 
году у греческого премьер-министра не было 
никаких проблем с поддержкой депутатов. 

Зато соцопросы показали, что на фоне кризиса 
премьера перестали поддерживать большин-
ство населения страны. И подумать только 
— власть их послушала даже безо всякого 
сбора подписей! Парламент распустили не в 
наказание за плохое поведение и не в надежде, 
что новый будет более послушным. Наоборот: 
было ясно, что однозначного большинства ни 
у одной партии не будет, поэтому придется 
формировать коалицию. Мотив, неслыханный 
в наших пенатах, где потери большинства в 
Думе власть боится как огня. Причем голосов 
единороссов абсолютно достаточно для при-
нятия любого решения, но Кремль чувствует 
себя уютно, только сколотив конституционное 
большинство из «ЕР», ЛДПР и осколков «Спра-
ведливой России». 

Западные парламентарии распускаются 
сами, если сами решают или избиратели им 
подсказывают, что так будет лучше для стра-
ны. Наши боятся роспуска как порки. А нашу 
власть заботит только магия арифметического 
большинства. Такие эфемерные материи, как 
доверие общества, ей просто непонятны. И это 
наследие советской эпохи с ее поголовным 
«одобрямсом», с одной стороны, и «живем, 
под собою не чуя страны» — с другой. Плюс 
отягощение в виде родовой травмы россий-
ской демократии — именно попытка роспуска 
парламента в 1993 году привела к его расстре-
лу и поставила страну на грань гражданской 
войны. 

Впрочем, нынешняя сервильная Дума 
мало похожа на мятежный Верховный Совет. 
Утвердят премьером кого нужно и, не пик-
нув, распустятся, если Путин прикажет. И это 
единственный возможный сценарий роспуска 
Госдумы на сегодня. Даже танки не потребу-
ются — но почему-то нет уверенности, что это 
свидетельствует о политическом прогрессе.

Наталья РОЖКОВА.

Администрация президента США отве-
тила на петиции, появившиеся на сайте 
We the People и собравшие более 25 
тысяч подписей, необходимых для того, 
чтобы Белый дом отреагировал на эти 
документы. Речь о петициях с призывом 
включить в «список Магнитского» рос-
сийского президента и тех парламен-
тариев, которые голосовали за запрет 
усыновления американцами детей из 
России.

Официальный ответ дало подразделение 
Белого дома, отвечающее за национальную без-
опасность (напомним, что обычно на петиции, 
собравшие необходимое число сторонников, 
отвечают представители профильных подраз-
делений администрации США, но случается, 
что публикуется и реакция лично президента 
Америки). И ответ этот вряд ли будет воспринят 
на ура теми, кто ставил свои подписи под при-
зывом ввести санкции против депутатов.

«Соединенные Штаты разделяют вашу оза-
боченность в отношении законопроекта, при-
нятого российской Думой, поскольку, получив 
силу закона, он может запретить международное 
усыновление между США и Россией и ограничит 
возможности российских организаций граж-
данского общества в работе с американскими 
партнерами. Мы продолжим высказывать эту 
озабоченность российскому правительству. Дети 
должны иметь возможность расти в любящих 
семьях, их судьба не должна быть связана с не 
имеющими к ним отношения политическими про-
блемами (…) США также продолжат поддержку 
развития гражданского общества и демократи-
ческого процесса в мире, включая и Россию. Мы 
глубоко сожалеем из-за последних ограничений 
активности гражданского общества в России и 
введения особых ограничений в отношении ор-
ганизаций, имеющих американских партнеров. 
В сегодняшнем взаимосвязанном мире НПО 
должны свободно сотрудничать на междуна-
родном уровне с партнерами по своему выбору». 
Далее в ответе Белого дома говорится об оза-
боченности в связи с тем, что не привлечены 
к ответственности виновные в смерти Сергея 
Магнитского в 2009 г. 

В целом, несмотря на нелицеприятные за-
мечания Белого дома насчет «закручивания гаек» 
в России, требование авторов петиций наложить 
«санкции имени Магнитского» на российских по-
литиков осталось фактически без ответа. 

— Очевидно, что в данной ситуации выигры-
вает прагматическая позиция администрации 
Барака Обамы, — комментирует «МК» гендирек-
тор Центра политической информации Алексей 
МУХИН. — Если бы они ответили как-то иначе, то 
эта агрессия могла бы повлечь за собой опреде-
ленные санкции. В первую очередь в отношении 
американских компаний, действующих на терри-
тории России. Эти петиции не вызвали никакого 
восторга в деловых кругах Америки, и, в свою 
очередь, бизнесмены надавили на администра-
цию. Но вряд ли в такой ситуации они вообще 
ответили бы по-другому — судя по тому, что 
американцы хотят и дальше зарабатывать деньги 
на территории России, все очевидно. Сейчас их 
задачей было просто продемонстрировать нам 
свои силы, а вообще — ведь Америка нуждается 
в России. Поэтому вектор наших отношений вряд 
ли изменится в ближайшее время. В первую 
очередь — из-за сдержанной позиции России 
по отношению к происходящему в Сирии и Ира-
не. Мы не вмешиваемся туда и не высказываем 
антиамериканских настроений, что весьма ценно 
для американцев. Кроме того, Россия в будущем 
будет нужна американцам как противовес Китаю: 
ведь в случае чего — мы выступим как одна из 
сторон, которая вступит в серию региональных 
конфликтов в Китае. В связи с этим портить от-
ношения с Россией Вашингтон вряд ли собира-
ется — это хорошая для нас новость. Но, конечно, 
неприятно для России в данной ситуации то, что 
Америка будет использовать все возможности, 
чтобы сталкивать нас лбами, причем все жестче 
и жестче, — и на постсоветском пространстве, и 
в отношениях с Европой. Все наши противоречия 
будут для них хорошим поводом. А ситуацию с 
запретом на усыновление русских детей амери-
канцами, на мой взгляд, должны мягко сгладить 
— или Совет Федерации, или президент каким-то 
образом ее разрядят, так что серьезные послед-
ствия вряд ли наступят.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Дарья ТЮКОВА.

СЕНАТОРЫ ОПЯТЬ  
ЗАСЕКРЕТИЛИ ОБСУЖДЕНИЕ 

«АНТИСИРОТСКОГО» ЗАКОНА
После вчерашнего заседания 
комитета СФ его члены 
прятали глаза

На 13 января намечен общеграждан-
ский марш против принятия зако-
на, запрещающего американцам 
усыновлять российских сирот. «Это 
мероприятие организует не Коорди-
национный совет оппозиции, хотя 
многие его члены уже высказались 
в поддержку акции», — заявил «МК» 
один из лидеров РПР-ПАРНАСа Борис 
Немцов. Однако именно от лидеров 
оппозиции будет зависеть успеш-
ность акции и действенность подняв-
шейся волны народного возмущения. 

И главная задача членов КС на этот раз 
не привлечь как можно большее количество 
людей на акцию, а не оттолкнуть их от уча-
стия в марше. Первый положительный шаг 
в этом направлении они уже сделали — ми-
тинга в конце шествия не будет. Правда, тут 
вспоминается так и не состоявшийся «Марш 
свободы», когда, великодушно отказавшись 
от митинга, оппозиционеры заявили, что во 
время марша в колоннах будут двигаться «мо-
бильные трибуны», на которых будут стоять 
все те же опостылевшие ораторы. Но за «теле-
жкой», на которой будут возвышаться Борис 
Немцов или Сергей Удальцов, вряд ли пойдут 
те, кто высказался против закона и при этом 
одинаково критичен и по отношению к депу-
татам правящей партии, его принимавшим, и 
по отношению к лидерам оппозиции. 

Заявители намерены подать уведомле-
ние в мэрию 29 декабря (по закону не позднее, 
чем за 2 недели до предстоящей акции). Их 
устроит любой маршрут в центре города, так, 
чтобы его конечная точка была максимально 
приближена к зданию Госдумы. Кто именно 
войдет в инициативную группу по организации 
мероприятия, еще не решили. Да и с лозунга-
ми не определились. По мнению  Немцова, на 
марш нужно выходить «за роспуск Госдумы» 
и «за отмену закона подлецов».

После подачи заявки, пока чиновники 

будут согласовывать мероприятие, у орга-
низаторов будет время составить действи-
тельно конструктивные и общегражданские 
требования марша, поскольку идеологиче-
ская составляющая грядущей акции сейчас 
содержит ряд противоречий. Получается, что 
негодующая толпа будет обращаться к власти 
с требованием не просто отменить закон, 
ущемляющий права сирот, а фактически с тре-
бованием «разрешить американцам забирать 
наших сирот, чтобы они не умерли на родине» 
— именно об этом говорится в многочис-
ленных заявлениях, опубликованных в СМИ 
и соцсетях. А правительство США попросят 
включить в «список Магнитского» депутатов, 
проголосовавших за закон, и «наказать» их 
невозможностью провести отпуск в Штатах. 
Подобная акция станет репрезентативной 
(особенно выгодно она будет смотреться в 
освещении американских СМИ), но станет ли 
она результативной? Уже сейчас звучат голоса 
гражданских активистов, которые считают, 
что помимо лозунгов «против» нужно разрабо-
тать программу, направленную на изменение 
соцполитики и вовлечение общества в про-
блемы сирот, которые должны решаться не 
только руками усыновителей из Америки.

Спасение даже одного ребенка стоит 
массовых выходов на акции протеста, но по-
мимо усыновляемых американцами в дет-
ских домах есть еще сотни тысяч российских 
детей. И когда закон уже принят, стоит ли 
откладывать акцию протеста на 13 января, 
чтобы, как сказано на официальной стра-
нице, посвященной мероприятию, «поздра-
вить депутатов со старым Новым годом»? 
По-настоящему «симметричный» ответ на 
«закон подлецов» дал недавно журналист и 
активный оппозиционер Аркадий Бабченко, 
который усыновил двух сирот и подарил им 
семью, без освещения этой «акции» в СМИ, 
без громких заявлений, клеймящих режим, и 
не прибегая к помощи американцев.

Анастасия РОДИОНОВА.

УДАЛЬЦОВА 
АТАКОВАЛИ 

ТЕЛЕФОНОМ

ОППОЗИЦИЯ ПРОВЕДЕТ 
«ДЕТСКИИ» МАРШ

КУРЬЕЗ АКЦИЯ

Депутат Пономарев объяснил 
«МК», как он распорядился 
казенной сим-картой

Однако будет ли он результативным 13 января?
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ДИСКУССИЯ

БЕЛЫЙ ДОМ 
ОТВЕТИЛ  
НА ПЕТИЦИИ
Российских политиков  
под «закон Магнитского»  
пока не подведут

ДУМУ НЕ ПРОГОНИШЬ БЕЗ ПУТИНА
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Виктор Янукович определился с соста-
вом кабинета министров. И удивил многих. В 
новом кабмине нет нескольких прежних вице-
премьеров. Например, занявшего 3-е место 
на последних президентских выборах Сергея 
Тигипко. Также не будет больше радовать жен-
ский глаз набриолиненный (за что был как-то 
высмеян Тимошенко) Валерий Хорошковский, 
демонстративно хлопнувший дверью. Знающие 
люди считают, что данный шаг был связан с его 
(и группы Дмитрия Фирташа) мечтой занять 
президентское кресло после Януковича и что 
теперь мы станем свидетелями начала изби-
рательной кампании собственника телеканала 
«Интер». Третьим экс-вице-премьером оказался 
давний соратник главного украинского олигарха, 
Рината Ахметова, Борис Колесников, очень не 
вовремя погоревший на закупке в Южной Корее 
скоростных поездов Hyundai, которые встали от 
морозов посреди донецкой степи.

Их места соответственно займут: в ранге 
первого вице-премьера ставленник «семьи» и 
бывший главный банкир Сергей Арбузов; со-
ратник Фирташа экс-министр энергетики Юрий 
Бойко и выходец из структур Рината Ахметова 
Александр Вилкул. Так сказать, всем сестрам по 
серьгам. Однако баланс между кланами внутри 
правительства изменился: потеснена группа 
Фирташа, увеличены квоты «семьи» и Ахметова 
в условной пропорции 7 («семья») — 5 (Ахметов) 
— 2 (Фирташ).

Новым министром экономики стал быв-
ший топ-менеджер Ахметова Игорь Прасолов, 
а вместо уволенного Колесникова по той же 
квоте на пост министра инфраструктуры взо-
шел Владимир Козак. «Семейные» же поделили 
энергетику — при общем кураторстве вице-
премьера Юрия Бойко (Фирташ) реальными 
вопросами распределения будут заниматься 
доверенные люди сына президента Александра 
Януковича: на посту министра энергетики и 
угольной промышленности — Эдуард Ставицкий, 
а в ранге министра экологии и природных ре-
сурсов — Олег Проскуряков. По неофициальным 

данным, теперь на встречи в «Газпром» летает 
сам Александр Викторович.

Неожиданностью стало назначение глав-
ного аутсайдера парламентской кампании — 
лидера партии «Украина — вперед!» (1,5% при 
самых больших затратах на рекламу) Натальи 
Королевской — на пост министра социальной 
политики. В очевидном минусе — коммунисты, 
представителей которых больше не будет в ис-
полнительной власти. Зато сохранился «русский 
фактор» — министром образования и науки 
назначен русофил Дмитрий Табачник.

Министром обороны вместо одного россий-
ского соотечественника Дмитрия Саламатина 
назначен другой — выпускник Ярославского во-
енного училища, избравшийся по одномандат-
ному округу в Севастополе Павел Лебедев.

Бывшего главу МИД Константина Гри-
щенко назначили последним из обоймы вице-
премьером: официально — по гуманитарным 
вопросам, неофициально — по евроинтеграции. 
В ноябре 2013 года в Литве должен состояться 
отложенный саммит Украина — Евросоюз, на 
котором украинская сторона надеется под-
писать соглашение об ассоциации и договор 
о зоне свободной торговли с ЕС. Шансы на это 
пока 50 на 50, поэтому опытного дипломата 
Грищенко и решили бросить на амбразуру. А 
кресло главы МИД отдали заместителю пред-
седателя Партии регионов Леониду Кожаре, 
который имеет репутацию человека со связями 
как в Европе, так и в России. За неделю до пере-
становок Кожара выступил с заявлением, что 
вступление в Таможенный союз для Украины 
будет менее болезненным, чем в зону свободной 
торговли с ЕС, из чего можно сделать вывод, 
что интеграция на евразийском направлении 
будет усилена.

В целом новый состав украинского пра-
вительства больше отвечает перспективам со-
трудничества на российском направлении, чем 
раньше. Но нужно помнить, что любая киевская 
власть прежде всего блюдет свои интересы, 
какой бы дружеской она ни казалась.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Рождество не везде бывает снежным и морозным. В Америке Санта лихо рас-
секает воды реки Потомак, а жителей Европы рождественские праздники 
порадовали аномально теплой погодой: на юго-западе Франции темпе-
ратура поднялась до +24, а в Баварии превысила +20 градусов.

В Нальчике застРелили 
РектоРа Вуза
В Кабардино-Балкарии — очередное 
громкое убийство. Прямо на рабочем 
месте, в своем кабинете, в Нальчике был 
застрелен ректор Кабардино-Балкарского 
государственного аграрного университета 
(КБГАУ) им. В.Кокова Борис Жеруков. По-
мимо этого покойный возглавлял фракцию 
«Единая Россия» в республиканском парла-
менте. Расправа произошла около 10 утра 
во вторник. Предположительно, преступни-
ков было двое. Есть версия, они попали в 
здание по фальшивым удостоверениям. На 
входе в главный корпус вуза стоял охран-
ник. В приемной кабинета ректора сидела 
молодая девушка-секретарь. Ей, видимо, 
убийцы также предъявили поддельные до-
кументы. Мотивы убийства Бориса Жеруко-
ва — вопрос, на который нет даже предва-
рительного ответа. Университет в громких 
скандалах замечен не был. Единственный 
инцидент: осенью 2011 года неизвестные 
заминировали памятник экс-президенту 
КБР Валерию Кокову, который установлен 
перед главным корпусом. Взрывное устрой-
ство, спрятанное в пакет, саперы нашли 
и уничтожили. Однако спешить связывать 
убийство Бориса Жерукова с внутриуни-
верситетскими проблемами вряд ли стоит. 
Ведь погибший был видным политиком в 
республике. Ректором вуза Жеруков стал в 
2000 году, а в 2005-м стал главой фракции 
единороссов в Заксе Кабардино-Балкарии. 
В 2007-м он вошел в генсовет партии. 
Возможно, как и в случае с расстрелянным 
журналистом Казбеком Геккиевым, важна 
была не сама личность, а статус. 
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17 МлРД РуБлеЙ взыскание 
такой 
суммы у 

Михаила Ходорковского и Платона 
Лебедева, по мнению уполномоченного 
по правам человека Владимира Лукина, 
должен отменить Мосгорсуд. По мнению 
правозащитника, решение Мещанского суда 
от 16 мая 2005 года о взыскании этой суммы 
было незаконным. Так как руководители 
ЮКОСА уже выплатили Министерству по 
налогам и сборам 98 млрд рублей в качестве 
возмещения причиненного ими вреда.

сотРуДНик МиД сиРии 
РаБотает На ЦРу
Официальный представитель МИД Си-
рии Джихад Макдиси, покинувший стра-
ну в ноябре, находится в США и активно 
сотрудничает с американскими спец-
службами, пишет газета The Guardian. 
Ранее в Дамаске уже опровергали инфор-
мацию о том, что Макдиси бежал из страны, 
и утверждали, что ему был предоставлен 
трехмесячный отпуск и разрешение вре-
менно покинуть Сирию. Однако, по данным 
издания, Макдиси с помощью американских 
спецслужб перебрался через Бейрут в США, 
где он, в частности, предоставил информа-
цию о процессе принятия решений среди 
приближенных президента Сирии Башара 
Асада. Подробности — на сайте MK.RU

заДеРЖаН Экс-ГлаВа 
РосиМуЩестВа МоскВЫ
Бывшего чиновника подозревают в мо-
шенничестве в особо крупном размере. 
Как ранее писал «МК», ГУЭБ МВД РФ рассле-
дует дело о покушении на хищение более 100 
объектов недвижимости стоимостью свыше 
10 млрд рублей. Преступная схема выглядела 
так: находили брошенное госпредприятие, 
назначали туда своего директора и закрепля-
ли за ним на праве хозяйственного ведения 
заправки, культурно-досуговые учреждения, 
памятники и другие объекты. А когда у фирмы 
возникал долг, банк, выдавший кредит, или 
фирма-кредитор обращались в третейский 
суд, который принимал решение о взыскании 
долга с поручителя. В качестве его уплаты кре-
диторы отчуждали госимущество. Следствие 
пока не называет имен чиновников Росимуще-
ства, но известно, что уже арестованы бывший 
председатель правления КБ «Московский ка-
питал» Крестин, зам. гендиректора УК «Проект» 
Возняк, объявлен в международный розыск 
директор ОАО «НТЦ «Гран» Волков.

слеДстВеННЫЙ коМитет 
НаШел В ГосДуМе еЩе ДВоиХ 
оБВиНЯеМЫХ 
Следственный комитет устами своего 
официального представителя Владимира 
Маркина сообщил, что нашел признаки 
состава преступления в действиях двух 
депутатов Госдумы: Олега Михеева («СР») 
и Константина Ширшова (КПРФ). На перво-
го, как известно, ополчились банки, обвиняю-
щие его в невыполнении условий получения 
кредитов. А второй, как следует из слов г-на 
Маркина, вместе с соучастниками «предлагал 
предпринимателю купить депутатский мандат 
за 7,5 млн евро». СК направил материалы по 
этим делам в Генпрокуратуру, чтобы та в свою 
очередь обратилась в Госдуму с просьбой 
снять неприкосновенность с вышеназванных 
депутатов. Сначала речь может идти только о 
возбуждении против них уголовного дела. Г-н 
Михеев так прокомментировал «МК» это из-
вестие: «Я пока не в курсе, считаю, что никаких 
оснований для такого рода действий СК нет, 
будем разбираться». Дозвониться до г-на 
Ширшова до момента подписания номера не 
удалось: телефон сначала был занят, а потом 
выключен. 
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Электронные табло, оповещающие пас-
сажиров о расчетном времени прибытия 
автобусов и троллейбусов, появились на 
Тверской улице. Пока эта новинка запущена 
в тестовом режиме (о чем экран тоже ин-
формирует), но предполагается, что в конце 
концов ими оснастят все остановки обще-
ственного транспорта.



«Нулевые» закончились не кризисом 2008–
2009 годов, а качественным изменением обще-
ства в 2010–2012-м, на которое мы обращаем 
постыдно мало внимания.

Первое и главное изменение: бобик не-
фтяной экономики сдох. Жирующие в его шер-
сти блохи еще подержат его на ногах и даже 
полают за него, но ресурс системы исчерпан. 
Это доказал 2011 год, когда резкое, почти на 
40%, удорожание нефти (и, соответственно, 
усиление притока денег бюджету и сырьевым 
олигархам) впервые не ускорило рост ВВП: 
как было 4,3%, так и осталось. В текущем году 
при дорогой нефти рост затормозил в лучшем 
случае до 3,5% (в ноябре он вообще составил 
жалкие 1,9%) — с продолжением затухания 
роста в будущем. Промышленный же рост за-
медлился с 8,2% в 2010-м до 4,7% в 2011-м и до 
менее 3% в завершающемся году.

Присоединение России к ВТО в первую 
очередь ударит по машиностроению, легкой 
и пищевой промышленности, но главное — 
это нежелание бюрократии способствовать 
какому-либо развитию: к чему напрягаться, 
когда «труба» и так кормит? Для воров любое 
развитие — это бессмысленное разбазари-
вание средств, которые можно было украсть. 
Олигархи же, оседлав простые виды бизнеса, 
не испытывают желания осваивать сложные: они 
связаны с конкуренцией, с рисками, а главное, 
просто не нужны — зачем стараться тем, кто и 
так захлебывается от денег?

Тотальная коррупция и произвол монополий 
ломают хребет экономике (а вместе с нею и нам): 
нынешний рост гарантированно недостаточен 
для поддержания социально-политической 
стабильности. Еще в середине 2000-х тща-
тельное исследование по заказу правительства 
показало: при «откатно-распильной» модели 
стабильность требует роста экономики не менее 
чем на 5,5% в год. Иначе «пряников сладких не 
хватает на всех», и схватка групп влияния за 
ресурсы начинает разрушать систему.

Этого минимально необходимого роста не 
будет уже никогда — и значит, система мертва, 
как бы ни воспевали ее придворные льстецы.

В прошлом году драка между группами 
влияния привела к ограблению наиболее бес-
правной при «сувенирной демократии» части 
общества — населения: с учетом благополучия 
его богатейшей части и официального (но не 
фактического!) занижения инфляции 90% на-
ших сограждан потеряли не менее 7,5% своих 
реальных доходов.

Напуганная Болотной власть исправилась, 
и в этом году рост реальных доходов населения 
ускорился: с 0,8 до примерно 4%. Это обострило 
подковерную борьбу за ресурсы уже внутри 
элитных групп, что привело как минимум к делам 
Сердюкова и Скрынник.

Но, вероятно, в 2013 году правящая тусовка 
испугается уже этого обострения и вернется к 
выдавливанию недостающих для удовлетво-
рения своей алчности средств из населения, 
реальные доходы которого вырастут не более 
чем на 2%, а основная часть вновь начнет ощу-
тимо беднеть.

Главная причина этого — рост цен. Есте-
ственные монополии (включая ЖКХ) отыграются 
на нас с вами за вынужденное из-за выборов 
ограничение своих аппетитов в 2012 году, а 
обычные монополии, прежде всего торго-
вые, урвавшие в этом году от населения то, 
что обычно доставалось коммунальщикам и 
транспортникам, в следующем году не захотят 
ограничивать свои аппетиты.

Ощутимо почистит наши карманы и удо-
рожание бензина и водки из-за роста акцизов, 
и ползучий рост разнообразных штрафов и 
госпошлин. А пресловутый «налог на роскошь» 
в спешке могут ввести так, что он ударит и по 
среднему классу.

Также продолжится в 2013 году реформа 
бюджетных организаций, официальная цель 
которой — повышение платности бюджетных 
услуг. Цены могут и не вырасти, но нам придется 
платить за то, что еще вчера было бесплатным. 
Кроме того, репрессивная шкала обязательных 
социальных взносов будет вытеснять доходы 
людей в тень, что придушит программы повы-
шения благосостояния военных и сотрудников 
иных силовых структур.

Все это притом что внешние условия для 
нашей экономики останутся хорошими: мир 
еще не соскользнет в глобальную депрессию. 
Крупнейшие экономики мира — США, Евросоюз, 
Китай, Япония — будут поддерживать спрос 
вливанием денег, а те будут просачиваться на 
спекулятивные рынки. Самый спекулятивный 
рынок — рынок нефти, и ее цена будет оста-
ваться комфортной для России — около 107 
долл./барр.

Официальная инфляция, которую в за-
вершающемся году удержат ниже политически 
значимого уровня в 7%, в 2013 году, безусловно, 

его превысит. Рубль придется ослабить для под-
держания экономики на 7–10%, кредиты будут 
медленно дорожать, а про обещания власти 
доступного жилья в народе перестанут даже 
рассказывать анекдоты.

Ведь его рынок останется высокомоно-
полизированным, ориентированным (даже с 
учетом дорогой ипотеки) только на верхнюю 
часть среднего класса. А значит, цена жилья 
будет многократно превышать возможности 
большинства россиян. При этом государству и 
в голову не придет национализировать и предо-
ставить нуждающимся (при этом зарабатываю-
щим!) людям огромные объемы простаивающе-
го «инвестиционного» жилья, находящегося в 
залоге у банков или просто распродающегося 
инвесторами в течение долгих лет. Массовое же 
строительство дешевого жилья будет блокиро-
вано как отсутствием у региональных бюджетов 
денег на подготовку инфраструктуры, так и 
нежеланием чиновников отвлекать средства 
на малокоррупционные сферы (без этого все 
накопительные пенсионные взносы давно уже 
пошли бы на жилищное строительство).

Второй качественный перелом последних 
лет — появление нового социального большин-
ства: текущих доходов примерно двух третей 
населения хватает на еду и одежду. Хотя уров-
нем потребления среднего класса (когда этих 
доходов хватает еще и на товары длительного 
потребления) обладают лишь 19%, подавляю-
щее большинство россиян впервые после либе-
рализации цен 1992 года перестало выживать и 
начало жить. Им стало мало «хлеба и зрелищ» и 
стала категорически нужна справедливость, про 
которую государство давно уже забыло.

Запросы общества выросли, а возможно-
сти удовлетворять их, напротив, сократились. 
Конфликтный потенциал этого противоречия 
усугубляется третьим качественным пере-
ломом: распространением культуры безот-
ветственности на средний и низший уровни 
управления в России.

По историческим причинам в нашей стране 
слабы законы, традиции и суды: мы черпаем 
представления о морали из поведения началь-
ников, которым инстинктивно подражаем. По-
скольку коррупция по определению является 
скрытой деятельностью, рядовые подчиненные 
не могут подражать ей: они ее не видят. Из всей 
богатой палитры поведения руководства им 
доступна, как правило, только безответствен-
ность — и подражание ей становится нормой, 
проявляющейся даже в кризисных и катастро-
фических ситуациях.

От «ледяного дождя» двухлетней давно-
сти, оставившего без света и часто без тепла 
сотни тысяч жителей Центральной России, до 
катастрофы в Крымске мы видим, что те са-
мые нижние и средние уровни управления, 
которые на всем протяжении нашей истории 
своим героизмом сглаживали последствия 
любых катастроф, теперь просто перестают 
работать. Это снижает жизнеспособность и 
системы управления, и общества в целом, де-
лает его неустойчивым и беззащитным перед 
всякой агрессией.

А эта агрессия уже начинается, но носит 
она не внешний, как кажется контуженным Бо-
лотной площадью бюрократам, а сугубо вну-
тренний характер.

Энергичные управленцы 30–50 лет, опо-
здавшие к последней большой «раздаче пряни-
ков» в начале эпохи Путина и потому обреченные 
люто завидовать своим более удачливым (и, как 
правило, более старшим) коллегам, окончатель-
но сложились в новый социальный слой.

В массе своей они находятся на третьих-
четвертых позициях в государственных, ком-
мерческих, религиозных и общественных струк-
турах и жаждут новых возможностей. В 2012 году 
ряд их представителей вышел на министерский 
уровень, хотя пока и сдерживается либеральной 
вице-премьерской «крышкой».

Эти люди хотят не демократии или спра-
ведливости: им нужен свой кусок. Они мечтают 
занять места своих нынешних руководителей не 
столько для блага Родины, сколько для личного 
обогащения. Смертельная борьба путинских 
«молодых волков» со «старшими товарищами», 
размякшими на командных высотах, пока только 
начинается. Но, судя по логике развития госу-
дарства, им предстоит победить, вырвавшись на 
авансцену политики в ходе системного кризиса, 
к которому мы неумолимо скользим, но срыва 
в который скорее всего еще избегнем в 2013 
году, несмотря на рост протестов в регионах 
предстоящей осенью.

А вот будут они править Россией для Путина 
или уничтожая его — зависит исключительно от 
гибкости и политического чутья действующего 
президента.

НЕСЧАСТЛИВЫЙ 2013-й
Сырьевая модель экономики себя исчерпала: Россия 

неминуемо катится к экономической и политической пропасти
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ВЕРДИКТ

ПРЕМЬЕР ТОРГОВЛЯ

ФЕМИДА

Кто займет кресло 
руководителя Госстроя?
Премьер Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение об отставке за-
местителя министра регионального 
развития — руководителя Федераль-
ного агентства по строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству 
(Госстрой) Владимира Когана. Инте-
ресно, что рапорт об увольнении был 
подписан еще 24 декабря, хотя эта 
информация на официальном уровне в 
понедельник так и не подтвердилась. 
«МК» решил выяснить, кому может до-
статься «обезглавленное» агентство.

По данным ряда СМИ, причиной ухода 
Когана стал конфликт с Минрегионом — экс-
глава  Госстроя даже якобы жаловался пре-
мьеру и президенту на то, что глава ведомства 
Игорь Слюняев мешает ему выполнять свои 
прямые обязанности, нагружая сторонней не-
профильной работой. В конечном счете Коган 
вместе со своими заместителями пошел ва-
банк, попросив вывести Госстрой из подчи-
нения Минрегиона и вернуть его под контроль 
правительства. Не вышло.

Говорить о том, кто займет место Когана, 
пока рано. Скорее всего этот вопрос будет ре-
шаться уже после Нового года. Хотя не исключе-
но, что премьер поспешит назначить сменщика 
Когана как можно быстрее. Тем более что, по 
сообщениям источников «МК» в Совете Федера-
ции, одной из наиболее вероятных кандидатур 
на должность нового главы Госстроя является 
председатель комитета Российского союза 
строителей (РСС) по молодежной политике в 
строительном комплексе Александр Моор.

Интересно, что свою деятельность он начи-
нал еще в Союзе молодых строителей (сегодня 
он также главенствует в этой организации) в 
Костромской области в то самое время, когда 

регионом руководил Игорь Слюняев, который 
в октябре этого года сменил Олега Говоруна на 
посту министра регионального развития.

«МК» связался с Моором и спросил, дей-
ствительно ли он метит на освободившееся 
кресло главы Госстроя. Председатель комитета 
РСС ответил, что не знает, откуда появилась 
такая информация, но деликатно подчеркнул, 
что этот вопрос журналисты ему уже задавали. 
Моор также прокомментировал отставку Когана 
и его конфликт с Минрегионом: «Господин Ко-
ган — высокопрофессиональный специалист и 
сделал для строительной отрасли очень многое. 
Видимо, ему просто принципиально не хоте-
лось быть под началом у кого бы то ни было. 
Но я считаю, что личные отношения не должны 
пересекаться с делом. Да и потом, совместные 
действия с таким крупным ведомством, как 
Минрегион, не могут не быть полезными. Ведь 
большинство острых вопросов сосредоточено 
как раз в регионах».

Ко всему прочему, Моор поделился своим 
видением отраслевых проблем и возможных 
путей их решения. «За последние 20–30 лет 
отечественное строительство серьезно сдало 
свои позиции. Сегодня нам не то что нужно 
догонять мировых лидеров, нужно спасать 
всю отрасль, которая находится в катастро-
фическом состоянии. Большинство зданий 
во всей России послевоенной постройки, они 
должны были прослужить лет 20, но стоят уже 
и по 40, и по 60 лет», — негодует председатель 
комитета РСС. По мнению Моора, основной 
проблемой строительной отрасли России яв-
ляется нехватка кадров. «Мы ездим по стране 
и видим, что на всех уровнях — от мастеров и 
строителей до руководителей — нет нужного 
количества специалистов. Мы стараемся вы-
являть кадры, неравнодушные к собственной 
стране, которые могли бы стать лидерами и 
через которых уже надо будет получать ре-
зультат», — считает Моор.

Евгений КРАСНИКОВ.

МЕДВЕДЕВ ВСЕ-ТАКИ УВОЛИЛ КОГАНА
КАДРЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации
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Крупное спортивное сооружение было 
построено в рекордные сроки — всего 
за год. Инициатором строительства 
стала «Единая Россия» в рамках своего 
партийного проекта «500 бассейнов». 
Открытие нового бассейна КубГУ со-
стоялось вопреки всем пророчествам 
в день «конца света» 21 декабря. Уча-
стие в нем принял и губернатор края 
Александр Ткачев.

Как и полагается в преддверии Нового года, 
главу региона встретила многочисленная армия 
румяных Дедов Морозов. И не с пустыми руками. 
В качестве «угощения» предложили пирог с 
яблоками. От неожиданности можно было даже 
поперхнуться — известный кубанский боксер 
Дмитрий Пирог с двумя авоськами яблок сразу 
поднял настроение собравшимся, а губернатор 
даже выложил соответствующую фотографию 
в Твиттер.

Если же говорить серьезно, возведение 
такого масштабного объекта стало возможным 
благодаря победе КубГУ в конкурсе, который 
проводит партия «Единая Россия». Общая 
стоимость строительства бассейна состави-
ла порядка 160 млн рублей. Выделение 50% 
этой суммы из федерального бюджета про-
лоббировали депутаты «Единой России», еще 
39 млн руб. вуз получил из краевого бюджета 
по решению главы регионального отделения 
партии губернатора Кубани Александра Тка-
чева. Из внебюджетных фондов университета 
пришлось добавить лишь 25% от общей суммы 
строительства. Вуз и столица Кубани получили 
современный физкультурно-оздоровительный 
комплекс площадью более 2600 метров, который 
имеет не только бассейн, но и современный 
тренажерный зал. Теперь студенты там и будут 
проводить занятия по физкультуре. Кроме того, 
в часы свободного посещения такая возмож-
ность появится у всех сотрудников университета 
и жителей города.

 «Четыре года тому назад, когда я стал рек-
тором, я мог лишь мечтать о том, чтобы в нашем 
вузе появился плавательный бассейн, — говорит 
ректор Кубанского государственного универси-
тета Михаил Астапов. — Когда мы определяли 
первоочередные задачи, то осознавали, что 
средств на строительство столь серьезного 
сооружения, как плавательный бассейн, в уни-
верситете нет. Мечта стала былью благодаря 
проекту «Единой России» «500 бассейнов». Мы 
два года боролись за право стать участниками 
этого проекта. Нам повезло: в 2011 году мы стали 
победителями конкурса».

Студентка 5-го курса факультета математи-
ки и компьютерных наук КубГУ Анастасия Журав-
ская призналась, что учащиеся «с нетерпением 
ждали, следили за стройкой, и вот наша мечта 
сбылась!». «Многие студенты-волонтеры при-
нимали активное участие в его строительстве и 
приближали скорейшее открытие, — призналась 
она. — Организовали даже конкурс на лучшее 
название нашего спортивного комплекса! Рань-
ше КубГУ и не мог мечтать о таком подарке, 
а сейчас появилась уникальная возможность 
каждому студенту посещать бассейн и трена-
жерный зал».

 «Для меня открытие бассейна, конечно, 
большая радость, — говорит студент 3-го курса 
факультета химии и высоких технологий КубГУ 
Андрей Ковалев. — Я уже давно хотел зани-
маться плаванием, но не было подходящей воз-
можности, да и находился ближайший бассейн 
слишком далеко. А сейчас, когда у нас в универ-
ситете появился современный физкультурно-

оздоровительный комплекс, мне будет намного 
удобнее посещать его. Я с нетерпением ждал 
его открытия, ведь у нас теперь будет не только 
плавательный бассейн, но и еще один тренажер-
ный зал, а это значит, что еще больше студентов 
получат возможность заниматься спортом».

 «Медведи» не скрывают, что тема спорта 
у них в числе приоритетных.

Партия хочет сделать массовый спорт по-
пулярным, чтобы здоровый образ жизни не был 
для молодежи пустым звуком, отмечает член 
Высшего совета партии, первый заместитель 
руководителя фракции «Единой России» Ни-
колай Булаев, который курирует спортивные 
партийные проекты. «Молодые люди, уверен, 
хотят заниматься спортом, но часто им просто 
негде это делать, — замечает он. — И мы реши-
ли организовать ряд проектов, чтобы сделать 
массовый спорт доступным. Один из них — «500 
бассейнов». 

Этот проект, который «Единая Россия» 

реализует вместе с Министерством образо-
вания и науки РФ, стартовал в 2009 году. «Мы 
открываем современные бассейны в российских 
вузах, — уточнил Булаев. — В общей сложности 
за эти годы на проект выделено 5 млрд рублей 
из федерального и региональных бюджетов, 
внебюджетных средств вузов. В 2009-2010 го-
дах было построено 8 бассейнов, в прошлом 
году — 17, в 2012-м — 15.

Конечно, «Единая Россия» не ограничивает-
ся лишь строительством бассейнов. «У нас более 
амбициозные цели и есть более масштабные 
проекты, — говорит Булаев. — С 2006 года пар-
тия работает в рамках проекта «Строительство 
физкультурно-оздоровительных комплексов» 
(ФОКов). За это время его участниками стали 
практически все субъекты России — 79 из 83-х. 
В 69 из этих регионов построено не менее двух 
спортивных объектов».

Стоит добавить, что по состоянию на де-
кабрь года построено более 500 спортивных 
объектов. Среди них — более 200 универсаль-
ных спортивных залов, 77 ледовых дворцов, 20 
бассейнов, 6 спортивных залов, совмещенных 
с ледовыми аренами, и 5 комплексов, в состав 
которых входят спортивный зал и бассейн. 75% 
из возведенных спортивных сооружений строи-
лись в малых городах, селах и поселках. В 90% 
ФОКов проходят школьные уроки физкультуры. 
Некоторые комплексы работают по 16 часов в 
сутки, поскольку в районных центрах и сельской 
местности ФОКи — практически единственное 
место проведения досуга. За время существо-
вания проекта расходы на его финансирование 
составили 15,1 млрд рублей. 

К слову, в только что открывшемся бассейне 
в КубГУ уже прошли первые соревнования по 
плаванию с участием команд пяти крупнейших 
вузов города, а также показательные выступле-
ния пловцов-синхронистов.

«Медведи» уверяют, что вскоре повезет 
и жителям других городов. В 2013 году новые 
ФОКи появятся в Хабаровском и Забайкальском 
краях, Республиках Тыва, Карелия, Ингушетия, 
Кемеровской, Иркутской, Ульяновской, Иванов-
ской, Архангельской, Новгородской, Свердлов-
ской, Ростовской, Воронежской, Московской 
областях, Башкортостане и других субъектах 
Федерации. Всего в следующем году в стране 
планируется построить 87 новых комплексов, а 
если брать в расчет и двухгодичные проекты, 
то в 2013 году количество новых спортивных 
объектов достигнет цифры 115.

Павел ВИНОГРАДОВ.

ПРОЕКТ

«МЕДВЕДИ» УЧАТ ПЛАВАТЬ
В Краснодаре в Кубанском государственном университете 
(КубГУ) в минувшую пятницу открыли современный 
25-метровый бассейн

В новом бассейне смогут заниматься
не только студенты, но и жители города.

Во вторник премьер обсудил с про-
фильными министерствами проект 
новой стратегии лекарственного 
обеспечения населения до 2025 года. 
Интересно, что проект стратегии со-
гласован почти со всеми ведомства-
ми, кроме Минфина. Его не устроило 
то, что потребуются дополнительные 
денежные вливания, которые соглас-
но плану хотят брать в том числе и из 
региональных бюджетов.

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ 
ЦЕН НА ЛЕКАРСТВА 
ПРОДОЛЖИТСЯ
Как похвастался Медведев, 
процентный рост стоимости 
на медикаменты уменьшился

«Важно обеспечить доступность лекар-
ственных средств. Особенно это касается 
пожилых людей, инвалидов, детей, жите-
лей сельской местности, жителей трудно-
доступных регионов», — начал заседание 
премьер.

Он озвучил основные задачи стратегии. 
По его мнению, самыми важными из них яв-
ляются выравнивание цен на лекарства в 
разных регионах, совершенствование общих 
механизмов регулирования их стоимости для 
исключения риска роста, совершенствование 
перечня медикаментов, качество которых 
подтверждено государством. Кроме того, 
основной целью ставится не допустить на 
рынок подделки.

«Фармацевтический рынок вырос в 
четыре раза и составляет почти 800 млрд 
рублей. Однако 80 процентов из них — это 
доля импортных лекарств. Поэтому важно 
насытить рынок отечественными медика-
ментами, повысить их качество и сдержать 
на них цены», — подчеркнул Медведев.

Он отметил, что благодаря работе прави-
тельства рост цен на лекарства стал меньше. 
Так, в этом году он составляет 3,2 процента, 
что значительно ниже по сравнению с про-
шлым годом. Тогда динамика была равна 
8,8 процента. ДАМ дал понять, что государ-
ственное регулирование цен продолжится.

Ольга РАХИМДЖАНОВА.

ВЫРУБКА 
ХИМКИНСКОГО 
ЛЕСА ПРИЗНАНА 
НЕЗАКОННОЙ
Первая судебная победа 
защитников лесного массива
 Прокладка платной дороги Москва—
Санкт-Петербург может отложиться 
еще на неопределенное время. Пре-
сненский суд в понедельник принял в 
своем роде беспрецедентное решение 
— признал незаконной вырубку 6 полос 
леса на довольно внушительном участ-
ке (43 км). В проектных документах 
этот участок фигурирует под названи-
ем Бусиновская эстакада — аэропорт 
«Шереметьево».

Как рассказал «МК» Дмитрий Трунин, 
представитель победившей стороны — обще-
ственного движения «Принцип», суд по факту 
незаконной вырубки нескольких лесополос 
продолжался около полутора лет. Итог тяжбы 
таков: ответчик признал, что на момент вырубки 
части лесного массива у него не было разреши-
тельной документации, а потому такая вырубка 
признана незаконной.

По мнению Трунина, после вступления в силу 

судебного решения подать в отставку должны 
некоторые химкинские полицейские — именно 
они заявляли активистам, что работы по вырубке 
деревьев идут на законных основаниях. Кроме 
того, 6 вырубленных полос длиной примерно в 
40 км нанесут местной экологии вред непопра-
вимый. Поэтому должны быть наказаны люди, 
ответственные за уничтожение зелени. Трунин 
считает, что разумным было бы решение о вос-
становлении всех 6 лесополос. Однако сам он в 
такой разумный шаг властей не совсем верит:

— Скорее всего, строители сначала уни-
чтожат лесной массив, где им необходимо. 
А потом начнутся поиски виновных в таких 
действиях. Возможно, виновных даже найдут. 
Правда, лесу от этого не станет лучше — дорогу 
уже проложат.

Лидер движения «Экооборона» Евге-
ния Чирикова считает победу «лесной оппо-
зиции» в суде делом крайне важным, но не 
политическим:

— Наша победа — это не чудо, а результат 

систематических действий. Мы не отказывались 
от своих прав на экологию, несмотря на неудачи, 
продолжали бороться... Получилось. В дальней-
шем мы надеемся выиграть еще иски, которые 
должен рассматривать Останкинский суд, по 
вырубке леса в других местах. А также выиграть 
суд во Франции, где и расположена одна из 
компаний, участвующая в строительстве.

В ближайшее время активисты планируют 
обнародовать схему офшоров, раскрывающую, 
по их мнению, систему отмывания денег на 
работах, связанных со строительством трассы 
Москва—Санкт-Петербург.

Что касается дел о нападениях на лагерь за-
щитников Химкинского леса, то там пока никакой 
подвижки нет. Заявления о нападениях лежат 
в химкинской полиции, но хода им не дают. По 
словам общественных активистов, полицейские 
ссылаются на невозможность установить, кто 
конкретно нападал на защитников леса. Как 
теперь оказалось, вполне легитимных.

Алексей СИНЯКОВ.

ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК СТАЛ 
ЗАКЛЮЧЕННЫМ
Арестован руководитель 
мятежной колонии в Копейске

У заключенных 
копейской ис-
правительной 
колонии №6, 
где 24 ноября 
шесть отря-
дов устроили 
массовые бес-
порядки, вчера 
был праздник. 
Следователи 
отдела СК по 
особо важным 
делам, изучив 
две сотни 
заявлений 

осужденных, в которых они жаловались 
на регулярные поборы, избиения и наси-
лие, приняли-таки решение арестовать 
начальника колонии Дениса Механова. 
Ему предъявлено обвинение в «превы-
шении должностных полномочий». А 
накануне в рабочих кабинетах и в домах 
у всего руководства колонии прошли 
масштабные обыски. 
Прокомментировать ситуацию «МК» по-
просил правозащитника Инну Жоголеву. 

В копейской «шестерке» зэки ликуют: «Не зря 
бунтовали! Не зря объявляли голодовку, брали 
штурмом крыши и два дня удерживали водона-
порную башню». 

— Событие достаточно знаковое, теперь 
понятно, что обратного пути не будет, нарыв 
лопнул, наступило наконец время глобальных 
перемен в системе исполнения наказания, — 
говорит заместитель руководителя проекта ОНК 
(Общественные наблюдательные комиссии) 
Инна Жоголева. — Ведь сразу после отъезда 
московской комиссии из ИК №6 в колонии ста-
ли открыто притеснять осужденных, которые 
давали показания и направляли жалобы в про-
куратуру. Административная комиссия под ру-
ководством начальника колонии Механова и его 
заместителя Зяхора по принципу конвейера, не 
индивидуально, а сразу группами, в нарушение 
существующих нормативов ФСИН, начала объ-
являть взыскания по надуманным основаниям. 
По сфальсифицированным рапортам о якобы 
нарушениях режима были объявлены выговоры 
более чем 50 осужденным. Шесть заключенных, 
которые во всех подробностях рассказывали 
членам комиссии о творящемся произволе, были 
водворены в штрафной изолятор. Получил выго-
вор и осужденный Виктор Чигвинцев. Именно он 
передал следователям аудиозаписи с таксофона, 
на которых осужденные звонили родственникам 
и просили их перевести денежные средства и 
приобрести стройматериалы для ИК-6. 

— П о - в а ш е м у, т е п е р ь ч т о -т о 
изменится?

 — Мы надеемся, что осужденных перестанут 
«прессовать». Надеемся, что Механов будет не 
последним задержанным из числа сотрудников 
колонии. Там ведь было подано около 200 заяв-
лений, в том числе и на заместителя начальника 
колонии Зяхора. Там действовало целое пре-
ступное сообщество. Получается, что пока из 
всей группировки арестовали только главаря 
Механова. Он чувствовал себя как «барин на 
поместье». У него был личный повар из числа за-
ключенных, который готовил ему отдельно всякие 
деликатесы. Благодаря Механову была создана 
система вымогательства денег у осужденных. 
Заключенные вынуждены были платить деньги 
только за то, чтобы их не били и не издевались 
над ними. В колонии работало рентабельное 
производство по производству дорогостоящей 
мебели и оружия. Осужденные получали гроши. 
А ведь на этих производствах были заняты ква-
лифицированные рабочие. Те же, кто не платил 
мзду, работали на вредном производстве, их 
постоянно избивали, унижали, насиловали, до-
водили до суицида. 

 Срок, который может получить Денис Ме-
ханов, будет зависеть от того, как следствие 
квалифицирует его действия. 

 — Налицо ведь и экономические престу-
пления, и издевательства над людьми, и побои, и 
изнасилования. У нас есть опасение, что Механов 
может заключить сделку со следствием, взять 
всю вину на себя, чтобы уголовная ответствен-
ность была меньше. Также мы рады, что 1 янва-
ря, как говорят, повысят зарплату сотрудникам 
ФСИН, что даст возможность честным людям 
прийти работать в эту систему. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ЧИНОВНИКИ 
УСТРОИЛИ 
БАЗАРНЫЙ ДЕНЬ
Правительству области не 
удастся закрыть открытые 
рынки вокруг МКАД с 1 января
На последнем в этом году заседании 
правительства Московской области 
главный вопрос повестки звучал так: 
информация о розничных рынках, рас-
положенных вокруг МКАД, проблема-
тика и пути решения. В проблематике 
недостатка не было, с путями решения 
наблюдались явные трудности. По 
мнению министра потребительского 
рынка и услуг области Екатерины Се-
меновой, закрыть все нестационарные 
рынки, расположенные вдоль МКАД, с 
1 января не удастся. Ответная реакция 
руководителя региона Андрея Воро-
бьева была предельно жесткой: закро-
ем — и точка, раз этого требует закон!

 Во время доклада Екатерины Семеновой 
по залу летали молнии. Врио губернатора Ан-
дрей Воробьев даже не пытался скрыть, как его 
не устраивает все, о чем рассказывала министр. 
И было от чего расстроиться руководителю 
области. Во-первых, «рыночники» вовсе не со-
бираются сворачивать свой бизнес, несмотря 
на то, что федеральный закон требует от всех 
субъектов РФ прекратить на своих территориях 
торговлю в нестационарных помещениях с 1 
января. На многие рынки правительственная 
комиссия не смогла без полиции даже попасть. 
Министр Екатерина Семенова просила проку-
ратуру области срочно подключиться и помочь 
навести порядок. Во-вторых, для областного 
бюджета пользы от нестационарных рынков 
ну просто кот наплакал. По документам у них 
никакой прибыли — одни убытки.

А в-третьих, и это самое печальное, многие 
управляющие компании, под чьим руководством 
функционируют нестационарные рынки, сумели 
уже зарегистрировать свои хлипкие постройки 
как капитальные строения и получили лицензии 
на продолжение своей деятельности. Министр 
просила призвать к ответу руководство рынков 
и представителей регпалат на местах, которые 
идут на явный подлог. Так, например, на рынке 
«Каширский двор-3» в качестве капитального 

строения пытались представить туалет и ряды 
контейнеров, которые предприимчивые хозяева 
накрыли сверху куполом из а. На других — па-
вильоны были зарегистрированы... по дачной 
амнистии. Ну и так далее... 

«Это тема для служебного расследова-
ния, — подытожила госпожа Семенова, — но, 
к сожалению, с 1 января рыночная эпопея не 
закончится. На суды у нас уйдет до года».

  Но последнее слово в рыночной эпопее 
руководитель области оставил за собой. «Не 
может быть никаких сомнений, что незаконные 
рынки будут закрыты в следующем году. Надо 
прийти к ним, поздравить с Новым годом и со-
общить: вы закрываетесь». Андрей Воробьев 
заодно распорядился, чтобы был наведен по-
рядок и с организацией ярмарок выходного дня. 
Он предложил взять за основу опыт Москвы: 
«Поезжайте на Поклонную гору и посмотрите, 
как там все устроено. Или давайте проведем 
у себя в каком-то одном муниципальном об-
разовании образцовую ярмарку, опубликуем 
цены: сколько стоит сахар, гречка, яйца. Эта 
информация всех интересует — и нас, и жите-
лей. И сделать нужно все красиво, скоморо-
хов пригласите, наконец! Чтобы у жителей был 
праздник. А после этого нужно тиражировать 
такие ярмарки по всей области». 

Сейчас ярмарки выходного дня тоже про-
ходят в области, но чаще всего стихийно и с 
массой нарушений, за 2012 год было выписано 
600 штрафов на сумму 1,5 млн руб. Особо от-
личился в этом вопросе Дмитровский район. 
Еще одна острая тема, которая всплыла в русле 
дискуссии вокруг закрытия рынков рядом с 
МКАД: что там будет потом? Часть владельцев 
территорий планируют реорганизовать их в 
крупные торговые центры, другие собираются 
построить там офисно-деловые центры. Те, у 
кого лишь право аренды, будут скорее всего вы-
селены, освободившиеся территории область 
использует как инвестиционные площадки для 
будущих проектов. Андрей Воробьев особо под-
черкнул, что будущие проекты нужно строить с 
учетом транспортной нагрузки на МКАД, объ-
екты не должны слишком близко приближаться к 
дороге, должны иметь удобные заезды/выезды 
и вместительные парковки. 

В заключение обсуждения рыночной темы 
неожиданно всплыла проблема налогов. Врио 
губернатора области подчеркнул, что все, кто 
работает в области, должны здесь же платить 
налоги. В первую очередь это касается крупных 
сетевых магазинов, которые в большинстве 
своем зарегистрированы в Москве. «Этим во-
просом все должны заниматься, — нажимал на 
присутствующих министров Воробьев. — Это 
наши доходы в казну, то, на что мы будем стро-
ить детские садики, школы и поликлиники».

Елена БЕРЕЗИНА.

Денис Механов.
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Как рассказал источник «МК» в 
ракетной отрасли, комплекс, о 
котором идет речь, — это БЖРК, 
боевой железнодорожный ра-

кетный комплекс. И научно-исследовательские 
работы по его созданию уже ведутся.

БЖРК до 2005 года уже стоял на вооружении 
РВСН. Головным его разработчиком в СССР было 
КБ «Южное» (Украина). Единственным произво-
дителем ракет — Павлоградский механический 
завод.

Испытания БЖРК с ракетой РТ-23УТТХ «Мо-
лодец» (по классификации НАТО — SS-24 Scalpel) 
в железнодорожном варианте начались в феврале 
1985 года и завершились к 1987-му, когда первый 
БЖРК поставили на боевое дежурство в Костроме. 
В 1988 году было развернуто уже пять полков 
(всего 15 пусковых установок), а к 1991 году — 
три ракетные дивизии: под Костромой, Пермью 
и Красноярском — каждая состояла из четырех 
ракетных полков (всего 12 составов БЖРК).

БЖРК выглядели как обычные железнодо-
рожные составы из рефрижераторных, почтово-
багажных и пассажирских вагонов. Внутри каждо-
го состава находилось три пусковых установки с 
твердотопливными ракетами «Молодец», а также 
вся система их обеспечения с командным пунктом 
и боевыми расчетами.

Пуск ракет мог осуществляться с любой точки 
маршрута. Для этого состав останавливался, 
специальным устройством в стороны отводилась 
контактная подвеска электропроводов, пусковой 
контейнер ставился в вертикальное положение, 
и ракета стартовала.

Комплексы стояли на расстоянии около че-
тырех километров друг от друга в стационарных 
укрытиях. В радиусе 1500 км от мест их бази-
рования вместе с железнодорожниками были 
проведены работы по укреплению полотна: уло-
жены более тяжелые рельсы, деревянные шпалы 
заменены на железобетонные, насыпи завалены 
более плотной щебенкой.

Отличить БЖРК от обычных товарных по-
ездов, тысячами курсирующих по просторам 
России, было очень сложно — под силу лишь 
профессионалам (пусковые модули с ракетой 
имели по восемь колесных пар, остальные ваго-
ны обеспечения — по четыре). За сутки состав 
мог пройти порядка 1200 км. Время его боевого 
патрулирования длилось 21 день (благодаря за-
пасам на борту он мог автономно работать до 28 
суток). БЖРК придавалось большое значение, 
даже офицеры, служившие на этих поездах, име-
ли звания выше, чем их коллеги на аналогичных 
должностях шахтных комплексов.

■ ■ ■
Ракетчики рассказывают то ли легенду, то ли 

быль о том, что к созданию БЖРК наших конструк-
торов якобы подтолкнули сами же американцы. 

Говорят, однажды наша разведка получила ин-
формацию, что в США работают над созданием 
железнодорожного комплекса, который сможет 
передвигаться по подземным туннелям, и в слу-
чае необходимости появляться из-под земли в 
определенных точках, чтобы абсолютно неожи-
данно для нас пустить стратегическую ракету. К 
докладу разведчиков даже прилагались фото-
графии этого поезда.

Видимо, они произвели сильное впечатление 
на советское руководство, так как было сразу 
же решено создавать нечто подобное. Но наши 
инженеры подошли к вопросу, как бы сейчас ска-
зали, более креативно. Они решили: зачем за-
гонять поезда под землю? Можно пустить их по 
обычным железным дорогам, замаскировав под 
товарные составы. Это будет проще, дешевле и 
эффективней.

Позже, правда, выяснилось, что американцы 
провели специальные исследования, которые 
показали, что в их условиях БЖРК будут недоста-
точно эффективны. Нам же они просто подсунули 
дезу, чтобы в очередной раз тряхнуть советский 
бюджет, а фото сделали с небольшого натурного 
макета.

Но отрабатывать что-либо назад было позд-
но. К моменту, когда все это вскрылось, СССР 
уже создал новое ядерное оружие с ракетой раз-
деляющегося типа индивидуального наведения 
дальностью 10 тыс. км с десятью боевыми блоками 
мощностью 0,43Мт и серьезным комплексом 
средств преодоления ПРО.

В Вашингтоне такая новость вызвала на-
стоящий шок. Еще бы! Как определишь, какой 
из «товарняков» уничтожать в случае ядерного 
удара? Если же палить по всем сразу — никаких 
ядерных боеголовок не хватит. Поэтому, чтобы 
отслеживать перемещение этих поездов, которые 
с легкостью ускользали из поля зрения систем 
слежения, американцам приходилось чуть ли не 
постоянно держать над Россией группировку из 
18 спутников-шпионов, что обходилось им весьма 
дорого. Особенно если учесть, что разведслужбам 
США так и не удалось ни разу идентифицировать 
БЖРК на маршруте патрулирования.

Поэтому, как только в начале 90-х политиче-
ская ситуация позволила, США тут же постарались 
избавиться от этой головной боли. Поначалу они 
добились от российских властей, чтобы БЖРК 
не катались по стране, а стояли на приколе. Это 

позволило им постоянно держать над Россией 
вместо 16—18 спутников-шпионов всего 3—4. А 
потом уговорили наших политиков окончательно 
уничтожить БЖРК.

И вот теперь, похоже, головную боль, но уже в 
виде новых БЖРК, Штаты снова могут поиметь.

■ ■ ■
Главный из недостатков, который отмечали 

противники БЖРК, — это ускоренный износ желез-
нодорожных путей, по которым он передвигался. 
Их приходилось часто ремонтировать, по поводу 
чего у военных с железнодорожниками возника-
ли вечные споры. Причиной тому были тяжелые 
ракеты — весом в 105 тонн. Они не умещались 
в одном вагоне — их требовалось размещать в 
двух, усиливая на них колесные пары, что, кстати, 
не улучшало маскировку поездов.

Сегодня, когда вопросы прибыли и коммер-
ции вышли на первый план, в РЖД наверняка не 
готовы, как это было раньше, ради обороны страны 
ущемлять свои интересы, а также нести расходы 
по ремонту полотна в случае, если будет принято 
решение, что по их дорогам снова должны курси-
ровать БЖРК. Именно коммерческая причина, по 
мнению некоторых специалистов, может сегодня 
стать препятствием для окончательного решения 
к принятию их на вооружение.

Однако, по словам источника «МК», данная 
проблема теперь неактуальна. Дело в том, что 
в новых БЖРК тяжелых ракет уже не будет. Их 
предполагается вооружить чем-то более лег-
ким, что умещается в один вагон, типа «Булавы», 
«Тополя-М», а лучше всего «Ярса», который несет 
несколько боезарядов (проектные работы, про-
веденные Московским институтом теплотехники, 
уже подтвердили такую возможность).

Нет никаких сомнений, что новая группировка 
БЖРК может стать куда более эффективным от-
ветом на ПРО США, нежели обещанное ранее раз-
вертывание у границ Европы наших оперативно-
тактических ракет «Искандер».

Также не вызывает сомнений и то, что аме-
риканцам идея с БЖРК наверняка не понравится 
(хотя теоретически их создание не нарушит по-
следних российско-американских договорен-
ностей). БЖРК в свое время составляли в РВСН 
основу группировки ответного удара, поскольку 
обладали повышенной живучестью и с большой 
вероятностью могли уцелеть после нанесения 
противником первого удара. США боялись его 
ничуть не меньше легендарной «Сатаны», так 
как БЖРК был реальным фактором неминуемого 
возмездия.

И вот теперь, как стало известно «МК» из ис-
точника в ракетной отрасли, уже не просто начаты 
научно-исследовательские работы по созданию 
такого комплекса, но и определены источники 
финансирования для его создания. Деньги на 
это в программе вооружения до 2020 года не 
предусмотрены. Но, как сообщил наш источник, 
финансирование программы БЖРК должно быть 
обозначено отдельной строкой в закрытой части 
военного бюджета. Политическое решение на этот 
счет якобы уже состоялось, так как в российском 
руководстве считают, что БЖРК — самый силь-
ный аргумент, фактически наш козырь в споре с 
американцами относительно целесообразности 
развертывания глобальной системы ПРО США.

Ольга БОЖЬЕВА.

Говорят, давать прогнозы — дело 
неблагодарное. Зато… совершенно 
безопасное. Кто теперь осудит индей-
цев майя за то, что они неправильно 
назначили конец света на 21 декабря 
2012 года? Народа этого давно уже нет, 
а современникам остается лишь радо-
ваться, что у древних возникли какие-
то проблемы с математикой. Зато мы 
получили целую серию замечательных 
фильмов-катастроф и остросюжетных 
романов, прямую трансляцию «конца 
света» в Интернете и еще массу поло-
жительных эмоций, связанных с отме-
ной очередного апокалипсиса. 

Другое дело, когда прогнозами занимаются 
современники. Пугают, к примеру, новым гло-
бальным кризисом в экономике, природными 
катастрофами и эпидемиями, которые уничтожат 
целые страны и континенты. Тут-то, казалось, 
есть с кого спросить. Ан нет. Если плохой про-
гноз не сбывается, о нем тут же забывают. И 
выдают десятки новых — еще более страшных, 
снова привлекая повышенное внимание к своей 
персоне. 

Словом, давать плохие прогнозы в наше 
время — дело в общем-то беспроигрышное и 
даже выгодное. 

История борьбы со СПИДом в России как 
раз и состоит из таких лживых прогнозов, за ко-
торые никто так и не понес ответственности.

Вот для начала цитата академика Вадима 
Покровского, человека, взявшего на себя роль 
оракула эпидемии еще на заре нового тысячеле-
тия: «Будет расти количество зараженных виру-
сом — предположительно, уже к 2005 году до 1 
млн россиян будет заражено ВИЧ. Это наилучший 
прогноз, потому как может быть и хуже». 

Заявление это было сделано в мае 2000 
года, когда число ВИЧ-инфицированных в стра-
не не превышало 200 тыс. человек. Когда в 
2003 году выяснилось, что число пораженных 
болезнью россиян составило 235 тысяч и до 
искомого миллиона через пару лет никак не 
дотянуть, Покровский решил объяснить по-
добную «статистическую погрешность» не-
добросовестными подсчетами официальных 
властей. Мало того, ударил во все колокола. 
Сначала Los Angeles Times и The Baltimore Sun, 
затем New York Times и целый ряд других из-
даний со ссылкой на российского академика 
Покровского распространили жуткую новость: 
на самом деле в России уже бушует эпидемия 
СПИДа и число зараженных составляет от 700 
тысяч до 1,5 млн человек. 

К концу 2004 года число ВИЧ-
инфицированных в России приблизилось к 300 
тыс. человек. Не миллион, конечно, но академика 
Покровского это не смущает. Агентству ИТАР-
ТАСС он заявляет, что его прогноз полностью 
сбылся и число «реально» зараженных россиян 
— 1–1,5 млн человек.

На фоне таких дутых цифр никого уже не 
удивил новый прогноз российского ученого, 
который опубликовала The Sunday Herald: к 2007 
году 2–3% населения России окажутся ВИЧ-
инфицированными. То есть 3–4,5 млн человек 
будут заражены. А дальше — считайте, мол, 
сами, что будет с этой страной…

Они и посчитали. New York Times сделала 
ставку на то, что к 2008 году в России будет 7 
миллионов ВИЧ-инфицированных. Националь-
ный комитет по разведке США (US National Intelli-
gence Council), ссылаясь на мнение Покровского, 
доложил своему правительству: к 2010 году в 
России будет 8 миллионов ВИЧ-инфицированных 
— более 10 процентов взрослого населения. 
Чего с ними воевать? Они скоро сами перемрут… 
Возможно, именно такую задачу поставил рос-
сийский ученый — обмануть…. И это на самом 
деле — секретное задание Родины…

Правда, Всемирный банк в соавторстве с 
тем же академиком поправил разведчиков: на 
самом деле, по оптимистическому сценарию, 
к 2010 году болеть СПИДом в России будут 2,32 
млн, а по пессимистическому — 5,25 млн. Так что 
газопроводы еще будет кому защищать. 

Агентство Рейтер забило последний гвоздь: 
к 2045 году число умерших от СПИДа в России 
составит 20,7 млн человек. 

Славно товарищ Покровский потрудился на 
ниве отечественного здравоохранения! Не только 
привлек широкое общественное внимание к про-
блемам борьбы со СПИДом, но и над имиджем 
страны поработал, приравняв ее к вымирающей 
Африке. И нашу инвестиционную привлекатель-
ность поднял на небывалую высоту. Никто же не 
станет разбираться, что это просто «фантазии» 
никому не известного российского ученого….

Пропаганда сделала свое дело. Объявив 
Россию зоной бедствия, Запад начал нам на-
стойчиво помогать. И не важно теперь, чем ру-
ководствовались академик Покровский и его 
последователи, многократно преувеличивая 
реальную опасность эпидемии и громогласно 
заявляя о неспособности нашего здравоох-
ранения с ней бороться. Может быть, благими 
намерениями или, напротив, — личными интере-
сами, что уж совсем отвратительно. Но главное 
— цель была достигнута: ворота для междуна-
родной гуманитарной интервенции, несущей с 
собой не только деньги глобальных фондов, но 
и специфическую идеологию противодействия 
эпидемии, оказались открытыми. 

Нас назначили в пациенты и начали при-
нудительно лечить. Методами, которые вовсе 
не соответствуют устоям и традициям наше-
го общества. Мало того — разрушают основы 
морали и религии народов, населяющих нашу 
страну. 

И это грозило обернуться настоящей тра-
гедией. Если бы государство в конце концов 
не взяло ситуацию в свои руки и не указало на 
порог зарубежным фондам и их российским 
агентам. 

СПИД — болезнь специфическая, источники 
ее распространения тесно связаны с интимной 
стороной жизни человека. Поэтому профилак-
тика распространения болезни носит скорее 
не медицинский, а гуманитарный, моральный 
аспект. 

Наркомания не поощряется ни одной из 
основных российских религий, будь то правосла-
вие, магометанство или иудаизм. Поэтому запрет 
на распространение и употребление наркотиков 
— шаг для России вполне логичный. 

Напротив, семейные ценности и супруже-
ская верность — всегда лежали в основе нашего 
общества. И разрушать их в угоду «дальнейшей 
либерализации» общества не представлялось 
возможным.

Однако предлагаемая нам «идеология» 
противодействия эпидемии СПИДа как раз и 
держится на том, что нравственные начала не 
имеют значения. Беспорядочные половые связи, 
проституция, наркомания — всё возможно и до-
пустимо, если только соблюдать элементарные 
гигиенические нормы: пользоваться презерва-
тивами и одноразовыми шприцами. И никакая 
мораль не нужна! И — никаких принципов не 
существует. И вечных ценностей тоже нет. Всё 
— одноразовое…

С этим и пришли в нашу страну многочис-
ленные зарубежные фонды и их российские 
подрядчики.

По сути, их «мягкие» способы противодей-
ствия распространению ВИЧ являются не чем 
иным, как размягчением мозгов населения и 
подготовкой почвы для дальнейшей колонизации 
стран третьего мира, к каковым они, безусловно, 
причисляют и Россию. Кстати, спасибо отдельное 
академику Покровскому, внесшему ценный вклад 
в подготовку общественного мнения. 

К тому же эпидемия, которая унесла по 
всему миру жизни 30 миллионов человек, со 
временем превратилась для глобальных фондов 
и для их подрядчиков на местах в прекрасный 
бизнес-проект. Но это уже другая тема и другая 
статья…

■ ■ ■
Заканчивается 2012 год. Число ВИЧ-

инфицированных в РФ не 3, не 5, не 7 и не 8 
миллионов человек. Около 600 тысяч. Немало, 
конечно. Много. Во всяком случае, уровень 
распространения инфекции у нас гораздо 
ниже, чем в той же Америке, не говоря уже об 
Африке и Юго-Восточной Азии. И проблемы 
очевидны. И их решение требует консолиди-
рованных усилий всего общества по борьбе 
с наркотиками, значительных финансовых 
затрат, что и делает государство. Однако это 
не может заменить личной ответственности 
за свое здоровье…

Однако академик Покровский не унимается: 
«Сейчас ситуация хуже, чем была когда-либо 
раньше, и стабильно ухудшается… И до двух 
миллионов мы дойдем за пять лет, если не нач-
нем действовать немедленно и не примем план 
действий», — заявил он в одном из последних 
своих интервью, с грустью вспоминая о золотых 
временах «гуманитарной помощи». 

Заметьте, с годами академик становится 
скромнее в своих прогнозах: всего-то 2 миллиона 
ВИЧ-инфицированных к 2017 году. 

Иван РЕБРОВ.

ОРАКУЛ  
НА ПОДРЯДЕ
Прогнозы не сбываются,  
но страхи остаются.  
Кому это выгодно?
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ОРУЖИЕ

На его столе — фотография дочки. Краси-
вая блондинка широко улыбается. Он говорит и 
смотрит на нее с большой любовью. Он бы очень 
хотел защитить ее. 

— Все считают ее деньги, — вздыхает Ни-
колай Анатольевич, — высчитывают стоимость 
квартиры. А почему никто не поинтересовался, 
есть ли у нее семья? Кто ее мама с папой? Это 
ведь первое, на что стоит обратить внимание, 
тем более если речь идет о таких серьезных 
обвинениях. И тогда все становится ясно. По-
тому что я — человек очень не бедный. У меня 
два завода — ЗАО «Пластком» и ЗАО «ОКС 01». 
В прошлом году при продажах 1,7 млрд руб. 
имели EBITDA 560 млн руб. Мои предприятия 
специализируются на производстве защитных 
пластмассовых труб для линейных сооруже-
ний связи и комплектной поставке изделий, 
инструмента и материалов, предназначенных 
для строительства волоконно-оптических ли-
ний передач. Я создал несколько высокотех-
нологичных предприятий с нуля. И то, что было 
найдено у Жени в квартире, да и сама квартира 
— все это куплено мной. Я дал деньги. Когда 
Женя переехала в Москву, она сначала сни-
мала квартиру. Но после того как ее однажды 
обворовали, я сказал: «Хватит! Покупаем!». Они 
с мамой начали подыскивать жилье. Это был 
2008—2009 год. Выбирали из трех квартир, 
но Женя выбрала вот эту, на мой взгляд — не 
самую удачную. Когда я увидел этот дом в Мо-
лочном переулке, то ужаснулся качеству его 

постройки. Но Жене нравилось, и я смирился. 
В то время Женя еще не была начальником Де-
партамента в Минобороны. Сделка по покуп-
ке жилья была завершена в начале 2010 года. 
Стоимость квартиры — 44 млн 500 тыс. рублей. 
Кстати, специалисты-риэлторы говорят, что это 
один из худших домов Москвы в своем сегмен-
те. И мне совершенно непонятно, почему это 
жилье, где у Жени текло с потолка, называют 
«элитным»! 

— Наверное, потому, что в прессе начали 
писать про 13 комнат… 

— Это ерунда! Там всего 4 комнаты. Жилая 
площадь — 118 квадратных метров. А теперь 
попробуйте разделить это на 13! И что у вас 
выйдет? Муравейник! Дальше я помог Жене сде-
лать там ремонт, купить все необходимое. Я же 
отец. Мне совершенно непонятно, почему пишут 
про какие-то картины великих русских художни-
ков, которые там висели! И с экранов — на всю 
страну! — утверждают, что эти полотна были по-
хищены из министерства. Журналист выступает 
по телевизору, и говорит, что на стенах там были 
картины Шишкина, Айвазовского, Репина. А сей-
час, как всем известно, все картины находятся на 
своем месте. Но на это уже никто не обращает 
внимания, никто не извинился — ни перед нами, 
ни перед Женей. А те картины, которые были в 
квартире, — это то, что мы с дочкой покупали на 
вернисажах. 

— Говорили о какой-то уникальной кол-
лекции фарфора… 

 — Да, фарфор был. Но это наша, семейная, 
личная коллекция. Ее начал собирать еще мой 
дед, Женин прадед. Но в ней нет ничего супер-
дорогого. Несколько статуэток, вазочек конца 
XIX — начала XX века. Был советский фарфор 
50—60 гг. Еще раз говорю: эта часть нашей 
коллекции, которую Женя перевезла в Москву. 
Что в этом криминального? 

— Скажите, а Женя советовалась с 
Вами, когда ее пригласили в Минобороны? 
Все-таки до этого она работала в крупной 
строительной компании. И вдруг — идти в 
чиновники… 

— Да, советовалась. И я ее отговаривал, 
не советовал ей идти в чиновники. Мы много 
спорили на эту тему. Я приверженец того, что 

человек должен приносить пользу обществу, 
создавая добавленную стоимость. Это — основа 
прогресса. А быть чиновником — не та работа, 
в которой она могла полностью себя реализо-
вать. Я всегда настаивал на том, чтобы Женя 
работала в бизнесе. 

— Но она вас не послушалась? 
— Нет. Характер у нее упертый, мой. 
— Делилась ли она с вами тем, какими 

вопросами ей приходилось заниматься в 
Минобороны? 

— Да, иногда мы с ней обсуждали зада-
чи, над решением которых она работала. Но 
я не вижу ничего плохого в тех реформах, что 
проводились в армии. То имущество, которое 
отягощало бюджет Вооруженных сил и мешало 
ему работать, должно, на мой взгляд, быть от-
дано. Да если его еще кто-то покупает, то тем 
более — «спасибо»! Ведь основной задачей было 
освободить баланс министерства от убыточных 
предприятий и институтов. За всей шумихой 
никто не пытается задать вопрос о том, что же 
за имущество было продано, представляет ли 
оно какую-то ценность? Никто ведь даже не 
пытается взглянуть на баланс этих предприятий, 
проанализировать его. Погибающие проектные 
институты, НИИ — все это надо восстанавли-
вать. И этим должны заниматься коммерческие 
структуры. А задача армии — заниматься боевой 
подготовкой. В тех же США или Европе около 
60 процентов производимого оружия, в том 
числе высокоточного и космического, — это 
частный капитал. И большинство военных раз-
работок — это бизнес частных компаний. И то, 
что делала Женя, — было правильно. Она душой 
болела за дело, и я совершенно уверен — она 
копейки себе не взяла. Если бы у нее появились 
лишние деньги, то я бы знал, сразу бы это по-
нял. Но этого просто не могло быть, потому что 
она чужого не возьмет, не тот человек, ей это 
не было нужно. 

— Почему Евгения ушла из Минобо-
роны? 

— Это было после моих долгих занудных 
просьб и уговоров. Я все время твердил: уходи, 
выходи замуж, рожай детей! Я смогу обеспечить 
своих внуков, стань женщиной, а не железной 
леди. 

— А дочь что говорила на просьбу о 
внуках? 

— Подожди, все будет. Я не скрою: я был 
рад, когда она уволилась из министерства. Она 
снова стала работать в строительной компании, 
а заодно создала собственный бизнес с мамой. 
И вот тогда я перестал ей финансово помогать. 
Потому что зарплата у нее тогда была вполне 
солидной. 

— Как вы узнали, что Женя арестована? 
— Из телевизора. В день моего рождения. 

Я не мог поверить. А потом случилась вообще 
дикость. Журналисты пришли в дом к моей маме, 
Жениной бабушке. Обманули старушку, которой 
83 года, и та им показала и дала переснять все 
семейные фотографии, которые затем появились 
в одной из телевизионных передач. 

— Когда вы последний раз слышали 
Женю? 

— Накануне ареста. Мы поболтали, как 
обычно. «Целую-целую, пока-пока». Она долж-
на была позвонить и поздравить меня… а потом 
я увидел новости. Родителей сейчас к ней не 
пускают, и никаких контактов у нас нет. А я и 
не пытаюсь. Самое страшное для отца сейчас 
— навредить. 

— Я не могу не спросить: вы считаете, 
дочь совершенно не виновата? 

— Да, я уверен в этом. Я не разбираюсь 
в интригах, но уверен, что она пешка в чужой 
игре, просто-напросто удобная мишень. Я и 
раньше это знал, но теперь уверен на все 100% 
— обеспеченным людям, видимо, не место на 
государственной службе — себе дороже. Если 
благодаря семье или предыдущей работе у тебя 
есть какой-то капитал или имущество — то ты в 
одночасье можешь превратиться из госслужа-
щего в обвиняемого, и тебя даже слушать никто 
не захочет, поскольку удобнее всего сказать, что 
наворовал, и в подтверждение показать пару 
картинок с домом или украшениями… В прин-
ципе, здравомыслящему человеку понятно, что 
за год, что Женя проработала в министерстве, 
невозможно было сделать то, в чем сейчас ее 
пытаются обвинить! Это не поддается логике. Но 
главное, что я воспитал ее. И я знаю, что Женя 
просто не могла этого сделать. 

Дмитрий ПОПОВ.

Удивительные метаморфозы, проис-
ходящие с делом «Оборонсервиса», не 
перестают удивлять. Любая новость, 
касающаяся этой темы, обязательно 
имеет ряд «сопутствующих материа-
лов» — а именно, подробности жиз-
ни Евгении Васильевой. И за этими 
— якобы эксклюзивными деталями 
— теряется смысл самого процесса. 
Кажется, что кто-то специально хочет 
сделать так, чтобы это уголовное дело 
полностью ассоциировалось с именем 
Васильевой. «Та самая блондинка» — 
как называют ее некоторые СМИ. И 
придумывают ей биографию — на за-
висть любым фантастам. Журналисты 
«Московского комсомольца» решили не 
идти вслед за всеми, а пообщались с 
Николаем Анатольевичем Васильевым, 
председателем Совета директоров 
ЗАО «Пластком», бизнесменом, а глав-
ное — папой Евгении. 

СИТУАЦИЯ
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В ответ на ПРО 
США  в Европе 
Россия возрождает 
ядерные «поезда-
убийцы»

АМЕРИКЕ 
ОБЪЯВЯТ 
РЕЛЬСОВУЮ 
ВОЙНУ

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОСТРОЯТ 
«ВОЛШЕБНЫЙ» ГОРОД ДЛЯ 
СЕМЕЙ С ПРИЕМНЫМИ 
ДЕТЬМИ

«Мы хотим построить в Подмосковье такой 
волшебный городок социальной направленности 
для семей с приемными детьми», — сказал вчера 
врио губернатора Московской области Андрей 
Воробьев. Сегодня на правительстве Московской 
области тема детских городков возникла вновь. 
По мнению Андрея Воробьева, Московская об-
ласть — богатый регион и будет еще богаче, 
поэтому «мы должны помогать тем, кто в этом 
нуждается. Тем более если это дети», — говорил 
он. После окончания заседания областного пра-
вительства «МК» удалось узнать подробности о 
новом проекте из уст заместителя председателя 
правительства Лидии Антоновой. 

«Идея этого проекта возникла только вчера, 
поэтому конкретики еще слишком мало, — ска-
зала Лидия Антонова, курирующая всю «соци-
алку» в области. — У нас в Подмосковье почти 
25 тысяч осиротевших детей, из них в детских 
домах находятся около 2 тысяч. Вот их судьбы 
нас и волнуют в первую очередь». 

Сейчас в Подмосковье около 8000 приемных 
семей, рассказала госпожа Антонова, это со-
вершенно особые семьи. Приемные родители 
не являются опекунами или усыновителями. 
Как правило, они воспитывают детей-сирот до 
какого-то определенного момента, например, 
пока ребенок учится в школе или до совершен-
нолетия. Государство обязано помочь таким 
родителям, считает она. Лидия Антонова не ис-
ключает, что будут использованы технологии 
детских деревень-SOS, первая из которых 15 лет 
назад была открыта в Подмосковье и существует 
на средства благотворителей. 

 Елена БЕРЕЗИНА. 

В городских многоэтажках с 2013 года 
будут создаваться медкабинеты семей-
ных врачей, обслуживающих жителей. 
По словам столичного вице-мэра На-
тальи Сергуниной, город готов предо-
ставить для этих целей свои нежилые 
помещения. Причем арендная плата 
при условии проведения ремонта и пол-
ного оборудования кабинета составит 
всего 1 руб. в год на 49 лет. Кроме того, 
власти решили не «кошмарить» малый 
бизнес. Арендные ставки с 1 января вы-
растут, но не так ощутимо, как планиро-
валось изначально.

Сейчас малый и средний бизнес пользуется 
имущественными льготами, полученными еще 
во время кризиса. Предприятия, значащиеся в 
городском реестре субъектов малого и среднего 
предпринимательства, платят городу за аренду 
имущества 1,8 тыс. руб. с квадратного метра. 
Всего таких договоров, по оценкам мэрии, за-
ключено 8,5 тыс. Выпадающие доходы бюджета 
оцениваются в 23 млрд руб.

Осенью чиновники заговорили о том, что 
дарованные прежними властями льготы давно 
пора отменить. Во-первых, они создают неравен-
ство на рынке аренды. Не понятно, почему 2,5% 

компаний имеют льготы, а остальные 97,5% — нет. 
Во-вторых, в ходе проверки обнаружилось, что 
многие предприниматели злоупотребляют свои-
ми привилегиями. «Злоупотребления касаются 
как целевого использования помещений, так и 
ненадлежащих лиц, которые в них находятся», — 
пояснили в Департаменте имущества. С 1 января 
власти планировали перевести всех льготников 
на рыночные ставки аренды, увеличив платежи 
в 4 раза — до 7,5–8 тыс. руб. за кв. м, однако 
заявленные цели вызвали бурные протесты у 
самих предпринимателей. 

«Отмена льготных ставок аренды для мало-
го бизнеса ухудшит деловой климат в столице 
и заставит предпринимателей развивать свой 
бизнес в других регионах страны», — вынес-
ло свой вердикт московское отделение «Опо-
ры России». Эксперты пригрозили столичным 
властям потерей налогов и рабочих мест и, что 
более страшно, социальными протестами, т.к. 
«москвичи лишатся возможности получать боль-
шой перечень услуг по доступным ценам». Что 
касается злоупотреблений, то, по мнению «Опо-
ры», с ними необязательно бороться рыночными 
ставками. Проще и надежней выработать крите-
рии, которым должны следовать предприятия, 
претендующие на получение льготной аренды.

Эти рекомендации не остались гласом во-
пиющего в пустыне. Как заявила 25 декабря на 
заседании городского правительства вице-мэр 
Наталья Сергунина, принято решение объявить 
2013 год переходным периодом для предпри-
нимателей. Это значит, что добросовестные 
арендаторы, занимающие помещения менее 
300 кв. м, а также предприятия, работающие 
в области медицины и образования, перево-
дятся на ставку, которая была установлена для 
малого бизнеса до кризиса — 3,5 тыс. руб. за 
кв. м. По сравнению с нынешними платежами 
рост составит 100%, но это как минимум вдвое 
меньше средних по рынку расценок (а для ЦАО 
существенно меньше). «Если мы увидим, что 
предприниматели нарушают условия договора, 
они автоматически лишатся этих льгот», — под-
черкивает Сергунина. 

При этом власти готовы отдавать свое 
имущество в аренду и вовсе за бесценок, если 
оно послужит интересам города. В 2012 году 
коммерсанты получили возможность арендо-
вать памятники архитектуры за 1 рубль с кв. м в 
год при условии проведения их полной научной 
реставрации. В следующем году эту практику 
планируется распространить на помещения, 
предназначенные для размещения детских садов 
и медицинских кабинетов врачей общей практи-
ки, так называемых «семейных докторов». «После 
выполнения всех работ и получения лицензии 
арендная плата также составит 1 руб. за кв. м в 
год», — рассказала Сергунина. 

По ее словам, Департамент имущества 
уже подобрал 6 отдельно стоящих сооруже-
ний для размещения в них детских садов и 10 
помещений под медицинские кабинеты как в 
домах-новостройках, так и в уже сложившихся 
районах. Аукционы среди предпринимателей 
могут состояться уже в феврале 2013 года. С 
победителями планируется заключить договора 
на 49 лет. 

Елена ЕГОРОВА.

СТОЛИЧНЫЕ ДОМА 
ЗАСЕЛЯТ ВРАЧАМИ
Московские власти намерены 
поощрить «семейную 
медицину»

Боевой 
железнодорожный 

ракетный комплекс 
времен СССР.
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Тем не менее в еврозоне финансовый кри-
зис перерос в суверенный долговой. А рецессия 
на южном фланге ЕС только усиливается. Так 
что может и рвануть в любой момент. Россия 
в этом случае долго не устоит — накопленных 
международных резервов хватит на год, макси-
мум — два. А что дальше? Российские власти 
успокаивают: переживем. Не только потому, что 
валюты у ЦБ довольно много — почти $530 млрд, 
продолжается и рост ВВП. Чтобы определиться 
поточнее и решить наконец, готовиться ли к фи-
нансовому концу света или расслабиться и жить 
в удовольствие, мы решили вновь обратиться к 
экспертам — участникам «круглого стола» «МК», 
которые пришли на его первое заседание 20 
июня этого года (материалы были опубликованы 
позднее — 12 июля).

Непредсказуемый рубль
В июне, когда валютный курс ослабел 

настолько, что за доллар приходилось от-
давать почти 34 рубля, мы попросили наших 
экспертов спрогнозировать, каким будет 
курс 31 декабря 2012 года (см. «МК» от 12 
июля, «Куда повернет рубль?»). И хотя эта 
дата еще не наступила, уже сейчас понятно, 
что эксперты наши были чересчур уверены в 
долларе и недооценили рубль. Мы спросили 
их, почему так вышло и что будет с рублем 
в 2013 году.

Н.В. (33,5—34 руб./$): — Недооценили 
эффективность решений, принимаемых в евро-
зоне, которая является генератором кризисных 
явлений. Не верилось, что им удастся до конца 
года решить острые проблемы без больших не-
гативных выбросов. Я очень рад, что недооценил 
власти еврозоны.

Есть два фактора, которые могут иметь 
противоположное влияние на курс рубля в сле-
дующем году. Хороший и плохой, как те копы. 
Хороший — это массированные выбросы дол-
ларов и евро, которые будут еще наращиваться. 
Рано или поздно все эти деньги докатятся и до 
российской экономики и укрепят рубль. Плохой 
коп — нарастание кризисных явлений, которые 
могут обрушить цены на нефть. Кто перетянет 
канат — сказать трудно. Мне кажется, что самая 
пиковая точка европейского кризиса осталась 
позади. Конечно, риски будут оставаться, но 
уже ясно, что справляться европейские власти 
научились. Значит, победит хороший коп, и курс 
рубля может расти.

Я думаю, рубль в среднем будет держаться 
на уровне 29—30 руб./$.

Д.Б. (36 руб./$): — Ожидали, что кризис 
будет более жестким. Мы встречались, когда 
в Европе все могло вот-вот рухнуть. Но этого 
удалось избежать.

В результате произошли 2 вещи. Хорошо, 
что не получили вторую волну кризиса. Плохо, что 
рубль укрепился. За это заплатили очень низкой 
рентабельностью наши производители.

Мы выходим на 3,6% по росту ВВП в этом 
году. Это означает, что у нас экономика очень 
сильно тормозит. В этой ситуации укрепление 
рубля не радует. Было бы лучше, если бы рубль 
ослаб. Мы бы имели более высокую инфляцию, 
около 7,5%. Но был бы более высокий рост.

В целом я ожидаю умеренного ослабления 
курса рубля.

Цены на нефть вряд ли будут расти. На газ 
тем более. Скорее можно ожидать их стабили-
зации или умеренного снижения.

Вместе с тем начинает «переть» импорт. 
Причем будет логично, если он будет продолжать 
увеличиваться. Этому способствуют вступление 
в ВТО и крепкий рубль. Можно ожидать, что 
торговый баланс будет портиться. Вредный ЦБ 
будет сдерживать курс рубля резервами.

В итоге рубль начнет умеренно ослабляться. 
Быстрее инфляции или медленнее — вопрос. Но 

укрепление рубля на фоне ослабления роста мы 
вряд ли будем иметь. Это означает втягивание в 
инфляцию 6—7% в год в течение 2—3 лет. Но в 
силу того, что будет работать фактор курса, вряд 
ли мы провалимся существенно за 6%.

Сыграть против может либо приток пря-
мых иностранных инвестиций (правда, пока не 
очень ясно, куда и зачем, тем более в условиях 
мирового кризиса), либо дальнейший подъем 
цен на нефть. Понятно, что какие-нибудь ре-
шения американцев или европейцев, которые 
раскачают нефтяной рынок за счет дешевых 
денег, или какая-нибудь очередная война на 
Среднем Востоке нам могут помочь с ценами 
на нефть. Но не факт, что что-нибудь из этого 
произойдет.

В.С. (33 руб./$): — По поводу курса рубля я 
еще тогда говорил, что это гадание на кофейной 
гуще. Потому что курс доллара зависит от ряда 
параметров, но основным является цена на 
нефть. Летом мы говорили в условиях снижения 
цен на нефть. При этом наблюдалась экономиче-
ская рецессия. Если бы события развивались в 
сторону ухудшения, то мы могли бы увидеть курс 
доллара не на уровне 33 рублей, а 35—36 и выше. 
Однако цены на нефть стабилизировалась на 
уровне выше $100 за баррель. Эта стабилизация 
помогает поддерживать курс на уровне 30 руб./$. 
Но опять-таки мы с вами говорим за несколько 
дней до 31 декабря. Какими цены будут в канун 
Нового года — никто не знает.

И.Н. (35—37 руб./$): — Я думал, что 
американцы не решатся на третью програм-
му количественного смягчения. То есть будут 
действовать более ответственно. Это, конечно, 
печатание долларов, пускай и несколько услов-
ное, и раздувание стоимости активов в условиях, 
когда федеральный резерв США определяет 
стоимость денег во всем мире. Это привело к 
относительному удешевлению доллара. Я счи-
таю, что этим заниматься крайне глупо. Потому 
что рано или поздно это придется прекратить. 
Невозможно современные проблемы решать 
тем, чтобы продолжать печатать все больше 
долларов. Так что американцы не оправдали 
моих надежд.

Теперь-то я извлеку урок из нынешнего 
года. Вероятно, что американцы будут про-
должать вести себя таким образом. Буквально 
на днях появились разговоры о возможном 4-м 
раунде программы количественного смягчения. 
В принципе, рубль может остаться на нынешнем 
уровне. Но мне все-таки кажется, что среднего-
довой курс будет порядка 35—37 руб./$. То есть 
рубль относительно подешевеет.

Это скорее всего случится даже в том слу-
чае, если США продолжат печатать доллары. 
Ведь посмотрите, они сейчас продолжают пе-
чатать, а рубль сильно не укрепляется.

В ожидании Армагеддона
Естественно, мы не могли не поинтере-

соваться, будет ли кризис в 2013 году.
Н.В.: — Кризиса не будет. Острую фазу в 

этом году мы прошли. Но если эпицентром кри-
зиса, не дай бог, станут США, будет катастрофа. 
Это будет рукодельный кризис американских 
политиков. Я говорю о фискальном обрыве. Если 
не договорятся о сокращении бюджетного де-
фицита, то начнет действовать автоматическая 
система секвестрирования бюджета и сможет 
спровоцировать замедление в экономике, а то 
и рецессию. Если не договорятся, значит, в США 
живут странные люди. Должны договориться.

Д.Б.: — Развилка №1. Прежде всего не-
приятностей стоит ждать от США.

Непонятно, как американцы будут реаги-
ровать на финансовый обрыв. А ведь они могут 
себе его устроить. Вопрос — как Обама будет 
договариваться с Конгрессом. Диапазон вариан-
тов — от полноценного обрыва с экономическим 

спадом, но без наращива-
ния долга (что стало по-
пулистской проблемой) 
до очередной эмиссии 
ценных бумаг с выку-
пом Федрезервом или 
еще кем-то, и, соот-
ветственно, скачок 
инфляции, но без 
финансового об-
рыва. Но дальней-
шее наращивание 
госдолга требует 
разрешения со 
стороны Конгрес-
са. Не очень понят-
но, получит ли его 
Обама или нет.

Развилка №2 
— это Европа и Ки-
тай. Даже не знаю, 
кто тут из них важ-
нее. Европейские 
риски выше, но они 
уже всеми ожида-
ются, и вроде бы там 
разрастание кризиса 
не происходит. Набор 
этих тем болтается уже 
года полтора у всех на 
языке.

А в Китае заговорили 
о возможности торможения 
роста ВВП примерно до 6%. 
Для них сложились 2 негатив-
ных процесса. С одной стороны, 
это — сжатие мирового спроса. С 
другой стороны — раньше времени 
начатые реформы, направленные 
на переориентацию на внутренний 
рынок. Китайцы ожидали, что будет 
более благоприятная конъюнктура. 
Очень важно, как они справятся. Там 
же еще новое руководство пришло, 
поколения меняются.

Замедление Китая — достаточно 
опасная вещь. Потому что он вместе с 
остальными азиатскими странами обе-
спечивает большую часть мирового при-
роста спроса на энергоносители.

Скорее всего, в итоге будет что-то по-
середине. Большинство игроков ожидают, что 
следующий год будет чуть лучше, чем этот. Для 
нас рост ВВП примерно на 3,6—3,8%. Средне-
годовая цена нефти, на мой взгляд, окажется 
выше $100 за баррель.

В.С.: — Что такое кризис. Это когда все 
плохо. Насколько — точного определения нет. 
Рецессия — это тоже кризис. И она уже идет. 
Два квартала подряд в еврозоне снижается ВВП 
(квартал к кварталу).

В следующие 2—3 года евроэкономика вряд 
ли будет расти. Очень много проблем накопи-
лось. Спустя это время возможны различные 
сценарии.

У России другие проблемы. Основная — 
это обещания президента, которые приводят к 
бюджетному коллапсу в рамках существующих 
цен на энергоносители. Его бюджет может быть 
сбалансирован только при условии постоянно 
растущих цен на нефть. Мы сейчас приняли 
новый бюджет, где мы обрубили расходы на 
медицину, образование. Оставшиеся деньги 
тратятся на оборону, потому что удобно «пилить», 
на полицию, чтоб было кому лупить дубинками 
по головам возражающих. Принимается мили-
таризованный бюджет. И он не балансируется. 
Это чисто внутренние проблемы. 

А внешняя проблема — то, что бюджет стра-
ны наполовину формируется из нефтедолларов. 
Какая будет конъюнктура — неизвестно. От этого 
будет зависеть, что у нас будет происходить.

И третья проблема, наверно, самая фун-
даментальная, то, что с момента образова-
ния Российской Федерации у нас создалась 
монопольная экономика. Куда ни плюнь, везде 
монополии. Которые заинтересованы только в 
одном — поднятии цен. И не заинтересованы 
в развитии. Соответственно, у нас отсутству-
ют инвестиции, так как отсутствует конкурен-
ция. И отсутствует любой научно-технический 
прогресс.

И.Н.: — Ответ на этот вопрос становится 
более понятным, если мы правильно охарак-
теризуем то, что происходит сейчас. Я считаю, 
что это кризис современной спекулятивной 
модели экономики. Задаешься вопросом: а 
мы что-то сделали для изменения этой самой 
спекулятивной модели? Нет. Более того, со-
временная модель укрепляется за счет такой 
вот накачки деньгами.

Чуда не может произойти. Это кризис мо-
дели. А вы ее только укрепляете. Так что кризис 
будет развиваться. Та вторая волна, которую 
уже сейчас мы видим, накатывает. Ситуация 
развивается не как та, что была 4 года назад, 
когда был резкий обвал, а потом такое же бы-
строе восстановление. Сейчас все усугубляется 
постепенно, но все хуже и хуже.

Российская экономика затормозилась 
практически до нуля в этом году. И с такой тен-
денцией мы вступаем в будущий. Прогноз у нас 
один — это будет год дальнейшего торможения 
российской экономики. 

Кто взорвет финансовый 
астероид?
Н.В.: — В России и в мире кризис пони-

мают по-разному. Официально мы признаем, 
что высокие цены на нефть уже и нам вредны. 

Это показал 2008 год, когда за ценами пошел 
спекулятивный капитал, отличающийся высокой 
скоростью перемещения. В итоге деньги как 
пришли, так и ушли. Это был фактор кризиса 
2009 года. Но тем не менее если, скажем, нач-
нется война в Иране, то цены будут расти. В 
первый момент это будет счастьем. А потом, 
когда цены обрушат потуги встать на ноги, это 
приведет к негативному эффекту.

Для всего мира рост цен на нефть — это 
кризис. Для России — благо, потом кризис. Но 
я все-таки надеюсь, что с иранскими угрозами 
как-то обойдется. Потому что помимо танков и 
пушек есть сланцевый газ. США твердо идут к 
тому, чтобы стать лидерами экспорта газа, а 
потом и нефти (хотя верится в это с трудом). 
Это будет в какой-то степени фактор противо-
действия росту нефтяных цен.

Мировой рынок в клещах у Соединенных 
Штатов. Они все больше влияют на мировой 
рынок. Резкие движения нефтяных цен также не 
в интересах США. Их задача — подъем экономи-
ки. А для этого цены должны быть не слишком 
высокими, но и не слишком низкими. Американ-
ский фактор — это фактор стабилизации. Некая 

гарантия мировой стабильности.
А Россия готова прекрасно. Все устремили 

свои взгляды на ситуацию вокруг развивающих-
ся стран и военных конфликтов.

Д.Б.: — Для большого кризиса мир еще не 
созрел. Попросту нет таких пузырей, как в 2008-
м, чтобы мировая экономика завалилась еще на 
пару лет. Если что-то и будет, в масштабах года 
мы упадем не очень глубоко.

Но в любом случае сейчас для нас не лучший 
момент, чтобы встретить кризис.

Определяется это несколькими вектора-
ми. Первый — это бюджет. У нас есть довольно 
большой Резервный фонд, есть деньги и в Фонде 
национального благосостояния. К локальному 
кризису бюджетная система готова.

Банковский сектор — другое дело. Это 
опасное место. Ситуация улучшилась в том пла-
не, что мы не сильно залезли во внешние долги. 
Честно говоря, просто не было возможности за-
нимать. Но с другой — учинили плохую ситуацию 
с плохими долгами в секторе потребительского 
кредитования. Когда население набрало кучу 
коротких и высокорискованных кредитов. Если 
бы я был главой ЦБ, для меня бы эта ситуация 
была сейчас главной заботой.

Даже в условиях благоприятной конъюн-
ктуры мы можем взорвать эту бомбу. А если 
рост доходов затормозится, даже из-за не-
большого кризиса, взрыва будет крайне трудно 
избежать.

В.С.: — Если помните, за месяц до начала 
кризиса 2008 года Алексей Кудрин сказал, что 
Россия является островком стабильности, некой 
тихой гаванью. Потом по всем шарахнуло. Сей-
час у нас достаточно высока доля внешних кор-
поративных заимствований. Чудовищный риск 
связан с тем, что наш бюджет на 50% формиру-
ется из торговли сырьевыми ресурсами. Очень 
низкая производительность труда. Отсутствуют 
инвестиции в реальный сектор экономики.

Мы очень чувствительны к внешним шокам, 
которые могут произойти.

И.Н.: — Россия плохо готова к кризису. Как 
можно это оценить? Есть ли заначка. Она есть, но 
не такая большая. Во всяком случае, в Резервном 
фонде у нас в 2 с лишним раза меньше денег, чем 
накануне первой волны кризиса. Обязательств 
бюджета — значительно больше. Причем это 
обязательства неснижаемого характера. Вы не 
сможете сказать пенсионерам или военнослу-
жащим, мол, мы тут погорячились, маханули, а 
денег теперь не хватает. Это исключено.

Кроме того, выбрана совершенно непра-
вильная экономическая политика. В условиях 
погружения экономики в кризис нужны налого-
вые послабления. А налоги тем временем будут 
расти. Это дестимулирует предприниматель-
скую активность.

Если посмотреть разделы федерального 
бюджета, то у нас расходы по направлению 
«национальная экономика» сокращаются. А это 
то, что могло бы поддержать внутренний спрос, 
когда внешний спрос ослабевает.

«Круглый стол» подготовили:  
Василий МИРОНОВ,

Константин СМИРНОВ.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Были сформированы дегустационные 
комиссии для оценки колбасных изделий и 
полуфабрикатов, мясных продуктов для дет-
ского питания, мясных и мясорастительных 
консервов, каждая из которых состояла из пяти 
представителей предприятий мясной отрасли, 
одного представителя торговых сетей и двух 
специалистов института. Каждый член жюри 
прошел предварительное тестирование орга-
нолептических способностей в органолепти-
ческом центре ГНУ ВНИИМП им. В.М. Горба-
това Россельхозакадемии, который полностью 
соответствует международным требованиям, 
предъявляемым к таким центрам.

Экспертная оценка проходила в изолиро-
ванных дегустационных кабинах, исключающих 
общение дегустаторов друг с другом, что обе-
спечило принцип закрытой дегустации. Мясная 
продукция, поступившая на конкурс, обезличи-
валась, шифровалась, при необходимости дово-
дилась до кулинарной готовности и подавалась 
на оценку дегустаторам. 

В конкурсе участвовали 32 производителя 
мясных продуктов России, Белоруссии и Ка-
захстана, которые представили 140 образцов 
продукции. 

Лучшая мясная продукция была отмечена 
золотыми и серебряными медалями. Победите-
лями стали предприятия из Москвы и Москов-
ской области: ОАО «Мясокомбинат «Клинский», 
ООО «Мясной клуб», ООО «Первый Одинцовский 
мясокомбинат» (ТМ «Мясницкий ряд»), ООО 
«Комфис», ООО «МПЗ Богородский» (ТМ «Окра-
ина»), ООО МПЗ «Ремит», из Казахстана ТОО 
«Беккер и К», из Владимирской области ООО 

«ДелКо», ЗАО «АБИ Продакт» (ТМ «Стародвор-
ские колбасы»), из Ярославской области ЗАО 
«Атрус», из Башкортостана ИП Павлов А.С. (ТМ 
«Мясокомбинат «Сава»), из Волгоградской об-
ласти ЗАО «Агро-Инвест» (ТМ «Царь-продукт»), 
из Омской области ОАО «Омский бекон», из 
Нижегородской области ОАО «Дзержинский 
мясокомбинат» (ТМ Дэмка), из Новгородской 
области ОАО «Великоновгородский мясной 
двор», из Белгородской области ОАО «Губкин-
ский мясокомбинат», из Воронежской области 
ООО «Борисоглебский мясоконсервный ком-
бинат», из Бурятии ООО «Бурятмясопром», из 
Карачаево-Черкесии ООО «Главпродукт-торг» 
(ТМ «Главпродукт»), из Белоруссии ОАО «Бо-
рисовский мясокомбинат» и ОАО «Слонимский 
мясокомбинат», из Карелии ОАО «Карельский 
мясокомбинат», из Вологодской области ЗАО 
«Вологодский мясокомбинат», из Приморского 
края ООО «Мясокомбинат Таврический». 

В соответствии с утвержденным положе-
нием о конкурсе предприятия имеют право 
наносить на упаковку продукции изображение 
медали и обозначение «Мясной продукт года 
2012». При этом институт сохранил за собой 
право мониторинга победившей продукции с 
целью контроля ее качества в течение 2013 
года. 

Институт и в дальнейшем будет проводить 
подобные конкурсы и информировать россиян о 
предприятиях, добившихся стабильного выпуска 
высококачественной мясной продукции.

ГУТНИК Б.Е., 
ГНУ ВНИИМП им. В.М. Горбатова 

Россельхозакадемии.

21 декабря 2012 года испол-
нилось 100 лет со дня рож-
дения Василия Матвеевича 
Горбатова, долгое время воз-
главлявшего Всесоюзный, а 
ныне Всероссийский научно-
исследовательский институт 
мясной промышленности, 
имени которого институт был 
удостоен. На международной 
научной конференции, посвя-
щенной этому событию, были 
вручены награды победите-
лям первого международного 
конкурса мясной продукции. 

МЯСНЫЕ ПРОДУКТЫ 
К НОВОМУ ГОДУ
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Николай 
ВАРДУЛЬ (Н.В.), 
председатель 
«круглого стола», 
главный редактор 
«Финансовой 
газеты».

Дмитрий БЕЛОУСОВ 
(Д.Б.), заседатель 
«круглого стола», 
заведующий 
лабораторией 
анализа и 
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Василий 
СОЛОДКОВ (В.С.), 
заседатель 
«круглого 
стола», директор 
Банковского 
института НИУ 
ВШЭ.

Игорь 
НИКОЛАЕВ 
(И.Н.), 
заседатель 
«круглого 
стола», 
директор 
департамента 
стратегического 
анализа ФБК.

Кризис 2008 года чуть 
было не перерос в Великую 
депрессию 1930-х годов. 
Хотя Великую рецессию в 
2009 году все же пришлось 
пережить большинству 
стран, исключая Китай 
и Индию. Затем начался 
постепенный возврат 
на прежние позиции. А 
в августе 2011-го вновь 
рухнули биржевые 
индексы. Так они 
отреагировали на снижение 
суверенного рейтинга 
США. Многие эксперты 
назвали эти события 
второй волной кризиса. 
Но к концу прошлого 
года ситуация немного 
стабилизировалась — опять 
помогли Китай и Индия. 

Заместитель 
министра 

экономического 
развития  

Андрей КЛЕПАЧ
Будет кризис в 2013 году?

— Нет. Это маловероятный сценарий. Более вероятно, что стаг-
нация в еврозоне продолжится и могут даже затормозиться темпы 

роста американской экономики. Просто новая волна кризиса пред-
полагает, что европейцы не смогут блокировать кризисные процес-

сы в банковской системе, то есть произойдет банковский кризис. А 
американцы так или иначе не смогут договориться по «Бюджетному 

обрыву», и произойдет дестабилизация финансовых рынков и резкое 
сокращение госрасходов. Мы исходим из того, что все-таки и в том, и в 

другом случае у них есть возможность удержать ситуацию под контролем 
и выйти из этих кризисных процессов. То есть сами эти процессы есть, 

болезнь есть, но в лихорадку она не должна перейти.
Как будет вести себя рубль?
— На мой взгляд, каких-то резких колебаний курса рубля не будет. В номи-
нальном выражении он будет немножко снижаться, а в реальном — будет 
даже небольшое укрепление. Если не произойдет резкого падения цен на 
нефть. Поскольку мы на него не рассчитываем, то исходим из того, что в 
реальном выражении рубль почти остается на месте — укрепление 0,7%. А 
в номинале несколько снизится. Но при значимом снижении цен на нефть 
рубль снизится более существенно.
Насколько мы готовы к кризису?
— Мы исходим из того, что у нас есть запас прочности. Но тихой гаванью 
мы не являемся. Поэтому, конечно, резкое падение цен на нефть, а мы 
делали такого рода оценки, скажется негативно на нашей экономике 
и в форме оттока капитала, и торможения темпов роста ниже, чем 
заложено в базовом прогнозе (3,6% ВВП в 2013 году. — «МК»), и в 

большем снижении курса рубля. Но определенный запас у нас есть. 
То есть при всей определенной чувствительности мы не являемся 

беззащитными.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ГОСТЬГЛОБАЛЬНЫЙ 

КРИЗИС

Эксперты — 
участники 
«круглого 

стола» «МК» 
разделились 

во мнениях

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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СЛИЯНИЕ 
БЕЗ ЭКСТАЗА 
Студенты и преподаватели 
Российского торгово-
экономического университета 
продолжают забастовку, считая 
приказ Минобра о реорганизации 
их вуза нелегитимным. А в это 
время в РЭУ им. Плеханова (с 
которым РГТЭУ хотят объединить) 
готовят план действий и смотрят на 
ситуацию вполне позитивно. 

Казалось бы, в чем причина? Ведь РЭУ 
имени Плеханова — один из самых престиж-
ных вузов в стране. Почему студенты торгово-
экономического не хотят вот так, «на халяву», 
получить дипломы куда более престижного учеб-
ного заведения, чем то, в котором они сейчас 
учатся? Тут, по идее, не бастовать, а радоваться 
надо. Однако эргэтэушники считают, что у них 
есть серьезные поводы для беспокойства. 

«Во-первых, у нас тоже неплохой бренд, 
— говорит начальник отдела по связям с обще-
ственностью РГТЭУ Андрей Гара. — И многие вы-
бирают наш университет, а не Плехановский. Во-
вторых, у нас учеба стоит значительно дешевле. 
Конечно, Министерство образования заявляет, 
что всем будет дана возможность доучиться на 
тех условиях, на которых они поступали. А мы со-
мневаемся, что денег хватит на всех наших 80 000 
студентов. В-третьих, в РЭУ имени Плеханова 
уже заявили, что нашим студентам предстоит 
досдавать экзамены по недостающим часам. 
А это значит, что эргэтэушников будут срезать 
на экзаменах и выгонять. Их же уже признали 
второсортными». 

Подчиненные ректора РГТЭУ Бабурина 
твердо стоят на своем и даже отказались ехать 
на созданную Плехановским университетом 
комиссию по объединению вузов. Вечером в 
понедельник, 24 декабря, представители РЭУ им. 
Плеханова сами прибыли в охваченный забастов-
кой торгово-экономический. Но их призывы не 
были приняты. «Знаем мы, — говорят забастов-
щики, — сейчас наобещают, а потом забудут». 
Студенты хотят только одного — чтобы их родной 
вуз оставили в покое. Они даже не пустили внутрь 
оппозиционера Сергея Удальцова. 

А тем временем в «Плешке» утверждают 
обратное: «Представители нашего студсовета, 
которые были в РГТЭУ, сказали, что в принци-
пе сами студенты не против получить в итоге 
диплом более престижного вуза». Комиссия по 

объединению, пусть и без представителей РГТЭУ, 
состоялась. Результатом ее работы стало офи-
циальное обращение ученого и студенческого 
советов «Плешки». Цитируем: «Мы, коллектив 
РЭУ им. Г.В.Плеханова, готовы к взаимодействию 
и сотрудничеству на любых уровнях — от студен-
та до ректора в направлении объединения двух 
профессионально однородных коллективов». 

Дал свой комментарий и ректор РЭУ им. 
Плеханова г-н Гришин: 

— Задача, которую поставили перед нами, 
очень сложна. По разным оценкам, в универ-
ситете и его филиалах обучаются до 80 тысяч 
студентов, которые платят за обучение в среднем 
около 50 тысяч рублей в год. Мы же в среднем 
— 180 тысяч, в эту сумму входит и содержание 
помещений, и зарплата преподавателей, и тех-
ническое оснащение вуза. Стоит отметить, что 
студент, обучающийся в Российском государ-
ственном торгово-экономическом универси-
тете, будет продолжать платить те же 50 тысяч 
рублей за свое обучение уже в РЭУ. У нас есть 
договоренность с Министерством образования 
о возмещении расходов на их обучение. Также 
студенты сохранят все социальные блага. Что 
касается преподавателей РГТЭУ, то вряд ли 
встанет вопрос об их сокращении, так как за-
частую преподаватели РЭУ загружены больше 
чем на 100%».

     Напрашивается вопрос: если все так 
хорошо и все останутся на своих местах, то 
зачем вообще нужно это объединение? Или 
эксперты, говоря о том, что подобного рода 
реформами Министерство образования на-
мерено уничтожить недорогую высшую школу, 
опасаются не зря? 

P.S. Вчера же состоялась встреча пред-
ставителей Минобразования со студентами. 
Чиновники, в числе которых был Александр 
Страдзе и замглавы Минобрнауки РФ Алек-
сандр Климов, приехали в вуз и заявили, что 
требования студсовета выполнять никто не на-
мерен. «Есть приказ, и его надо выполнять», — 
заявили представители ведомства. Кроме того, 
Климов заявил об отстранении от должности 
ректора РГТЭУ Сергея Бабурина. На его место 
назначен проректор РЭУ им. Плеханова Андрей 
Шкляев. «Сказал это в самом конце, тихо, при 
выключенном микрофоне. Никто так и не понял, 
что произошло, — говорит преподаватель РГТЭУ 
Андрей Головин. — Мы будем считать это слуха-
ми. Сергей Николаевич сейчас на больничном, 
и по закону его не могут уволить». 

Останавливать забастовку студенты не на-
мерены. Сегодня они ждут в гости Анатолия 
Вассермана.

Дина КАРПИЦКАЯ.

РЕЙТИНГ  
НА РЕЙТИНГ  
НЕ ПРИХОДИТСЯ
Результаты рейтинга российских 
вузов, оглашенного в канун Нового 
года Российским союзом ректоров 
(РСР), не подтверждают итогов 
мониторинга Минобрнауки. Так, 
признанный малоэффективным 
РГГУ вошел в топ-десятку, 
а бывший Ленпед — в топ-
двадцатку самых востребованных 
университетов.

Итоги свежего рейтинга оказались и неожи-
данными, и сенсационными. К примеру, вполне 
ожидаемо, что в топ-пятерку высших учебных за-
ведений, наиболее популярных среди победителей 
школьных олимпиад, а значит, и самых сильных 
по контингенту, вошли: МГУ им. Ломоносова; На-
циональный исследовательский университет — 
Высшая школа экономики (НИУ–ВШЭ); Физтех; 
МГТУ им.Баумана и МГИМО. 

Однако совершенно неожиданным в контексте 
свистопляски с вузами «с признаками неэффектив-
ности», выявленными мониторингом Минобрнауки, 
оказалось наличие в топ-десятке РГГУ (10-е место 
против 16-го в прошлом году) и бывшего Ленпеда 
— в топ-двадцатке (20-е место). 

«Как и рейтинг «Эксперта», данный рейтинг 
ставит РГГУ на высокое место, а это значит, что 
есть и другие пути оценки вузов», — обрисовал 
ситуацию ректор НИУ–ВШЭ Ярослав Кузьминов.

В известной мере это вопрос критериев, по 
которым оценивали вузы, подчеркнул он: «Когда 
мы говорили о необходимости мониторинга, мы 
отмечали необходимость 50 показателей. А вы-
бранные пять не дают полной картины». Главными 
же опознавательными знаками эффективности-

неэффективности, подчеркнул он «МК», могут 
быть лишь два:

— Востребованность вузов на региональном 
рынке труда (но тогда до половины московских и 
питерских вузов окажутся неэффективными, т.к. их 
выпускники, как правило, остаются в этих городах 
и часто не могут найти работы) и независимая 
оценка знаний выпускников. (Ее должно органи-
зовать Минобрнауки, а государственные экзамены 
хотя бы по основным 5–6 базовым предметам 
— принимать преподаватели из других вузов.) 
Но, к сожалению, этого сделано не было, хотя мы 
не первый год ставим вопрос о необходимости 
всероссийского мониторинга трудоустройства и 
доходов выпускников вузов. Когда он появится, 
будет сложно говорить о необъективности оценок. 
А пока его нет — Минобрнауки будет постоянно 
подставляться.

Впрочем, сильные университеты, к кото-
рым сейчас присоединяют вузы неэффектив-
ные, от этого тоже не выигрывают, заявил он: 
«Слишком дорого им нанимать новых высоко-
классных преподавателей и переучивать сту-
дентов. А дополнительных средств на это никто 
не выделяет!»

Между тем неэффективный вуз отнюдь не 
означает маленький вуз: в РГТЭУ, например, учится 
80 тыс. студентов, напомнила генеральный се-
кретарь РСР Ольга Каширина — а это в несколько 
раз больше, чем в суперэффективных физтехе 
или МГИМО.

И еще об РГГУ. По словам Кузьминова, это 
сильный вуз со своей школой. «Наука там, может, и 
не очень сильна, но ее финансирование — задача 
государства. А она до сих пор не решена. Основная 
проблема РГГУ — 5,5 метра на одного студента. 
Но это признак востребованности вуза, а также 
сигнал учредителю (т.е. государству), что вузу 
нужно новое, дополнительное здание. Сам вуз 
сегодня себе его купить не может. Это задача го-
сударства. А вуз лишь должен пересмотреть свою 
деятельность и перенацелить ее на традиционно 
сильные направления». Ректор НИУ–ВШЭ также 
подчеркнул, что у его вуза «нет и не было наме-
рения присоединять к себе РГГУ. И Минобрнауки 
об этом знает».

Марина ЛЕМУТКИНА.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

У
Ч

А
СТ

Н
И

К
И



Беременность года
Герцогиня Кембриджская, супруга бри-

танского принца Уильяма Кейт в будущем году 
осуществит мечту Елизаветы II — родит ей внука. 
О беременности Кейт Миддлтон стало известно 
раньше, чем обычно объявляет двор (это делают, 
когда срок достигает трех недель). Из-за плохого 
самочувствия ее пришлось госпитализировать, 
и журналисты тут же разнесли новость по миру, а 
королевский двор официально подтвердил: Кейт 
ждет ребенка. Он станет третьим претендентом 
в очереди к британскому трону и взойдет на него 
независимо от того, родится ли мальчиком или 
девочкой. Ранее женщины становились монарха-
ми только при отсутствии наследника-мужчины 
(Елизавета не стала бы королевой, будь у нее 
младший брат). Однако готовящийся сейчас за-
кон отменяет преимущественное право мужчины 
на британский престол.

ТРАГЕДИЯ. В стремлении узнать «вкусные» 
подробности о состоянии Кейт диджеи австра-
лийской радиостанции позвонили в больницу и, 
представившись принцем Чарльзом и Елиза-
ветой, попросили соединить их с палатой. Это 
сделала дежурная медсестра Жасинта Салдана. 
Находившаяся в палате сестра ничего инте-
ресного не рассказала, но Жасинта, узнав, что 
стала жертвой розыгрыша, покончила с собой. 
Диджеев отстранили от работы, Скотленд-Ярд 
решил допросить их. Выходка австралийцев 
вызвала бурю возмущения в обществе.

Кораблекрушение года
Ночью 13 января круизный лайнер Costa 

Concordia, на борту которого находились 4234 
человека, потерпел крушение у берегов Италии. 
Погибли 30 человек, двое пропали без вести. 
Согласно заключению экспертной комиссии 
об обстоятельствах крушения, главным вино-
вником аварии считается капитан Франческо 
Скеттино. Он обвиняется в том, что предпри-
нял неоправданно опасный маневр у острова 
Джильо (это было так называемое «приветствие» 
находящимся на берегу, то есть никакими ра-
циональными причинами изменение маршрута 
судна не объясняется), он же преждевременно 
покинул судно, не сумев обеспечить должный 
порядок эвакуации людей. Скеттино, если его 
вина будет доказана, грозит свыше 2000 лет 
тюрьмы.

ЗАЩИТА. По словам Скеттино, его ад-
вокатов и его пассии, находившейся с ним на 
борту, он сделал все возможное для спасения 
пассажиров. Якобы и судно ближе к берегу он 
направил, чтобы людям было проще добраться 
до суши, и корабль преждевременно не покидал. 
Это, однако, опровергается данными самопис-
цев и экспертами.

Погром года
Антиамериканскими акциями в Египте и 

Ливии была отмечена очередная годовщина 
событий 11 сентября. В ливийском Бенгази бое-
вики напали на консульство США. В результате 
атаки погибли американский посол Кристофер 
Стивенс и несколько других сотрудников. Атака 
была представлена как реакция на фильм «Не-
винность мусульман». Позднее компания CNN 
раздобыла дневник посла, в котором тот, в част-
ности, говорил о низком уровне безопасности 
американских дипломатов в Ливии. Вину на себя 
за недостаточную заботу о диппредставитель-
ствах взяла госсекретарь Хиллари Клинтон. 
Многие расценили этот ее шаг как попытку от-
вести удар от Обамы накануне выборов.

ВИДЕОРОЛИК. Антиамериканские демон-
страции позднее захлестнули весь мир из-за 
14-минутного видеоролика, представленного 
как трейлер к фильму «Невинность мусульман». 
Позднее стало понятно, что фильма-то и нет, но 
и 14 минут оказалось достаточно, чтоб взорвать 
и Ближний Восток, и Европу. При этом под соу-
сом «ответа на оскорбительный фильм» подали 
свою атаку на базу НАТО в Афганистане талибы. 
Однако натовцы утверждают, что боевики дей-
ствовали сверхпрофессионально, и подобная 
атака потребовала длительной подготовки. Что 
касается расправы в Бенгази, то, как заявил 
глава временного ливийского правительства, 
50 боевиков, арестованных в связи с этой ата-
кой, — рекруты «Аль-Каиды», а не разгневанные 
ливийцы. Все это дает основания говорить, что 
фильм стал лишь поводом для выступлений по 
всему миру. 

Закон года
Сенат Конгресса США проголосовал за от-

мену дискриминационной поправки Джексона—
Вэника, которая действовала с 1974 года. За 
новый закон о торговых (и прочих) отношениях 
с Россией проголосовали 92 сенатора, про-
тив — четыре, и столько же не участвовали в 
голосовании. В законопроект о нормализации 
торговых отношений США—РФ, который ранее 

также приняла Палата представителей, интегри-
рован «закон Магнитского». Он предполагает, в 
частности, запрет на въезд в США российским 
чиновникам, которые причастны к махинациям, 
раскрытым Сергеем Магнитским, к его аресту 
или гибели. Список этих лиц будет открытым, 
если президент США не решит засекретить 
какую-либо фамилию в интересах безопасности 
страны. Кроме того, список будет пополняться, 
если причастность того или иного чиновника 
к делу Магнитского будет подтверждена на-
дежными источниками. Фигурантам списка за-
прещено иметь счета в США — все имеющиеся 
активы будут заморожены, как аннулированы и 
действующие визы.

РЕАКЦИЯ. Российский МИД сразу же поо-
бещал дать ответ на американские меры. В итоге 
же Госдума приняла закон, запрещающий амери-
канцам брать к себе домой сирот из российских 
детдомов. Как отметили в США, подобные меры 
не имеют отношения к «делу Магнитского», и 
России стоило бы расследовать само дело. В 
России «асимметричный ответ» вызвал гораздо 
больше общественного негодования, чем в США. 
Закон был справедливо прозван «людоедским», 
усомнился в необходимости его принятия и 
глава МИД Лавров. Американская пресса от-
реагировала на российский закон сдержанно, 
а вот читатели заметили, что в отличие от США, 
чьи меры направлены против коррумпированных 
чиновников из России, ответ Москвы направлен 
на российских же детей.

Война года

Очередной всплеск вооруженного про-
тивостояния на Ближнем Востоке случился в 
ноябре, когда между Израилем и исламиста-
ми из «Хамас», контролирующими сектор Газа, 
разгорелась мини-война. В ответ на обстрелы 
своей территории израильские спецслужбы 
ликвидировали вождя военного крыла «Хамас» 
Ахмеда Джабари. Также Израиль нанес удары 
еще по двум десяткам объектов боевиков (в 
том числе по пусковым площадкам для ракет и 
складам, на которых ракеты хранились). На это 
«Хамас» ответил очередным массированным 
ракетным обстрелом израильских городов, на 
что, в свою очередь, последовала реакция со 
стороны Израиля. Впервые ракеты, пущенные 
из сектора Газа, долетели не только до городов 
на юге Израиля, но и до пригородов Тель-Авива 
и Иерусалима. До наземной операции дело не 
дошло, зато было достигнуто перемирие. В ходе 
конфликта, продолжавшегося восемь дней, по-
гибли по меньшей мере 158 человек в секторе 
Газа и шестеро — в Израиле.

ООН. Несмотря на возражения со стороны 
Израиля и США, Генассамблея ООН проголо-
совала за повышение статуса Палестинской 
автономии до государства-наблюдателя, не 
имеющего членства. В ответ Израиль решил 
построить 3 тысячи новых домов для еврейских 

поселенцев в Восточном Иерусалиме и на За-
падном берегу реки Иордан.

Ураган года

«Сэнди» — так назвали ураган, обрушив-
шийся осенью на Восточное побережье США. 
Нью-Йорк столкнулся с топливным дефицитом, 
миллионы людей оказались без электричества, 
были затоплены тоннели метро, повреждены 
десятки тысяч домов. Из-за «Сэнди» погибли 
около 110 американцев. Правильное поведение 
президента Обамы на фоне стихийного бедствия 
сильно повысило его рейтинги в последние дни 
перед выборами-2012. Кое-кто даже заговорил 
о том, что, если бы «Сэнди» не было, Обаме 
стоило бы его придумать.

УЩЕРБ. По сумме экономического ущерба 
ураган «Сэнди» оказался вторым после «Катри-
ны», который в августе 2005 года обрушился 
на юг США и нанес наибольший ущерб Новому 
Орлеану. Только в Нью-Йорке потери от «Сэн-
ди» оценили в $33 млрд, а в общей сложности 
по всему пострадавшему побережью — в $50 
млрд.

Выборы года
В ноябре Соединенные Штаты выбирали 

себе президента — в 57-й раз за свою историю. 
В схватке за Белый дом сошлись нынешний 
глава государства демократ Барак Обама и 
республиканец-мормон Митт Ромни. Оба пре-
тендента, обвинявшие друг друга в ходе пред-
выборной кампании во всех грехах, судя по 
соцопросам, шли нос в нос, но подсчет голосов 
показал, что убедительную победу одержал 
Обама, набравший 332 голоса выборщиков (для 
победы достаточно было получить 270). Его со-
пернику пришлось довольствоваться 206 голо-
сами. В голосовании на выборах-2012 приняли 
участие 128,7 млн американских избирателей. 
В выборных кампаниях было потрачено око-
ло $5,9 млрд (около $50 в расчете на каждого 
избирателя).

ПРОИГРАВШИЙ. Американский журнал 
GQ признал Митта Ромни неудачником года. 
Бывший республиканский кандидат-миллионер 
после выборов вернулся в бизнес — вошел в 
совет директоров всемирно известной сети 
отелей. А по словам его сына Тэггарта, Митт 
Ромни вообще не имел желания участвовать в 
президентской гонке, но его убедили в необхо-
димости выставить свою кандидатуру.

Отставка года
Секс-скандал, разгоревшийся в Амери-

ке, привел к отставке директора ЦРУ генерала 
Петреуса. Достоянием общественности стала 
любовная связь Дэвида Петреуса с его био-
графом Полой Бродуэлл. Как выяснилось, некая 
Джилл Келли пожаловалась в ФБР на письма с 

угрозами, исходившими от любовницы Петреу-
са — Полы Бродуэлл. Оказалось также, что и 
сама Джилл Келли состояла в активной личной 
переписке с генералом морской пехоты Джоном 
Алленом, командующим американскими силами 
в Афганистане. Центральное разведуправление 
США начало расследование по делу своего быв-
шего директора.

ВИНОВНИЦА: Главная прокуратура США 
заявила, что не будет предъявлять обвинения 
Поле Бродуэлл, которая была любовницей экс-
главы ЦРУ, в угрозах другой фигурантке сканда-
ла вокруг Дэвида Петреуса — Джилл Келли. 

Затворник года

Основатель портала WikiLeaks Джулиан 
Ассанж, экстрадиции которого из Британии 
требует Швеция, внезапно нарушил условия 
своего освобождения под залог и скрылся на 
территории посольства Эквадора в Лондоне. 
И более шести месяцев интернет-смутьян, опа-
сающийся, что его в конечном счете выдадут в 
США, живет в тесных стенах диппредставитель-
ства южноамериканской страны, лишь изредка 
появляясь перед своими поклонниками на бал-
коне. Британская полиция обещает задержать 
Ассанжа, как только тот покинет территорию 
посольства.

ПЛАНЫ. Джулиан Ассанж заявил о намере-
нии выдвинуть свою кандидатуру на выборах в 
Сенат — верхнюю палату австралийского пар-
ламента — в 2013 году. По словам австралийца 
Ассанжа, его партии удалось заручиться под-
держкой «состоятельных людей» на родине. 
Основной целью партии станет создание более 
открытого правительства и борьба с нарушением 
прав личности.

Расстрел года
Утром 14 декабря в Америке была устроена 

массовая бойня — одна из самых кровопро-
литных в истории США. Двадцатилетний Адам 
Питер Ланза застрелил свою мать в их доме, 
после чего приехал в начальную школу в Сэнди 
Хук (район города Ньютаун, штат Коннекти-
кут), где убил 20 малолетних детей и шестерых 
взрослых и ранил двоих. Нападавший покончил 
жизнь самоубийством. Президент Барак Обама 
объявил четырехдневный национальный траур. 
Расследование, начатое полицией, затруднено 
тем, что Ланза был нелюдимым человеком — 
общался в основном с матерью Нэнси, которая 
старалась не оставлять его одного дома. Свой 
компьютер перед трагедией убийца попробо-
вал уничтожить — сейчас эксперты пытаются 
извлечь из поврежденных жестких дисков хоть 
какую-то информацию. Мотивы, побудившие 
Ланзу к убийству матери, расстрелу детей и са-
моубийству, до конца неясны. Предположитель-
но, Нэнси он убил, дабы завладеть оружием. Но 
что привело его в школу и заставило покончить 
с собой, имея в запасе сотни патронов, — по-
лиция пока затрудняется ответить.

ОРУЖИЕ. Очередной расстрел в США вы-
звал новые дискуссии о праве американцев 
на покупку и хранение оружия. За первые же 
4 дня петицию в пользу ужесточения правил 
получения оружия подписали несколько сотен 
американцев. Между тем многие стали запа-
саться оружием — пока его легко купить. Кроме 
того, люди верят, что таким образом обезопасят 
себя, — в результате продажи пистолетов и 
винтовок достигли немыслимого уровня.

Генсек года

Самая многонаселенная страна в мире сме-
нила руководство. Новым генсеком компартии 
Китая стал Си Цзиньпин, пришедший на смену 
Ху Цзиньтао, стоявшему у руля с 2002 года. В 
будущем товарищ Си также должен заменить его 
и на посту главы государства — председателя 
КНР. Новый генсек пообещал направить усилия 
в первую очередь на борьбу с коррупцией. 

БУДУЩЕЕ. Еще в начале партийного съез-
да китайских коммунистов предшественник Си 
— Ху Цзиньтао — озвучил видение будущего КНР. 
Обещано, что Поднебесная к 2049 году станет 
«богатым, могущественным, демократическим, 
цивилизованным и гармоничным модернизиро-
ванным социалистическим государством».

 Ренат АБДУЛЛИН,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Все мы по-своему провожаем уходящий 
год. Кто-то до ночи сидит на работе и подводит 
итоги, лихорадочно шурша ведомостями, кто-то 
гоняется за последними билетами на самолет, 
кто-то носится за подарками… И я туда же: под-
вожу итоги. Вспоминаю, каких людей привел ко 
мне этот год. И вот что выяснилось: самых уди-
вительных людей подарила «Соломинка».

   
В последнем выпуске «Соломинки», который 

назывался «Кому он нужен, этот Васька?», я рас-
сказала несколько историй. Одну — про Ларису 
Сорокину, у которой в апреле родилась дочь 
Даша. Оказалось, что у ребенка наследственная 
болезнь обмена веществ — гиперглицинемия, 
неусвоение белка. И кормить девочку можно 
только специальным питанием, которое не содер-
жит глицин. В нашей стране его не производят, 
друзья отыскали такое питание в Германии, но 
одна банка весом 400 г стоит 250 евро, а Даше 
на один месяц нужно шесть банок. Деньги на эту 
драгоценность прислала мама Ларисы, которая 
живет в деревне в Липецкой области. Понятно, ка-
кие деньги: пенсию, неприкосновенный запас.

Наши читатели тотчас откликнулись, мы со-
брали деньги, а потом появился человек, который 
молниеносно связался со своими друзьями в 
Лондоне — там это питание стоит дешевле. Это 
была настоящая спецоперация: один человек 
купил волшебные банки, другой отвез их в аэро-
порт, потом была вторая серия. Так из теплых 
рук в теплые руки и передавалось питание для 
грудного ребенка, поэтому все и получилось. 

Вторая история была про мальчика Васю 
(имя изменено), которого родная мать полтора 
года держала в собачьей будке. Когда отец и 
бабушка вызволили его из рабства, врачи гово-
рили, что вряд ли удастся вернуть его к жизни, 
но бабушка сделала невозможное. В 2009 году 
отец ребенка умер от сердечного приступа — и 
она стала его опекуном. Живут они в чрезвычайно 
стесненных условиях, но бабушка ожесточенно 
сражается с жизнью. Подростку нужно очень до-
рогое лекарство, но в маленьком городке средней 
полосы России никто не собирается тратить день-
ги на каких-то попрошаек. Это правда: бабушка 
везде ходит и пытается объяснить взрослым 
дядям и тетям, что ее внук по закону имеет право 
на помощь. Иметь-то он имеет, но это вовсе не 
значит, что помощь будет оказана. Как объяснить 
это настырной бабушке — непонятно.

Васе нужен был ноутбук, в современной 
школе без него не обойтись. Для крошечной 
семьи это была несбыточная мечта. Благодаря 
читателям «МК» удалось собрать достаточно 
денег, чтобы бабушка Васи рассчиталась с не-
отложными долгами, которые страшно терзали 
ее. Она сказала мне, что очень боялась: если не 
удастся в срок вернуть деньги, больше никто не 
одолжит, а без этого ей не справиться.

Потом наш волонтер Юлия Белова купила 
Васе ноутбук, и мы с оказией отправили его к 
месту назначения. В ноябре Васина бабушка 
позвонила мне и сказала, что они по социальной 
путевке едут на море. В Москве Вася с бабушкой 
делали пересадку, и я поехала на встречу. Вася 
чуть-чуть вытянулся, рассказал, что ему хочется 
побыстрей закончить школу и пойти работать. 
Нужда даже самых стойких сгибает в бараний 
рог. Бабушка сказала, что учиться он может и 
все у него получается, но и в самом деле рвется 
работать и даже стал дерзить. Но это мелочи, 
лишь бы справиться с болезнями.

Я рассказала Юлии, что они очень плохо 
одеты. На Васе была тоненькая курточка и ветхие 
ботинки, на бабушке — видавшее виды пальто. И 
Юлия купила им одежду. На обратном пути она 
встретила путешественников. Правда, от смуще-
ния они отказывались от подарков, сказали, что 
им ничего не нужно. Принимать помощь очень 
трудно, не все это понимают. И даже когда люди 
говорят, что им не нравится цвет куртки или не 
подходят башмаки, а старые истлели, — это не 
потому, что и правда цвет не нравится, а потому 
что душит стыд. Волонтеры от этого теряются и 
не знают, что и думать. Это как раз тот случай, 
когда думать не надо, надо чувствовать. Юлия, 
мать троих маленьких детей, наделена талантом 
сочувствия и деятельного участия в судьбе тер-
пящих бедствие людей. Мы знакомы не первый 
год, и я не перестаю удивляться красоте этого 
человека.

   
В октябре я готовила публикацию о созда-

телях Музея Дарвина. И директор музея, Анна 
Иосифовна Клюкина, показала мне фотографии 
детей-инвалидов, для которых в музее устроили 
замечательный праздник. Это были дети, больные 
неизлечимой болезнью — мукополисахаридозом 
(МПС). Я видела немало подобных фотографий и 
сама не поняла, что меня так тронуло. Страшная 
болезнь — и такие веселые дети, ясные лица. 
Анна Иосифовна с необыкновенной теплотой 
помянула этот праздник, и я спросила, остался 
ли у них телефон руководителя организации, 
объединяющей родителей этих детей. Анна 
Иосифовна дала мне визитную карточку, и тут 
я поняла, что речь идет о женщине, о которой 
рассказывают удивительные истории. Только 
соберусь ей позвонить — что-то мешает. А тут 
взяла и позвонила.

Снежана Александровна Митина — пре-
зидент межрегиональной благотворительной 
общественной организации «Общество инвали-
дов, страдающих синдромом Хантера, другими 
формами МПС и иными редкими генетическими 
заболеваниями». В России 250 человек, страдаю-
щих этим чудовищным заболеванием. Лечение 
обходится в полтора миллиона рублей в месяц, 
а без лечения ребенок скоропостижно уходит 
из жизни. Болезнь съедает человека медленно, 
разрушает органы, а внешне, как сказала одна 
мама, он становится похож на доисторическое 

чудовище. Сыну Митиной 12 лет, диагноз поста-
вили, когда ему было 3 года. Справившись с пер-
вой волной смертельного отчаяния, благодаря 
помощи мужа, Снежана в 2006 году создала это 
общество. Кроме нее, с этим не справился бы ни-
кто, потому что она человек-праздник. Какие тут 
могут праздники? Ведь даже самые близкие люди 
не выдерживают последствий этого страшного 
недуга. Очень часто от встреч с такими детьми от-
казываются бабушки и дедушки. Раньше я такого 
не слышала, но никто не имеет права осуждать 
этих людей, испытание действительно почти 
непосильное. В этом «почти» и состоит самое 
главное. Из родных людей Снежану поддержи-
вает только муж. И это сделало ее непобедимой. 
А еще выяснилось, что помощь сломленному 
бедой человеку придает сил, о существовании 
которых он и не догадывался.

Я приехала к ней домой, а там сидела за 
компьютером очаровательная молодая женщина. 
Дом Снежаны — крепость для всех, кто упал на 
дороге. Вот и эта женщина едва выстояла. Сейчас 
в это трудно поверить.

Наталья Корелина родом из Артемовска. Ра-
ботала учителем черчения и трудового обучения. 
И однажды на туристическом слете познакоми-
лась с молодым человеком, который оказался ее 
однофамильцем, — бывает же! Виктор Корелин 
стал за ней ухаживать, но она старалась убедить 
себя в том, что им необходимо расстаться, потому 
что Виктор на несколько лет моложе, а в провин-
ции с этим не шутят. Однако жизнь распорядилась 
по-своему, и в 2005 году они поженились. Через 
год у них родился Арсений. Вскоре выяснилось, 
что у ребенка МПС.

Лечить такого ребенка в провинции невоз-
можно. Причина простая: флакон лекарства эла-
праза, которое — одно-единственное — поддер-
живает жизнь такого больного, стоит 350 тысяч 
рублей. Делают его только в США. Арсению нужно 
8 флаконов в месяц. Получить это лекарство мож-
но только в Москве, хотя по закону его обязаны 
давать всем во всей России. Обязаны, но не дают, 
потому что в бюджете нет денег. Поэтому люди 
всеми правдами и неправдами стараются пере-
браться в Москву. Мама Натальи Корелиной, му-
зыкальный работник детского сада в Артемовске, 
взяла ссуду (точней, две), и они с мужем продали 
квартиру, тоже взяли ссуду и купили комнату в 
Щербинке. Теперь можно перевести дух. Как 
правило, родители таких тяжело больных детей 
ведут затворнический образ жизни, потому что 
никому не хочется видеть рядом с собой такое 
горе. С помощью Снежаны они вернулись в мир 
обычных людей с их обычными хлопотами. Ком-
ната, которую они купили, сейчас представляет 
собой бетонную коробку без обоев и пола. Пока 
что на полу лежит фанера. Нужен ремонт, но де-
нег на него нет. А еще 6-летнему Арсению очень 
нужен стол и спальное место. И если Дед Мороз 
доберется до Щербинки, хорошо бы он подарил 
ему шведскую стенку с рукоходом, чтобы мальчик 
мог лежа делать упражнения для плечевого пояса, 
иначе невозможно разработать контрактуру.

Я вышла из квартиры Митиных и поняла, 
что на улице — в этот день было минус семнад-
цать градусов — пахнет яблоками, клубникой, в 
общем, каким-то летним счастьем. Вот встречу 
со Снежаной Митиной, нашими волонтерами 
А.Сучковым, Львом Артемьевичем и Т.Стариковой 
я и считаю главным подарком уходящего года.

   
Мне по-прежнему постоянно повторяют: всем 

помочь нельзя, и эти ботинки, ноутбуки, шведские 
стенки — мелочь, которая ничего не изменит. Для 
кого не изменит, тому и не о чем беспокоиться. А 
мне повезло: я видела людей, которых эти мелочи 
вернули к жизни. А люди, которые умеют и не бо-
ятся помогать терпящим бедствие, — это радость, 
о которой почти невозможно рассказать. Я и не 
пытаюсь. Я просто хочу сообщить, что сейчас, в 
третьем часу ночи, когда я с трудом подбираю сло-
ва, оказалось, что расцвела моя любимая герань. 
Один-единственный алый цветок. До Нового года 
еще неделя, а чудеса уже начались. 

 Благодарим Юлию Белову, Александра 
Сучкова, Наталью, Льва Артемьевича, Нико-
лая, Д.Потапкина, Юлию, Полину, Илью Сороко, 
Александра Ребельского, Брониславу Мацуеву, 
Татьяну, Елену и Марию Дегтяревых, Татьяну 
Панфилкину, Татьяну II, Ирину, Ольгу Добренко, 
Natalinet 2005, Юлию Корочкину, Елену Дмитрие-
ву, Галину К., Татьяну III, Алексея Демина и всех, 
кого не сумели назвать. 

С Новым годом!!!

Звоните нам по телефону:  
8-495-665-72-72, доб. 74-66, 74-64.
ВНИМАНИЕ! 
У нас изменился E-mail: info@mk.ru  
(с пометкой «Соломинка»).
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ПРАЗДНИК

СТРАННЫ
У нас считают чуднЫми тех, кем на самом 
деле только и стоит гордиться

Ольга БОГУСЛАВСКАЯОЙ, ЧТО В МИРЕ
ТВОРИТСЯ!

Арсений Корелин.

Семья Митиных  
и Юля Зотова.

«МК» подвел международные итоги 2012 года

Ученые тоже люди, а следовательно, 
ничто человеческое им не чуждо. В том 
числе и празднование Рождества. Но, 
будучи все-таки учеными, они делают 
это, так сказать, по-научному. Пример 
этого — только что вышедший в свет 
праздничный номер научного журнала 
Britain Medical Journal (BMJ). Перели-
стаем его и для потехи, и для учения. В 
этом номере ученые вполне серьезно 
отвечают на самые дурацкие новогод-
ние вопросы и рассказывают о самых 
оригинальных открытиях.

Рудольф и его нос
Одна из наиболее популярных рождествен-

ских песенок — это песенка о Рудольфе, красно-
носом олене. Пока президент Никсон находился 
в Белом доме, он в Рождество на всю страну 
пел эту песенку, аккомпанируя самому себе 
на фортепиано. Он неплохо играл и пел, пока 
ему не сказали после Уотергейта: «Так поди же 
попляши!»

 Голландские и норвежские ученые решили 
разгадать феномен носа этого оленя. Они от-
правились в Арктику, вооружившись до зубов 
аппаратурой и технологиями, их финансировал 
университет Тромсё. Ученые после тщатель-
ных исследований установили, что красное 
свечение оленьих носов вызывают маленькие 
капилляры. Их у оленей больше, чем у людей. 
Носы оленей на 25 процентов толще челове-
ческих. Они играют важную роль в сохране-
нии тепла у оленей, снабжении их организма 
кислородом и увлажнении вдыхаемого ими 
морозного воздуха. Возглавлял этот проект 
Кан Инке, физиолог из университета Эразма 
Роттердамского.

Собака — лучший врач 
человека
Вместе с красноносым Рудольфом обложку 

рождественского номера научного журнала 
украшает бигль по кличке Клиф. Помимо своих 
прямых гончих обязанностей собака исполняет 

еще и диагностические функции. Все началось с 
того, что какая-то медсестра в Голландии заме-
тила странный запах стула у одного из больных. 
Он соответствовал запаху опасной кишечной 
инфекции Clostridium, диагностика которой тре-
бует нескольких дней. А инфекция сия очень 
коварна. Группа ученых во главе с доктором 
Мерджи Бомерс из Медицинского центра в 

Амстердаме решила призвать на помощь пса 
Клифа. Его приучили садиться или ложиться 
в случае, если он унюхивал Clostridium, когда 
его проводили вдоль постелей больных. Клиф 
точно идентифицировал инфекцию в 50 об-
разцах анализа. 

Водочная ванна трезвости 
не помеха
Принято считать, что человек может опья-

неть, впитывая алкоголь… ногами. Датские уче-
ные решили разоблачить этот миф. Они налили 
водку в ведра и в течение трех часов держали в 
ней свои ноги. Ученых было трое, и все они после 
эксперимента были трезвыми как стеклышко. В 
их крови не было обнаружено никаких следов 
алкоголя. Ах, если бы россияне пили водку ис-
ключительно ногами! Какая житуха наступила 
бы на многострадальной Руси!

Лучше пить, чем шпаги 
глотать?
Редакция журнала разослала анкету 

110 членам Международной ассоциации шпа-
гоглотателей. Откликнулись 46. Все они за 
три месяца до получения анкеты «проглотили» 
2000 шпаг. Последствия? Наиболее частые — 
раздражение горла (по их лексике — «шпаговое 
горло».) Лишь шесть шпагоглотателей из всех 
опрошенных получили ранения горла и пище-
вода, и им потребовалось хирургическое вме-
шательство. Не было ни одного смертельного 
случая. Видимо, шпаги послабее водки.

Мэлор СТУРУА,  
Миннеаполис.

Барак Обама победил на выборах Митта Ромни.

Ставшая жертвой розыгрыша 
медсестра Жасинта Салдана 

покончила с собой.

Последствия урагана 
«Сэнди».

Сектор Газа вновь стал 
«горячей точкой».

Си Цзиньпин.

Ассанж на балкончике.

УЧЕНЫЕ СОВЕТУЮТ: 
МОЙТЕ НОГИ В ВОДКЕ

Почему  
у оленя 
Санты 
красный нос?
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ЛУЧШИЕ 
ЛЮДИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 



Усыновление тя-
жело, а подчас и неизлечимо больных 
детей в нашей стране — чрезвычайно 
редко. Все хотят здоровых и малень-
ких, а не больших и больных. Поэтому 
на людей, решившихся на такой по-
ступок, смотрят как на, мягко сказать, 
ненормальных. А уж если они при этом 
еще и счастливы…
Мы сидим в небольшом питерском 
кафе прямо у окна, едим пирожные и 
смотрим, как хмурые, взлохмаченные 
непогодой прохожие резво пробегают 
мимо.  Был обычный серый питерский 
вечер.  Дома Инну ждали три приемные 
дочки. Все три «положительные» девоч-
ки — у них ВИЧ. 

Мама насовсем
Собственно говоря, Инна из таких, из вну-

тренне счастливых. И поэтому для большинства 
незаметная. Но посмотришь — и окажется, что 
она вся состоит из одной улыбки. И теряешься 
и не находишь нужных слов, нужных вопросов, 
чтобы спросить: зачем?

Зачем незамужняя молодая девушка вдруг 
решилась однажды стать мамой зараженного 
ВИЧ ребенка. А потом еще одного, и еще.

Она такая маленькая, что в свои 32 сама еще 
выглядит девочкой. Да вдобавок этот капюшон 
вместо зонта на голове.

— Ха-ха-ха, — смеется Инна. — В 16 лет 
я поняла, что никогда не рискну родить сама. 
Мало ли что получится. У меня почки больные, 
и вообще... Я буду волноваться. И вообще — в 
мире так много готовых детей.

Готовых детей с ВИЧ-инфекцией, брошенных 
своими собственными, биологическими родите-
лями еще в роддоме. 

Инна, дочь врача Скорой помощи, еще в 
школе насмотрелась на эти родовые муки, на 
крики будущих мамочек. Мальчик? Девочка? 
Зачем гадать...

Сама она «родила» свою первенькую — Саш-
ку — совсем по-другому.

Ей было 27, когда она увидела дочь впервые. 
Серые глаза на бледном северном личике.

Инна была добровольным волонтером. И 
еще режиссером массовых представлений. 
Приехала в Питер из Архангельска. Работала 
в издательстве. По выходным и в свободное 
от работы время ездила с такими же, как она, 
молодыми и незамужними, а также замужними 
и сердобольными, по детским домам, помогали 
как могли — памперсами, конфетами, лаской. 

В одном из таких домов она и разглядела 
свою Александру. «Сидит на стульчике, не бегает 
вокруг меня, не старается понравиться — смо-
трит так презрительно: мол, чего приперлась? 
не очень-то ты мне и нужна. И я сразу поняла 
— моя девка, моя кровь... Упрямая. Сильная. 
И тут же прозвучал этот диагноз. Я спросила 
у врачей: «От него умирают?!» Объяснили, что 
сегодня уже нет».

Отговаривали, конечно. Молодая девушка, 
замуж еще выйдешь. Своих нарожаешь — мало 
ли, что сейчас не хочешь. Вон Анджелина Джоли 

тоже не хотела. 
Ах, Анджелина Джоли — ну у нее же был 

Брэд Питт.
— Я понимала, что так, как я, способны по-

ступить немногие. Все хотят здоровых малышей, 
если и не своих, то совсем маленьких. Я же просто 
хотела дочку... Мальчика не рискнула бы взять 
никогда. Я просто не знаю, что с ним делать. 
Мальчику нужен отец. Нужен ли мне муж? Иногда 
дочки спрашивают: «А где наш папа?» Я отвечаю: 
«Вам оно надо? Вы его и ищите!» Я — мама насо-
всем. А перебирать пап в поисках подходящего, 
который не сбежит, узнав про нашу с девчонками 
ситуацию, я не собираюсь...

Гражданский муж, кстати, исчез, когда в 
доме появилась первая дочка, Александра.

Один-два-три плюс 
— А как же родители? — интересуюсь я у 

нее.
— Родители? — Инна ненадолго задумыва-

ется. — Я позвонила маме, когда привела Сашу, 
сообщила, что теперь у нее есть внучка, ей шесть 
лет и в ней 116 см.

— И что?
— И ничего. Родители это приняли. Они у 

меня мировецкие и все понимают. Потом, ког-
да привезла на каникулы на лето, отдала маме 

антиретровирусные таблетки и объяснила, как 
их надо по часам давать, вот и все. 

Инна говорит о том, что это все враки — буд-
то молодая и одинокая женщина не сможет стать 
полноценной «приемной семьей», это все идет из 
старых времен. Сейчас — было бы желание. 

— У меня было желание взять сразу пятерых. 
Да. Пятерых... И все чтобы девчонки.

Второй была Шарлиз Терон. 
— Почему так? — снова спрашиваю я и опять 

понимаю, что не стоило этого спрашивать. 
— Нипочему. Просто Юлька у нас така-а-а-я! 

Как посмотрит, как поведет плечом — вылитая 
кинодива. Актриса, лентяйка, мечтает смотреть 
мультики, стать телеведущей и ничего больше 
по дому не делать.

В этот момент раздается звонок по мобиль-
ному. Это «лентяйка» Юлька говорит маме, что 
уже помыла посуду, пока мы тут сидим и про-
хлаждаемся, и собирается включать «Олененка 
Бемби». Юле сейчас восемь. Первоклассница.

— Дети — это весело, — снова поясняет 
мне Инна. — Если, конечно, не относиться к ним 
и своему родительству слишком серьезно. Как к 
тяжелой ноше. Не боюсь ли я оставлять их дома 
одних? Да нет — у нас на окнах решетки. В про-
шлом году Саша мечтала ходить по кружкам 
после школы. А у меня не было возможности 
ее сопровождать — я ей объяснила, как надо 

идти самостоятельно, одной, как смотреть по 
сторонам. Если увидит что-то подозрительное, 
то следует немедленно заходить в магазин и го-
ворить, что ждешь маму. Впрочем, у нас в центре 
Питера про маньяков пока не слышали...

Инна забрала девочек из школы. На экстер-
нат. Учиться дома то есть. Не по здоровью. А когда 
сама поняла, что может дать им полноценное 
образование. Вернее, они сами себе его могут 
дать. «Просто в школе напихивают знаниями по 
самое «не могу». Сашка сейчас в третьем классе 
— что нужно к этому возрасту знать? Как читать. 
Как писать и считать. А все остальное — лишний 
мусор... С утра я засаживаю их за уроки. Всех 
троих. Два первых класса и один третий. Нет, не 
помогаю. Они до всего доходят самостоятельно. 
Особенно Александра, она такая ботаничка. Так 
что я ей буду только мешать своей помощью!» 

Говорит, что с тех пор, как забрала девчонок 
из школы, «времени на кружки и путешествия 
стало гораздо больше. Ездили в Киев, во Львов 
— на конкурс мягкой игрушки, ничего не выигра-
ли, конечно, но ведь главное — это не победа, 
а участие».

— Иногда я думаю: в Питере — сплошные 
дожди, возьму работу на удаленке, соберем 
девчонок и махнем куда-нибудь в Японию или 
в США на пару лет — все заново начать, это так 
интересно.

Брошенная Лиза
Третьей в съемной квартире Инны появилась 

Лиза. Похожая на маленькую японочку и совсем 
не похожая на старших сестер. «Если Александру 
и Юльку все принимают за двойняшек, то про 
Лизу обычно спрашивают: «В папу?» — «Да, мы 
в папу!»

История Лизы — самая трагичная и грустная 
из всех, ее до сих пор пересказывают в волон-
терских кругах как пример того, что не стоит 
всем подряд давать удочерять таких (да и любых 

других) детей, что все же должен быть какой-то 
отбор. Естественный, наверное. Но как выяснишь 
заранее?

— Лизу забрала к себе одна женщина. Не 
взяла в приемную семью, а именно удочерила 
— оформила все документы, даже поменяла 
имя. Лизка тогда совсем еще крохотной была. 
Все спрашивали: зачем женщине это надо было, 
у нее ведь был еще маленький сын? Но ведь 
многие хотят совершить подвиг, а затем пре-
дают. Вот и эта женщина вскоре вышла замуж. 
А ее новый муж сразу заявил: вич-девочку сдаем 
обратно, к чему нам такая больная? Мы других 
нарожаем, здоровеньких. Своего родного сына 
женщина оставила... А с Лизкой можно было 
так поступить. Как с котенком выброшенным, 
— усмехается Инна. И я впервые вижу, что она 
тоже может быть недоброй — по отношению к 
тем, кто обидел ее дочек.

Лизу вернули в детский дом. Вернее, сначала 
она попала в больницу, снова прошла все круги 
ада — уже как брошенка, никому больше не нужна. 
Ей было всего пять лет. Волонтеры даже устроили 
потом конкурс: кто возьмет девочку к себе. Но та, 
когда приходили к ней знакомиться очередные 
«тети» и «дяди», даже не поворачивалась в их 
сторону. Не хотела быть преданной снова.

— Дело в том, что многие забегали на нее 
только «поглядеть». Подойдет или нет? А я точ-
но знала, что я ее возьму, и когда позвонила в 
детский дом, то сразу спросила: какой размер 
одежды и обуви нужно привезти? Ведь когда 
рожают детей, к ним не приглядываются, вот и 
я выбрала нам с дочками Лизку. И увидев меня 
— это, конечно, звучит как выдумка, но это дей-
ствительно было так! — она подбежала и сразу 
крикнула: «Мама!»

Естественный отбор
Дворы-колодцы. И все сладкие пирожные 

уже съедены. Остался только снег и мы с Инной, 
бредущие в темноте, — забирать Александру 
из кружка по танцам. Куда она ходит наравне 
со взрослыми.

Та натягивает шапку и куртку. Берет в руки 
рюкзак и становится совершенно неотличимой 
от тысячи других «обыкновенных» детей.

— Знают ли окружающие про то, что у меня 
такие дочери? Ну, во-первых, я не считаю Сашу, 

Юлю и Лизу кем-то из ряда вон. Например, для 
меня было бы гораздо страшнее, если бы это был 
диабет — уколы, таблетки, возможность комы. 
А так — я просто объяснила им раз и навсегда, 
что они должны принимать определенную тера-
пию — и тогда все с ними будет в порядке. Они 
будут счастливо жить до старости. Что касается 
меня — не боюсь ли я сама заразиться? Но это 
уже совсем глупость. Для того чтобы мне от них 
заразиться, надо влить в меня стакан их крови... 
Да и то не факт. Так как дочки принимают тера-
пию, у них при обычном анализе вирус даже не 
определяется. К тому же вне человека он живет 
около пятнадцати секунд, так что все россказни о 
том, как людей кололи зараженными иголками и 
они вдруг заболевали, — не более чем страшные 
сказки. Хотя я, конечно, объясняю девочкам, что 
стоит быть осторожнее...

Она с гордостью показывает мне профес-
сиональные фотки своих девчонок. Александра, 
Шарлиз Терон и Лизка в образе юных фей порхают 
на снимках, заливисто смеются. 

— Ни одни друзья, узнав о таких необычных 
(хотя почему необычных?) дочках, от меня не от-
вернулись, — продолжает Инна. — Если честно, 
иногда специально рассказывала, чтобы пору-
гаться, но не отворачиваются все равно, наверное, 
я выбираю правильных друзей, — хохочет она, и 
непонятно, шутит или всерьез?

Я понимаю, что с легкостью могла бы уго-
ворить Инну поместить фотографии девочек в 
газету. Но тотчас осознаю, что все-таки не ста-
ну делать этого. Нипочему. Просто такая у нас 
страна. 

Ко л и ч е с т в о у с ы н о в л е н н ы х в и ч -
инфицированных детей по России в год исчисля-
ется лишь десятками человек. В мире, где каждый 
сам за себя, никто из взрослых не хочет отвечать 
за другого, к тому же больного ребенка. И поэтому, 
если честно, я не понимаю Инну — подвиг ли она 
совершает, или наоборот — в силу своей молодо-
сти искренне не ощущает, какую ответственность, 
какую тяжелую ношу берет на себя.

Да, таблетки для ее девчонок совершенно 
бесплатны. Но ведь в любой момент все может 
перемениться, а позволить себе терапию на 30 
тысяч рублей в месяц на одного человека может 
далеко не каждая семья. И что тогда? Как тогда 
смотреть в глаза маленьким Саше, Юле и Лизе 
(имена изменены)?

Как объяснить девочкам, что пособие на 
всех троих составляет сегодня всего 15 тысяч в 
месяц. Что их приемная мама ютится не в своей, 
а в съемной квартире, пусть и в самом сердце 
Питера, и может надеяться только на саму себя. 
На то, что еще долго будет молодой, здоровой, 
работоспособной, на то, что однажды возьмет 
билет на самолет и улетит со своими девчонка-
ми в сказочную Японию, где цветет сакура и не 
бывает затяжных питерских дождей. «Я не знаю, 
что еще рассказать, но у нас правда нет никаких 
проблем», — разводит руками Инна.

А я думаю о том, что проблемы есть у всех, 
но ничего не говорю об этом Инне, потому что в 
ее глазах, несмотря ни на что, плещется мате-
ринское счастье.

Ведь счастье — это не то, что тебя окружает. 
Оно в тебе самом.

А в детском доме Инну, Сашу, Юлю и Лизу 
уже ждет еще одна сестренка — двухлетняя 
Машенька.

Екатерина САЖНЕВА,
Санкт-Петербург — Москва.

КАК ОСТАНОВИТЬ ДИАБЕТ???

8 (495) 544 46 46 (ежедн., кроме воскр.: 10:00—19:00)

ДИВИМЕТ — реальный результат! Надежно!

Ре
кл

ам
а

«Дивимет» разработан российскими 
учеными,  эффективен при снижении уровня 
сахара в крови и в предупреждении ослож-
нений диабета, таких как сильное ухудше-
ние зрения, слепота; нарушения в печени; 
инсульт мозга;  сбои в сердечно-сосудистой 
системе; половая слабость, импотенция; 
диабетическая стопа, гангрена и др. 

• Эффективно снижает уровень глюкозы 
 и холестерина в крови
• Предотвращает осложнения сахарного  
 диабета
• Укрепляет кровеносные сосуды
• Нормализует обменные процессы 
 и кровообращение
• Способствует усвоению углеводов и т.д

Около 10 лет назад у меня на-
чался диабет. Чем только я не 

лечилась — ничего не помогло. Слу-
чайно прочитала про ДИВИМЕТ, по-
звонила, начала лечиться. Сначала 
без веры, думала, хоть временный 
результат получу. А вот и зря не ве-
рила! Сахар в норме, и самочувствие 
прекрасное!

Сысоева Е.А., г. Тольятти

«ДИВИМЕТ»
— по-настоящему надежное 

средство  для борьбы с диабетом 
любого типа! 

Препарат очень эффективен
для снижения сахара 

и холестерина в крови! 
С его помощью ваша жизнь 
кардинально изменится!!!
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ГОСТИ

ПРАЗДНИК

И СОВЕСТЬ
Простая 
петербурженка  
удочерила трех 
девочек, больных ВИЧ

Новый год уже на пороге, а значит, 
пора подумать о выборе елки. Практич-
ности ради люди чаще выбирают ели 
искусственные — чтобы купить раз и 
желательно навсегда. Но как выбрать 
ту единственную, которая будет и глаз 
радовать, и по цене удовлетворять? При 
этом бытует мнение, что дешевые ели 
опасны для здоровья — выделяют в воз-
дух ядовитые вещества. Действитель-
но ли искусственные елки так вредны? 
На этот вопрос «МК» помогли ответить 
специалисты лаборатории, куда мы от-
несли три ели, купленные в одном из 
столичных супермаркетов. Результаты 
исследований заставили задуматься. 

Выбираем по карману 
По традиции перед Новым годом все мага-

зины и рынки наводняются елками. Большие и 
маленькие, пушистые и не очень, зеленые, белые и 
золотые, дорогие и дешевые… Ассортимент пред-
ставлен на любой вкус. На втором этаже одного из 
столичных супермаркетов, куда я отправилась за 
елями, под новогоднюю атрибутику отвели целый 
угол. Деревья разной высоты стоят на полках, 
лежат в тележках и даже как-то очень искусно на-
висают под потолками. В таком изобилии зелени 
можно и растеряться. Мне нужно было найти три 
елки трех разных производителей. По размеру 
все ели я взяла одинаковые — высотой 90 см. Они 
дешевле, чем, например, полутораметровые, а 
внешний вид и состав у них один и тот же. 

Первую ель я выбрала российского произ-
водства — ООО «ПК Новогодняя елка и игрушка», 
город Москва. Сложена и аккуратно запечатана в 
картонной коробке с надписью «Царь-елка». Цена 
412 рублей. Вторая ель «Таежная» в прозрачном 
полиэтиленовом пакете. Привезена с Украины, 
города Днепропетровска. Делали новогоднюю 
конструкцию в ЧП «Ластре». Стоит уже на по-
рядок дешевле — 149 рублей. И последнее мое 
приобретение — ель китайская, тоже в пленочной 
упаковке. Производитель — некая фирма с очень 
длинным названием «Претти Артс энд Крафтс 
Имп. Энд Эксп. Корп.». Цена — 118 рублей.

Итак, подобрав новогодние деревья, отправ-
ляюсь в лабораторию. Там в течение пяти дней их 
должны будут проверить на безопасность. 

Елки из пленки
Как выяснили в лаборатории, все мои де-

ревья сделаны из ПВХ (поливинилхлорида). По 
словам экспертов, ПВХ достаточно прочный 
материал, он не пропускает электричество, 
не растворяется в воде, стоек к окислению и 
практически не горюч. 

Подтвердили качество ПВХ и в одной из 
самых крупных столичных компаний по произ-
водству елей.

— Основная масса хвои елок делается сегод-
ня из пленки ПВХ, — рассказывает коммерческий 
директор одной из крупный московских компаний 
по производству елей Дмитрий Хританков. — Она 
отвечает всем параметрам безопасности. И при 
обычной эксплуатации абсолютно безвредна. 

По словам специалиста, если пленку ПВХ 
все же поджечь, она начнет выделять едкий дым. 
Однако спрашивается: зачем это делать? Кроме 
того, ПВХ не подлежит вторичной переработке. 

— Еще один популярный материал, кото-
рый активно используют производители искус-
ственных елей, — это так называемая монофила-
ментная нить или леска, — продолжает Дмитрий 
Хританков. — Иголочки хвои у нее тоненькие и 
острые. Благодаря такой конфигурации елка 
выглядит более пушистой и аккуратной. Реже 
всего встречаются ели из полипропилена. Такой 
материал используется в производстве всего 
4—5 лет. Елочные ветки изготавливают путем 
литья на специальном автомате. Такие ели са-
мые дорогие. 

Так что пусть мои ели и дешевые, но материал 
все же оказался безопасный. 

Подстава в подставке
Итак, ели из Москвы и Днепропетровска, по 

данным протоколов лабораторных испытаний, 
полностью соответствовали всем требования 
СанПин. Интенсивность запаха в норме. Выде-
ление вредных веществ от «хвои» и подставки 
— также меньше нормы. Уровень напряженности 
электростатического поля: у украинской ели — в 
норме, у московской — на три единицы ниже 
нормы, а у китайской — ниже в три раза. 

Сама ель из Китая также соответствует всем 
санитарно-эпидемиологическим требованиям, а 
вот ее подставка оказалась вредной. Результаты 
анализов показали: в состав пластика, из которого 
она изготовлена, входит стирол, которого в со-
ставе пластика других подставок не было. И мало 
того, его содержание превышает норму. А значит, 
в воздух идет выделение вредных веществ. 

Чем грозит вдыхание паров стирола?
— У человека, который дышит вредными 

парами, могут появиться острые и хронические 
заболевания, — говорят специалисты лаборато-
рии «Альба-тест». — Это вещество отрицательно 
влияет на функцию печени и почек, на кровенос-
ную и нервную системы. Длительное попадание 
стирола в организм человека грозит катарами 

дыхательных путей, раздражением кожи и сли-
зистых оболочек, изменением состава крови, 
нарушениями функций вегетативной системы.

Ель — не дерево,  
а элемент интерьера
Прежде чем купить ель на Новый год, изучите 

этикетку. Кто производитель? Какой состав? А 
также обратите внимание на цену. 

По словам Дмитрия Хританкова, также стоит 
обратить внимание на качество крепления веток. 
Ели с пластмассовыми креплениями лучше не 
брать — быстро сломаются. 

— Более долговечные елки с металличе-
скими креплениями, а также конструкции, где 
ветки уже прикреплены к стволу искусственной 
хвоей, — говорит специалист. 

Подставка для ели высотой более двух ме-
тров также должна быть обязательно металличе-
ской. Пластик такую массу просто не выдержит. 

По конструкции ели также бывают разные. 
Одни надо собирать по ветке, нанизывая их на 
стержень. Другие сделаны по зонтичной техно-
логии — это когда ствол с уже прикрепленными 
ветками разделен на несколько частей. И чтобы 
собрать ель, нужно вставить части друг в друга. 

По словам Хританкова, в принципе, можно 
выбрать любую конструкцию, какая больше нра-
вится. Просто «зонтичную» ель собирать проще и 
быстрее. Да и вероятность того, что какая-нибудь 
ветка потеряется, меньше.

Теперь о модных тенденциях. 
— Сегодня ель уже не просто дерево, ель — 

это элемент интерьера. Люди хотят, чтобы она 
украшала квартиру или дом, — рассказывает 
Дмитрий Хританков. — Поэтому мы часто из-
готавливаем не просто зеленое дерево, а уже 
готовую украшенную ель. В хвою на заводе можно 
встроить гирлянды, повесить новогодние укра-
шения, вплести какие-то разноцветные веточки. 
Получается этакий продукт технологий. 

Производители иногда даже умудряются 
комбинировать материалы, из которых делается 
елка. Поэтому иголки порой могут быть разной 
длины и разные на ощупь. 

Наталья БАЖЕНОВА.

Фотографии 
сделаны в 

специализированном 
интернате №7 для 

детей с ВИЧ.

ЛИЗУ ВЕРНУЛИ В ДЕТСКИЙ ДОМ. ВЕРНЕЕ, СНАЧАЛА ОНА ПОПАЛА В 
БОЛЬНИЦУ, СНОВА ПРОШЛА ВСЕ КРУГИ АДА — УЖЕ КАК БРОШЕНКА, 
НИКОМУ БОЛЬШЕ НЕ НУЖНАЯ. ЕЙ БЫЛО ВСЕГО ПЯТЬ ЛЕТ.

26 декабря, среда
НЕФТЕГАЗОВАЯ ОТРАСЛЬ В РОССИИ — ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-конференция заместителя министра энергетики 
РФ Павла Сергеевича ФЕДОРОВА на тему «Нефтегазовая отрасль в России — вектор 
развития». 

Когда перестанут расти тарифы на газ? Почему Россия так мало занимаемся сжижен-
ным газом? Собирается ли Россия противостоять «сланцевой революции», которая началась 
в США? Не пора ли на место традиционных источников энергии вставать альтернативным? 
Окончательно ли решен вопрос с переходом на более высокие экологические стандарты про-
изводимого в России бензина?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

ШАХМАТИСТ СЕРГЕЙ КАРЯКИН В ГОСТЯХ У «МК»
С 17.00 до 18.00 пройдет онлайн-конференция гроссмейстера Сергея 

КАРЯКИНА.
Почему Сергею Карякину удалось выиграть чемпионат по быстрым шахматам, обойдя 

самого Магнуса Карлсена? Как Сергей собирается вернуть шахматную корону в Россию? Как 
повысить популярность шахмат? Почему гроссмейстеры нуждаются в серьезных меценатах? 
Почему Сергей Карякин болеет за футбольный «Спартак»?

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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Советы от «МК»:  
как не отравиться главным 
символом Нового года?

Новогоднее оформление 
Тверской поручили дворникам
Московским  властям удалось совер-
шить парадоксальное дело: они укра-
сили центр столицы елками, которые 
веселят, но не радуют.  Вдоль Твер-
ской, на новой пешеходной зоне в Сто-
лешниковом и в других прогулочных 
местах появились ряды кривовато по-
ставленных живых елочек в кадушках, 
которые даже не увешаны, а завалены 
мишурой безо всякого вкуса и меры. 
Учитывая, что елок выставлено аж 
400 штук, не заметить их невозможно. 
Так что среди обычных прохожих елки 
ничего, кроме саркастического смеха 
с язвительными восклицаниями «надо 
же было так постараться!», не вызыва-
ют. В Интернете это явление уже про-
звали парадом безвкусицы. «МК» по-
пытался разобраться, откуда взялся 
такой стилистический провал в обычно 
грамотно оформляемой столице.

Если подойти поближе и приглядеться, за 
дешевыми украшениями угадываются хвойные 
деревья. Живые, красивые, мохнатые. Стоят 
себе в деревянных кадушках. Изредка завалива-
ются  набок, если плохо закреплены.  Вообще-то 
весь этот вихрь мишуры весьма к лицу Твер-
ской — такой же полусумасшедшей даме. Но 
все-таки возникает  вопрос: кто же так нелепо 
и неаккуратно украсил деревья? 

Выяснилось, что создателя этого кокон-
стайла найти нелегко. Управа Тверского района 
не знала, откуда на их улицах взялись ели. Пре-
фектура Центрального округа денег на это не 
выделяла. Департамент культуры советовал 
обратиться в Департамент ЖКХ. Те — в Департа-
мент природопользования, те в свою очередь — 
в Департамент рекламы и СМИ. Везде открещи-
вались от такой «красоты». В единой городской 
службе заказчика по озеленительным работам 
в Москве («Мосзеленхоз»)  тоже с удивлением 
взирали на такое новогоднее чудо. В конце кон-
цов оказалось, ели растут из Департамента ка-
питального ремонта жилищного фонда. На днях 
открывается новая пешеходная зона, которая 
пройдет по Столешникову и Камергерскому 
переулкам, Кузнецкому Мосту, Рождественке и 
Тверской площади.  Как она создавалась, горо-
жане не могли не заметить — несколько месяцев 
на этих улицах перекладывали плитку. А затем 

установили живые ели в кадушках. Кстати, вес-
ной и летом в таких же кадушках предполагают 
поставить лиственные деревья. 

И все было бы хорошо, но кто-то решил 
сделать еще лучше. И из коридоров  власти 
поступило негласное поручение елки украсить. 
Досталось оно компании, убирающей и озеле-
няющей Тверскую и окрестности. Так дворни-
кам  внезапно пришлось стать декораторами-
оформителями. В компании «МК» рассказали, 
что поначалу на елки повесили гирлянды, кото-
рые тут же растащили. По этой причине красивые 
игрушки решили не вешать, а ограничиться 
мишурой.

Но и это не все. Команду «Украшать» по-
лучили и окрестные магазины. Недолго думая, 
они повесили свои рекламные сувениры и про-
спекты. Третьим за дело взялся  «Мосгорсвет». 
Они протянули к елям светящиеся фонарики и 
гирлянды. В результате все получилось как в 
известном письме дяди Федора родителям, 
которое независимо друг от друга сочиняли три  
персонажа — смешно, но бессмысленно.

По словам пресс-секретаря департамента 
капитального ремонта жилищного фонда Татья-
ны Блиновой, к Новому году ели будут украшены 
вновь: «Сейчас они выглядят неподобающим 
образом, если не сказать хуже. Может быть, этим 
займется префектура, может быть, управа».

С оптимизмом смотрят в будущее и 
дворники-оформители. «Все равно эту мишуру 
ветром сдует», — замечают они.

Татьяна МЕЛИКЯН.

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ ОТКРЫЛСЯ ЕЛОЧНЫЙ ПОЗОР
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Сколько стоит искусственная 
ель:
Елка, 1,5 метра, материал ПВХ — от 
500 до 3—4 тысяч руб.
Елка, 1,5 метра, материал монофи-

ламентная нить — от 750 до 4—5 тысяч руб.
Елка, 1,5 метра, материал полипропилен — от 
2,5 до 7 тысяч руб.
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28 декабря, пятница
С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-
конференция гастроэнтеролог, 
доцент кафедры терапии, кли-
нической фармакологии и ско-
рой медицинской помощи Мо-
сковского государственного 
медико-стоматологического 
университета Елена Иванов-
на ВОВК.
  Уже через несколько дней наши 
желудки и печень ждут длитель-
ные испытания обильной едой и 
регулярными возлияниями. Как 
сохранить здоровье в новогод-
ние праздники? Как справиться с 
последствиями переедания? Стоит 
ли садиться на диету? Какая закуска 
самая лучшая?
Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

Какой Новый год без празднично-
го стола? Чем нынешнее застолье 
должно отличаться от всех прочих? 
«На праздничном столе непременно 
должны стоять мясо, рыба или птица, 
и прежде всего потому, что мы учи-
тываем вкус покровительницы 2013 
года, — говорят астрологи. — Кроме 

того, приветствуются блюда из кро-
лика, зайца. А уж яства из лягушек, 

на худой конец из яиц, должны присут-
ствовать на столе в обязательном по-
рядке».
Не стесняйтесь использовать достаточное 

количество пряностей и специй, постарай-
тесь добавить к праздничному столу хотя бы 
одно деликатесное блюдо. При этом Змея 
не терпит излишеств во всем. Ее изыскан-

ность распространяется и на напитки — 
шампанское, вина, коньяки отлично по-

дойдут. Из безалкогольных напитков к 
трапезе нужно приурочить питьевую 
воду. Напомним, что вода является 
главной стихией 2013 года. Соответ-
ственно, на столе приветствуются и 
кувшины, вазы. А «МК» предлагает 
вашему вниманию несколько рецеп-
тов от звезд.
Солистка группы «Город 312» Ая реко-
мендует салат в форме змеи, который 

ее научила делать мама — профессио-
нальный повар. 

Ингредиенты:
печенье-крекер — 1 пачка, репчатый 

лук — 150 г, майонез — 150—200 г, чеснок 
— 1 долька, тунец — 1 банка, картофель — 
250—300 г, сыр — 150 г, кукуруза — 150 г, 
оливки — 2 штуки, огурцы — 1 банка.
Способ приготовления:
Работаем в кулинарных перчатках. Для это-
го понадобится пачка крекера, желательно 

сырного и очень рассыпчатого. Его 
обмакиваем в смесь майонеза 

с чесноком. И укладываем 
на длинное блюдо змей-

кой. Наверх, придавая 
руками форму, укла-

дываем смесь из 
салатного тунца 
с мелко рублен-
ным репчатым 
луком, поверх 
укладываем 
картошку, за-
ранее потер-
тую на терке. 
Все формуем, 

намазываем 
слоем тертого 

сыра, смешанного 
с тем же чесночным 

майонезом, и при-
минаем все (придавая 

окончательную форму 
змеи) консервированной 

кукурузой. Посередине хребта и 

вокруг «змеи» кладем кружочки маринованных 
маленьких огурчиков. А глазки делаем из по-
ловинок оливок. М-м-м-м! Объедение!
Рецепт салата, который непременно должен 
стоять на праздничном столе, нам рассказал 
солист группы «Дискотека Авария» Алексей 
Рыжов, который в отличие от большинства 
других мужчин обожает готовить. 
Ингредиенты:

натуральные ананасы — один на 2 человек, 
куриная грудка (филе) — граммов 300—
400, красный сладкий перец — 2 штуки, 
зеленый базилик — 100—150 г, майонез 
— 150—200 г.
Способ приготовления:
Филе куриной грудки нарезается неболь-
шими тонкими продолговатыми кусочка-
ми и отваривается в подсоленной воде до 
состояния готовности. Ананас режется 
вдоль пополам, извлекается мякоть и на-

резается кубиками. Кожуру оставляем в 
первозданном виде. Тем временем перец 

целиком запекается в духовке до легкого 
обугливания и очищается от шкурки, пока он 

в горячем состоянии. Нарезается небольшими 
кусочками. Потом нарезаем крупно базилик. 
Все ингредиенты перемешиваются и к ним 
добавляются майонез, немного соли и корич-
невого сахара. Получившийся салат красиво 
раскладывается в половинки ананаса.
Во время приготовления обязательно петь и 
пританцовывать в такт!
Сати Казанова готовит на праздничный стол 
кабардинское традиционное блюдо гедлиже 
(курица со сметанным соусом), которое непре-
менно красуется на всех праздниках.
Ингредиенты: 
Из расчета на 10 человек. Курица — 1 штука, 
сливочное масло — 250 граммов, сметана (не 
менее 30 процентов) — 500 граммов, луковица 
— 1 штука, мука — 3 столовые ложки, пшено 
— 1 граненый стакан, кукурузная крупа — 2 
столовые ложки, чеснок — 1 штука, соль.
Способ приготовления курицы:
Берем выпотрошенную курицу и отвариваем в 
слегка присоленной воде. После того как она 
остывает, разделываем ее. Далее выдавлива-
ем чеснок и добавляем его в бульон. После чего 
этим бульоном поливаем куски курицы.
Способ приготовления сметанного 
соуса:
В глубокой посуде растапливаем 250 граммов 
сливочного масла, после чего обжариваем в 
нем целую головку лука для запаха и привку-
са. После обжарки лук нужно вынуть. Далее 
в полученную массу добавляем 3 столовые 
ложки муки и обжариваем ее в этом масле 
до золотистого цвета. А после добавляем в 
этот состав 500 граммов жирной сметаны и 
стакан охлажденного куриного бульона. По-
лученный соус варим на среднем огне до того, 
пока масло не выступит наверх. По желанию в 
соус можно добавить еще и чеснок.
Способ приготовления пастэ (вместо 
хлеба): 
До полной готовности варится пшено (стакан 
пшена на литр воды), к пшену также добавля-
ются 2 столовые ложки кукурузной крупы для 
густоты и вязкости пастэ. Полученную кашу 
нужно вывалить в глубокую чашу, пригладить. 
А после того как она остынет, разрезать на пла-
сты. Ее можно употреблять и горячей, макая 
ее вместе с курицей в соус. 
Данное блюдо лучше есть руками, макая ку-
рицу в сметанный соус.
Ведущие кулинарного проекта «Лавка вкуса» 
Марк Стаценко и Василий Емельяненко 
советуют подать к столу любимое блюдо 
всех змей подколодных — кролика. 
— Кролик в сметане — старинное и простое 
блюдо, — рассказывают повара. Тушку надо 
посолить, поперчить, слегка обжарить на 
сковородке. А потом выложить к овощам, 
уже разложенным на противне, и залить 
сметаной. Через полчаса кролик, запечен-
ный при температуре 180 градусов, будет 
готов. А вот к сервировке сразу приступать 
не следует. Нужно выждать несколько ми-
нут, чтобы сок, который при жарке собрался 
в центр, равномерно разошелся по всему 
блюду. Кстати, так же, в овощах, можно к 
Рождеству запечь и утку. Для этого нужно 
натереть ее давленым чесноком и тимья-
ном. А чтобы она была сочная и с румяной 
корочкой, жарить ее надо кожей вниз и не на 
раскаленной сковороде. Для пикантности к 
такой утке можно еще добавить фрукт. На-
пример, нашпиговать яблоками, вымочен-
ными заранее в роме.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ,
Елена РЕДРЕЕВА.

Макияж: «Винный цвет к лицу»
— В Новый год любой женщине необходимо быть 
яркой. Я бы посоветовал помаду оранжевого цвета 
либо перламутрового розового в сочетании с 
матовым бежевым и персиковым цветом лица. 
Хитом же сезона становится помада винного цвета. 
Особый шик наносить ее с переходом от вишне-
вого по краю губ к красному в центре. Помаду 
наносим толстым слоем. Smokey eyes остаются 
густых, темных оттенков. Тени черного, болотно-
зеленого, темно-синего цвета наносим ровным 
густым тоном. Густые, натуральные брови оста-
ются акцентом.

 Волосы: «Из-под челки 
взгляд»
— Короткие ровные челки, выбритые виски — 
это самые актуальные стрижки. Альтернатива 
им стрижка волос по одной линии. Филировка, 
рваные пряди уступили место стрижкам, словно по 
линейке. Но на Новый год женщине можно позво-
лить себе изыск. Скажем, небрежный пучок. Также 
актуальным остается хвост. Его можно перетянуть 
нарядными повязками или заколкой в виде сим-
вола года Змеи. Низкий хвост можно усовершен-
ствовать начесом на макушке. Элементы плетения 
в прическах также привлекут внимание.
Кстати, сегодня в моде отросшие корни в соче-
тании с элегантной укладкой — рискните, не по-
жалеете! Цвета максимально натуральные. 

Одежда: «Гобелен, вышивка,  
золотые узоры»
В новом сезоне дизайнеры будут продолжать 
цитировать 60-е годы. Внимание новых коллекций 
обращено к оп-арт. Множество геометрических 
фигур, сплошной монопринт с головы до ног. С 
другой стороны, активно прослеживается кон-
цепция hand-made. Гобелен, вышивка крестиком, 
золотые узоры на платьях — все это выглядит 
очень красиво и, конечно, более современно, чем 
в винтажных магазинах. 

Новогодние мелочи:  
от цвета до деталей 
Цвета. Остановите свой выбор на насыщенных 
синих, ультрафиолетовых цветах, причем не толь-
ко в одежде и обуви, но и в аксессуарах. Черно-

белые цвета играют на контрасте и представлены 
в этом сезоне в мужском стиле одежды. Но са-
мый популярный оттенок — красный с примесью 
оранжевого. 
Графические принты. Присмотритесь к жак-
кардовым узорам, стилизованным восточным 
орнаментам. Основной тренд новогодней ночи — 
рисунок сот. Он не столь прямолинеен, как змеи-
ный узор, но тем не менее перекликается с ним. 
К тому же самые красивые змеи, как известно, 
имеют яркий окрас. Возможно сочетать вещи с 
разными принтами.
Глаз не оторвать. Как известно, кто не рискует, 
тот не пьет шампанского. В новогоднюю ночь это 
звучит особенно актуально. Хотите всех убить 
наповал, позвольте себе милитари. Фуражки, 
солдатские сапоги, клатчи, похожие на портси-
гары. Цвет хаки, брюки-галифе. Но чтобы не быть 
похожей на героя войны, надеваем все это, сочетая 
с вещами женственного кроя. 
Особый шик. Женщина-денди может свести с ума 
любого мужчину. Белая сорочка, брючный костюм, 
мужские ботинки, и вы королева ночи.
Страшно, аж жуть! Идете в новую для себя ком-
панию и хотите остаться в памяти большинства? 
Тогда готика. Черная накидка в пол, глухие блузы 
с пышным рукавом, корсеты, клепки и кожаные 

ремни напомнят гостям атмосферу фильма 
«Сумерки».
Аксессуары. В этой области допустим полный 
разгуляй фантазии. Портфели и сумки, имитирую-
щие школьный ранец, саквояжи, сумки-футляры. 
Всевозможные меховые аксессуары, массивные 
украшения из металла с россыпью крупных камней, 
серьги-нити, широкие ремни. И, конечно, шарфы 
всей мастей. Экспериментируйте от души! 
К коллеге присоединяется со своими советами и 
другой звездный дизайнер — Влад Лисовец.
— Поскольку этот год принадлежит Змее, можно 
позволить себе что-нибудь облегающее. Если не 
носили длинные юбки — попробуйте. Главное — 
будьте необычны! Возможно использование яркого 
принта. Но обладательницам такого наряда не 
рекомендуется злоупотреблять аксессуарами. 
В этом случае можно использовать спокойный 
вариант — винтажные серьги. Хороша и темная 
цветовая гамма, ее лучше разбавить украшениями, 
например металлическими. Поблескивание платья 
приветствуется! Естественно, в новогоднюю ночь 
нельзя забывать про каблуки. Если вы отдали пред-
почтение яркому платью, то сумочку стоит выбрать 
поскромнее, и наоборот. Завершат образ гладкие 
волосы, ровный цвет лица и яркие губы.

Татьяна ФЕДОТКИНА, Майя ГВИЛАВА.
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Кончаловских по традиции будет 
праздновать на даче, где уже наря-
жена новогодняя елка. И Наталья Аринбасарова, 
мама Егора, уже готовит меню из мясных блюд. Что 
именно она подаст к новогоднему столу — всегда 
загадка. Неизменными остаются лишь пирожки по 
рецепту Натальи Петровны Кончаловской.
А вот Надя Ручка угощает чем посытнее. 
— Все праздники ко мне в гости приходят друзья 
и едят знаменитый мамин украинский борщ. Это 
уже стало своего рода традицией, — рассказы-
вает Надя Ручка. 
У актрисы Анастасии Макеевой что ни Новый 
год, то очередной медовый месяц. 
— В прошлом году мы с мужем вступили в перепи-
ску. Мы настолько были поглощены поэтическим 
азартом, что за целую ночь не сказали друг другу 
ни слова, только обменивались письмами, как 
герои романа. За эту ночь я побывала в разных 
образах — от непорочной Сесиль до коварной 
злодейки Мертей. Но в этом году мы всей семьей 
с мужем и родителями на неделю улетим отдо-
хнуть в жаркие страны. 
Елена Воробей уже начинает получать ново-
годние подарки. В Иркутске, где Лена была на 
гастролях, она присмотрела себе унты из оле-
ньего меха. В итоге хозяин магазина ей их пре-
зентовал. Причем сразу две пары — для Лены и 
для ее дочки. 
— В Новый год мы сочиняем колядки, и дети идут 
по квартирам, — рассказывает Лена. — В этом 
году, кстати, наколядовали три килограмма кон-
фет. Поэтому пришлось потом несколько раз 
обратиться к дантисту для профилактики. 
Юрий Гальцев в этот раз тоже отведает празднич-
ный ужин, приготовленный женой и дочерью.
— Я обожаю делать селедку под шубой. У меня 
есть и свой секрет приготовления — натираю 
туда огурец, это дает немножко другой вкус, а 
домашние еще радуются, когда украшаю блюдо 
косточками граната. Вообще селедка ассоции-
руется у меня с детством. У некоторых детство 
— это оливье и мандарины, а у меня именно се-
ледка, поэтому продолжаю эту традицию и в 
своей семье.
А вот 31 декабря в семье Михаила Полицей-
мако начнется с посещения Троекуровского 
кладбища. 
— У моего отца, Семена Фарады, 31-го как раз 
день рождения — он родился в пять часов вече-
ра. И помню, когда я был маленький, мы всегда 
начинали встречать его Новый год с друзьями в 
бане. А потом уже, ближе к вечеру, собирались 
и за семейным столом, чтобы проводить кален-
дарный. Но папа к тому времени уже, как правило, 
умудрялся заснуть. Его место тут же занимал Дед 
Мороз — в красной шубе, с пушистой бородой 
и мешком подарков. Но уже лет с пяти я начал 
подозревать, что это Стас Холмогоров, артист 
Театра на Таганке.
— Я совершенно не умею выбирать подарки, — 
говорит Михаил. — Например, девчонки мои, 
Эмилия и София, настоящие модницы. Как увидят 
что блестящее — всё! Им надо. А я не могу отка-
зать и покупаю. А сыну на 11 лет подарил мотик 
с условием, что кататься он будет только на даче. 
А сейчас думаю: не рановато ли…
А вот рок-дива Ольга Кормухина уже отдохнула. 
После участия в «Рождественских встречах» Ольга 
сразу улетела с мужем — лидером группы «Парк 
Горького» Алексеем Беловым — в Испанию. Но 

— Встречать Новый год поедем во Францию или 
куда-то в ту сторону — кататься на лыжах, — рас-
сказывает Глюк'оZа. — Мы арендуем машину 
и часто меняем склоны. Раньше наши канику-
лы складывались из двух частей — неделя на 
лыжах, неделя — в тепле (обычно в Майами). Но 
сейчас перестали ездить на юг зимой — тяжело 
перестраиваться после возвращения: организму 
сложно так быстро акклиматизироваться. Мы с 
семьей очень любим активный отдых: играем в 
снежки, лепим снежных баб, строим крепости 
— зимой развлечений полно! Мы даже любим 
просто валяться в снегу! А вот настоящая наша 
слабость — так это хоккей! Мы даже устраиваем 
маленькие чемпионаты.  Что касается подарков, 
то деткам мы заготовили очень много игрушек и 
вещей. Верочке нравятся «развивашки», а млад-
шему сыну Сане подарим что-то из гаджетов. 
Марина Девятова, исполнительница тради-
ционных русских песен, решила очаровать 
друзей необычным кокошником: 
— Праздник отмечу на сцене. Для своего вы-
ступления в новогоднюю ночь я уже придумала 
интересный головной убор! В уходящем году я 
пережила большую трагедию: я потеряла любимо-
го человека, свою бабушку. После ее смерти я поняла, 
что нет ничего ценнее, чем здоровье близких. 
Сергей Демянчук, солист группы «Премьер-
министр», решил освоить новое хобби и на ново-
годних каникулах собирается пойти на рыбалку: 
— У нас растет маленькая девочка, и мы хотим, чтобы для 
нее это был волшебный праздник, с ожиданием какого-
то чуда! Сегодня я закончил составлять новогоднее 
меню, и, конечно, без традиционного советского набора 
не обошлось: оливье, мандарины, шампанское! У нас 
планируется активный отдых на новогодние каникулы: 
со своим тестем мы уже договорились, что пойдем на 
зимнюю рыбалку. На это увлечение я подсел недавно, но 
мне уже успело оно понравиться! Могу честно сказать, 
что домой мы всегда приходим с уловом!
 Жасмин уверена, что семейные праздники обязательно 
нужно праздновать с родными и дорогими людьми. 
— Мы встретим Новый год всей семьей. Старшему сыну я 
уже подыскала красивые мужские украшения на руку! 
Когда я сама была маленькой, самой главной традицией 
в нашем доме всегда была елка до потолка, и обязатель-
но живая. Ее обязательно должны были наряжать все 
члены семьи — это было сродни радостному ритуалу! 
И, конечно, богатый праздничный стол, на котором 
непременно должны были стоять: оливье, рыба фар-
шированная, холодец, вино домашнее бабушкино, и 
даже детям в новогоднюю ночь позволялось сделать 
глоток этого головокружительного напитка! 
Для Анастасии Волочковой Новый год — это сти-
хийное бедствие! И чтобы убежать от новогоднего су-
масшествия, она уже пакует чемоданы для поездки 
на Мальдивы: 
— Я с ужасом смотрю на этих обезумевших людей, 
которые толпятся в магазинах, это просто какое-то 
сумасшествие, которое не приносит, на мой взгляд, 
никакой радости. Поэтому на помощь я позвала своих 
помощников, которые бегают по супермаркетам и за-
купаются подарками для моих родных и друзей. Своей 
дочери Арише я подарила зимнее путешествие: на ново-
годние каникулы она с бабушкой отправится в Европу, 
а мой бывший муж Игорь Вдовин, папа Ариши, накупил 
ей разных игрушек и вещей. Для себя я тоже сделала 
приятный подарок: шикарное зеленое платье со вста-
вочками из змеиной кожи! Вот в нем и буду встречать 
2013-й в теплых краях! 
Для Михаила Шуфутинского Новый год — праздник 
профессиональный. Впрочем, отдувается он в кругу 
семьи. Как и положено — в костюме Санта-Клауса.
— Как правило, в новогоднюю ночь мы все большой 
семьей собираемся в моем доме в Лос-Анджелесе. 
Для нас это очень личное и семейное торжество. На-
ступающий праздник будет особенным. Свой первый 
Новый год в жизни вместе с нами встретит моя самая 
младшая внучка, Ханна Ренэ, а я впервые смогу взять ее 
на руки, — рассказывает Шуфутинский. — Несколько раз 
я даже сам переодевался Дедом Морозом и приходил 
с большим мешком подарков. Конечно, меня узнавали, 
но были в полном восторге. Как-то я слышал разговор 
своего внука с друзьями — он с гордостью рассказывал: 
«А вы знаете, что Санта — это мой дедушка!»
К слову, внучкой сказочного старца до недавнего вре-
мени была и супруга Егора Кончаловского, актриса 
Любовь Толкалина. 
«Когда наша дочка Маша была маленькой, все время 
писала пожелания Деду Морозу. Список набирался 
всегда приличный. И, чтобы поддержать иллюзию этого 
волшебного праздника, нужно было отвечать от имени 
дедушки: мол, получил, все сделаю. Последний раз, пом-
ню, всю серебристую пудру на вензеля извела. Положила 
письмо в пакет, облила водой и примостила послание 
на балконе — не будет же Мороз до новогодней ночи в 
дом врываться! И вот к утру мое письмо превратилось 
в огромную ледышку. Зато с каким восторгом Маша 
его раскалывала!»
Толкалина призналась, что эту новогоднюю ночь чета 

ЗВЕЗДЫ 
ПОДАЮТ 
НА СТОЛ 
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Где отдыхают наши 
звезды? Не там, где 
простые смертные? 
А вот и ошибаетесь! 

Конечно, есть любители 
жаркого солнца  

и заснеженных гор.  
Но многие справляют 

Новый год дома, в кругу 
семьи. Зато подарки, 

елку под потолок  
и много друзей  

в доме  
любят все. 

курицу, кролика  
и даже салат  
в форме змеи

МАИАМИ  
  И КУРШЕВЕЛЬ — 

ДВА ЗВЕЗДНЫХ 
ПОЛЮСА

и там Ольга поучаствовала в богоу-
годном деле — выступила  в Марбелье 

на  Русском благотворительном рож-
дественском балу. Все собранные 

средства пойдут на строи-
тельство первого русского 
православного храма. «Пела 
классику и мировые хиты. 
Пришлось, правда, малость 
побороться со звуком, но в 

какой-то момент я так «разо-
злилась» на звукорежиссера, 

что все мое «благочестие» куда-
то испарилось, и я врезала так 

не по-постному», — рассказывает 
Ольга.

Пара отдохнула в декабре (хотя это 
и самый горячий для всех артистов 

месяц из-за бесконечных корпорати-
вов), потому что праздничные дни для 
них особенные. И Ольга, и Алексей 

— глубоко верующие люди, в Новый 
год они постятся (на это время при-
ходится Рождественский пост), а всю 
ночь на 7 января оба служат в храме 

в честь Рождества Христова. 
Звезды самого первого эшелона, 
как и в прошлые годы, не изменяют 

привычной географии — их ждет дол-
гий перелет в Майами. Туда навострили 
лыжи и Филипп Киркоров, и Кристина 
Орбакайте. Звезды собираются взять с 
собой своих малолетних детей, так как 
нынешние морозы практически исклю-
чают возможность гулять с детишками 
на свежем воздухе. А затем, по прогно-
зам, потеплеет, будет слякоть да снег 
с дождем, что тоже не обрадует нянек 
звездных деток. То ли дело океанское 
побережье, где у Кристины Орбакайте 
и Филиппа Киркорова имеются свои ве-
ликолепные квартиры. Филипп, вполне 
возможно, как и в прошлом году, снимет 
дом для себя и близких друзей. 
Валерий Леонтьев также не планирует 
изменять традиции. Ему и снимать ничего 
не надо, у него в Майами свой дом, где 
звезда всегда встречает Новый год, — 
Леонтьев практически единственный 
человек в шоу-бизнесе, кто в новогоднюю 
ночь не работает, потому что «деньги 
уйдут, а новогодней ночи уже не будет». 
Валерий вопреки слухам о своем якобы 
разводе встретит Новый год со своей 
женой Люсей Исакович, которая уже даже 
нарядила по этому случаю праздничную 
елку. «Елка теперь останется наряжен-
ной навсегда, — говорит Валерий 
Леонтьев, — потому что разбирать ее 
— моя обязанность, а мне надоело 
делать это каждый год». Также в 
Майами по традиции проведут но-
вогодние дни Игорь Николаев с 
супругой и Игорь Крутой с семьей. 
Знаменитости планируют потусо-
ваться все вместе и — опять же 
по традиции — отметить там день 
рождения Игоря Николаева, кото-
рый выпадает на 17 января. Валерий 
Леонтьев в последующие дни отпу-
ска планирует посетить какие-нибудь 
очередные экзотические острова, так 
как, по его собственным словам, «он их 
коллекционирует». А вот Игорь Николаев 
любит ходить на Рождество в Майами в 
православный храм. 
Что до Аллы Пугачевой, то она в ново-
годнюю ночь любит быть дома, а летать 
самолетами вообще не практикует, поэто-
му дальние страны для нее — отрезанный 
ломоть. Зато Алла Борисовна с удоволь-
ствием проводит время у себя (и у мужа) в 
подмосковных усадьбах. Что до Максима 
Галкина, он по традиции отправится пока-
таться на горных лыжах. Там, как правило, 
собирается своя компания: Яна Рудков-
ская с Женей Плющенко, Руслан Бай-
саров с детьми, в том числе и их общим 
ребенком с Кристиной Орбакайте Дени. 
Сейчас между Орбакайте и Байсаровым 
нет никаких споров за мальчика, он с удо-
вольствием проводит время и с отцом, и с 
матерью, но, по всей видимости, кататься 
в январе на горных лыжах в Куршевеле 
родители считают более полезным, чем 
нежиться на пляжах в Майами. Правда, в  
этом году Яне Рудковской в горах отдо-
хнуть не придется, у нее в самом начале 
января ожидается пополнение семейства. 
Поедет ли Женя отдохнуть один, супруги 
пока не решили. 

Гертруда ЖИГАРЕВА,  
Татьяна ФЕДОТКИНА.

Елена РЕДРЕЕВА. 

ПИХТУ НА СТОЛ! 
Что касается декорирования новогоднего стола, 

то дизайнеры советуют не ограничивать себя в фантазии. 
Главное, чтобы он соответствовал общему настроению дома. 

Так, например, в центр стола можно поставить живую мини-елку в 
горшке (ее может заменить пихта) или украсить еловой веткой, пред-

варительно декорировав ее искусственным снегом. Дух Нового года 
придадут мандарины — их нужно не раскладывать в традиционные 
вазы для фруктов, а хаотично разбросать по столу. А вот освободив-
шиеся вазы следует наполнить… новогодними шарами и блестящими 
елочными бусами. Кстати, цвет новогодних игрушек не должен соот-
ветствовать оттенку скатерти и гармонировать с посудой, которая в 
наступающем году должна быть преимущественно из хрусталя. В 
выборе цвета строгих ограничений нет. Это может быть привычное 
новогоднее сочетание красного и зеленого, а также все оттенки 

синего, сиреневого, золотого и даже розового.
Чтобы год выдался финансово успешным, столовые 

приборы лучше завернуть в вышитую салфетку или отрез 
мешковины, перевязав их лентой в тон новогоднего 

стола. А количество свечей на праздничном сто-
ле стоит свести к минимуму. Лучше если 

это будет одна большая арома-
тическая свечка. 

ЕЛКА С БЛЕСКОМ
Декор елки?  Здесь год Змеи также диктует 

свои требования. По словам декораторов, елку 
лучше украшать всем струящимся, будь то гирлян-

ды или дождь — без разницы. Лучше выбирать бле-
стящие или оранжевые тона. В этом году можно даже 

вообще обойтись без игрушек, если только буквально 
каждая веточка елки будет в каких-то ярких вьющихся 
украшениях. Если вы без игрушек обойтись не в со-
стоянии, выбирайте то, что ближе к змеиной тема-
тике. В любом случае все игрушки должны быть как 

можно более блестящими.  Под елку по традиции 
рядом с Дедом Морозом и Снегурочкой можно 

положить игрушечный символ года. Если 
Змея вас смущает, считайте, что это 

— добродушный, приносящий в 
дом счастье уж. 

В НОВЫЙ  
ГОД РЯДИМСЯ  
В СОТЫ
Дизайнер Анатолий 
ВЕРНИГОРОВ: 
«Этот тренд не столь 
банален, как расцветка 
змеи, но символика 
выдержана»
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Глюк'оZа 
приучает  
дочь к хоккею.

Алла Пугачева курить 
опасным не считает,  
а летать боится.

Валерий Леонтьев неравнодушен  
к океанам и островам.

Филипп Киркоров  
не боится перевозить 
малышку в самолете.

Яна Рудковская 
пропустит 
 сезон в 
Куршевеле 
 из-за родов.

Сати Казанова любит 
постоять у плиты.

Алексей Рыжов кормит 
«Дискотеку Авария»  
на убой.

АНОНС

Любая женщина — загадка.  
Но как загадку необходимо облечь в нужные слова и интонации, 

иначе ее будет неинтересно отгадывать, так и женщина должна 
быть должным образом представлена мужскому взгляду. Помочь 

с этим читательницам «МК» взялся звездный стилист Анатолий 
Вернигоров. Именно он сделал столь узнаваемый образ певице 

Линде, придумав ей красный цвет волос. В последнее время 
Анатолий колдует и над обликом Валерия Леонтьева. 

ОПРОС   
на сайте 



Светлана АверинА 
Фото: виктория 
МяСниковА

В рамках открытия прошел 
товарищеский матч по хоккею 
с шайбой среди команд Прави-
тельства Москвы и ГК «Ростех-
нологии». Приветственные слова 
участникам и гостям мероприятия 
произнесли Мэр Москвы Сергей 
Собянин, Генеральный директор 
Государственной корпорации «Ро-
стехнологии» Сергей Чемезов и 
Заслуженный мастер спорта, дву-
кратный Олимпийский чемпион 
Александр якушев.

Почетные гости в сопровожде-
нии капитанов команд и их юных 
представителей сделали сим-
волическое вбрасывание, после 
чего на поле развернулась увле-
кательная и бескомпромиссная 
борьба. В честном противостоя-
нии со счетом 8:6 победу одер-
жала команда Правительства 
Москвы во главе с заместителем 
Мэра в Правительстве Москвы 
Александром Горбенко.

Незадолго до начала товари-
щеского матча состоялось торже-

ственное открытие Московского 
городского детского хоккейного 
турнира среди дворовых команд 
«Золотая шайба». Напутственные 
слова юным хоккеистам произ-
несли руководитель Департа-
мента физической культурs и 

спорта города Москвы Алексей 
воробьев, президент федера-
ции хоккея Москвы Сергей Мен-
делеев, а также легенды хоккея, 
Олимпийские чемпионы вячес-
лав Фетисов, Александр ко-
жевников, Алексей касато-
нов и Сергей Бабинов.

Игроки команды-
победительницы прошлогоднего 
турнира «Золотая шайба» сыгра-
ли выставочный матч, после чего 
легендарные хоккеисты совмест-
но с командой юных хоккеистов 
2003 года рождения ФСО «Хоккей 
Москвы» Москомспорта провели 
яркий мастер-класс. 

Наиболее активные участники 
мастер-класса получили памят-
ные подарки.

«В Москве этой зимой будет 
открыто порядка 122 катков с 
искусственным покрытием и бо-
лее 1400 катков подготовлено 
на дворовых спортивных пло-
щадках. Думаю, что ребятам, 
поклонникам хоккея, и вообще 
тем, кто любит коньки будет, чем 
заняться, – сообщил Алексей 
Воробьев, руководитель Мо-
скомспорта.

 № 24 (580)     /     26 декабря 2012 года     /     ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА  В МК

Спортивно-развлекательный праздник для детей-Сирот и детей  
С ограниченными физичеСкими возможноСтями здоровья «мы дети твои, роССия» 

31 декабря 2012 года  в 13.00 
Спортивный комплекс «олимпийский» (олимпийский проспект, д. 16) 

традиционный новогодний спортивно-развлекательный праздник «мы дети твои, россия» – знаковое событие 
года, в котором ежегодно принимают участие более 10 тысяч детей-сирот и детей-инвалидов москвы, 

московской области и регионов центральной части россии. 

парк «зимние забавы» и «каток Южный полЮС» в лужниках 
22 декабря 2012 года – 15 января 2013 года в 12.00 – 20.00 

олимпийский комплекс «лужники» (лужнецкая наб., 24) 
22 декабря в «лужниках» начал работу большой парк под открытым небом  

«зимние забавы» и традиционный каток «Южный полюс». в парке вас ждут уникальные 
снежные и ледяные скульптуры, виражные горки, огромная зона активных  

развлечений для взрослых и детей!

/ / /  УСПЕХИ/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

 / / /  НЕ ПРОПУСТИ! / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

XXVII Международный 
лично-командный турнир 
по шахматам «Мемориал 
Т.В.Петросяна» среди 
юношей и девушек  
(1993 г.р. и моложе)
4–12 января 2013 года
11.00–16.00
Шахматный клуб имени Т. Петросяна 
(ул. Большая Дмитровка, д. 11, стр. 2)

Открытое первенство 
«Рождественская ракетка» 
по настольному теннису 
25–30 декабря 2012 года
16.00
Лицей №1598 (Хабаровская ул., д. 8А) 

Городские открытые 
соревнования по 
многоборью среди детей и 
подростков «ЦАРЬ ГОРЫ»
26–27 декабря 2012 года
16.00
Спортсооружения комбината «Старт»
(ул. Введенского, д.1)

Городские соревнования 
по пейнтболу «Ледяной 
шар»
30 декабря 2012 года
11.00
Военно-спортивный центр «Офицерское со-
брание» (Московская обл. Раменский р-н, 
Егорьевское шоссе, поселок Вялки)

Городские открытые 
соревнования среди детей 
и подростков «Новогодний 
скиатлон»
3 января 2013 года
11.00
Зона отдыха «Битца» (38 км МКАД, 
внешняя сторона)

Городские открытые 
соревнования «Веселые 
старты» для детей 
с ограниченными 
возможностями здоровья
25 декабря 2012 года
14.30
Спортивный зал СШИ №30 
(ул. Олений Вал, д. 22-а)

Мишуков 
Александр владимирович, 
заместитель руководителя

 
– В 2012 году было открыто 32 

новых отделения по 21 виду спор-
та (включая 4 отделения для лиц 
с ограниченными возможностями 
здоровья). В текущем году за счет 
увеличения числа занимающихся 
в действующих отделениях по ви-
дам спорта и открытия новых от-
делений увеличение контингента 

Пыжов 
Алексей Николаевич, 
заместитель руководителя

– Одним из главных итогов 
года для спортивных организа-
торов города Москвы является 
то, что число москвичей, активно 
занимающихся физкультурой и 
спортом, постоянно увеличива-
ется. Последний общественный 
опрос показал, что более 40% 
москвичей занимаются спортом 
или физической культурой. Для 
этого в нашем городе созданы 
все условия: расширяется сеть 
спортивных площадок во дворах, 
в парках и лесопарках появляет-
ся большое количество беговых 
и велодорожек, реализуется 
программа строительства катков 
с искусственным покрытием.

Безусловно, важнейшим яв-
ляется и то, как мы организу-
ем спортивные соревнования, 
особенно в муниципалитетах и 
округах. 

Продолжается активная рабо-
та по привлечению молодых мо-
сквичей к занятию экстремаль-
ными видами спорта – модными 
среди молодежи. Значительно 
увеличилось число людей, зани-

мающихся воркаутом, сноубор-
дом, различными видами еди-
ноборств.

Еще одним из важных направ-
лений в работе является привле-
чение молодежи допризывного 
и призывного возрастов к регу-
лярным занятиям в спортивных 
секциях. Это делается для того, 
чтобы молодые ребята были го-
товы к службе в вооруженных си-
лах морально и физически.

В этом году в ряды москов-
ского спортивного движения 
влился отряд физкультурников 
«Новой Москвы». Мы активно ре-
ализуем спортивный календарь 
на присоединенных территори-
ях и делаем все, чтобы местные 
физкультурники были активными 
участниками. 

Можно говорить еще о мно-
гих направлениях в массовой 
физической культуре, которыми 
занимаются москвичи, однако, 
в этой работе есть главное пра-
вило: слышать физкультурников, 
что они хотят, и взаимодейство-
вать в работе со спортивной 
общественностью. Ведь именно 
благодаря этому мы достигаем 
успеха и высокого результата.

Отмечу, что все наши успехи в 
массовом спорте достигаются с 
помощью дружной работы с де-
партаментами города Москвы: 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства, об-
разования, социальной защиты 
населения, природопользования 
и охраны окружающей среды, 
культуры, семейной и молодеж-
ной политики.      

Я поздравляю всех москви-
чей с новым годом! Занимай-
тесь спортом! А мы Вам в этом 
поможем!

ЕрАстовА 
Надежда викторовна, 
заместитель руководителя

– В 2012 году Москомспортом 
была продолжена работа по обе-
спечению системности и внутрен-
ней согласованности правовых ак-
тов города Москвы, регулирующих 
общественные отношения в обла-
сти физической культуры и спорта. 

В целях реализации федераль-
ного законодательства Моском-
спортом подготовлен комплекс-
ный проект закона города Москвы 
«О внесении изменений в Закон 
города Москвы от 15 июля 2009 
года № 27 «О физической культуре 
и спорте в городе Москве». Указан-
ный законопроект 12 декабря 2012 
года одобрен в первом чтении Мо-
сковской городской Думой.

Помимо законопроектной ра-
боты в рамках реализации госу-
дарственной программы города 
Москвы «Спорт Москвы» на 2012 
– 2016 гг. Москомспортом в 2012 
году актуализированы более 50 
правовых актов Правительства 

Москвы, созданы правовые усло-
вия для:

– эффективной организации и 
проведения в городе Москве офи-
циальных физкультурных и спор-
тивных мероприятий; 

– материально-технического, 
научно-методического, медико-
биологического, медицинского 
и антидопингового обеспечения 
спортивных сборных команд горо-
да Москвы;

– реализации порядков пре-
доставления субсидий органи-
зациям, осуществляющим дея-
тельность в сфере физической 
культуры и спорта;

– совершенствования право-
вого положения и оценки эф-
фективности деятельности под-
ведомственных Москомспорту 
учреждений;

– учета спортивных сооружений 
и иных объектов спорта, составля-
ющих спортивную инфраструктуру 
города Москвы.

Проведена работа по система-
тизации более 5 тысяч ведомствен-
ных правовых актов Москомспорта, 
изданных в период с 2008 по 2011 
годы. Основной задачей первого 
полугодия 2013 года станет подго-
товка проектов правовых актов го-
рода Москвы в связи с вступлением 
в силу изменений в Закон города 
Москвы «О физической культуре и 
спорте в городе Москве».

Пользуясь случаем, хочу по-
здравить все спортивное со-
общество с наступающим Новым 
годом, пожелать крепкого здоро-
вья, спортивных побед, семейного 
благополучия! занимающихся составило 5 600 

человек. 
Сеть учреждений спортивной 

направленности Москомспорта 
включает 97 учреждений, в кото-
рых занимаются различными ви-
дами спорта 143 200 человек, в 
том числе: 38 детско-юношеских 
спортивных школ; 45 специали-
зированных детско-юношеских 
спортивных школ Олимпийского 
резерва; 4 центра образования; 4 
московских средних специальных 
училища Олимпийского резерва; 
4 центра спортивной подготовки; 
2 колледжа.

Также среди важных событий  
года, хочу отметить Спартакиа-
ду спортивных школ 2012 года, 
которая проходила в период с 20 
июня по 12 августа в Саранске. 
По итогам Спартакиады сборные 
команды московских спортивных 
школ по видам спорта в общеко-
мандном зачете заняли 1 первое 
место, 7 вторых мест и 5 третьих.

Среди задач, которые мы ста-
вим для себя в 2013 году – это 
совершенствование условий под-

готовки московских спортсменов 
путем расширения материально-
технической базы учреждений, 
приобретения современного 
спортивного инвентаря и обору-
дования. Увеличение числа детей 
и подростков, занимающихся в 
системе учреждений Моском-
спорта, за счет открытия новых 
отделений по видам спорта, рас-
ширения сети детско-юношеского 
спорта на территориях, присоеди-
ненных к Москве в 2012 году. До-
стойное выступление учащихся 
спортивных школ на VI зимней и 
летней Спартакиадах учащихся 
России 2012 года. На всех пред-
ыдущих Спартакиадах учащихся 
России сборные команды Мо-
сквы становились победителями 
в общекомандном зачете. Реали-
зация в полном объеме календа-
ря физкультурных и спортивных 
мероприятий по разделу ДЮСШ, 
СДЮСШОР.

Поздравляю москвичей с Но-
вый 2013 годом! Будьте счаст-
ливы, здоровы и занимайтесь 
спортом!

кАНищЕвА 
светлана вячеславовна, 
заместитель руководителя

– 2012 год стал годом не-
посредственной реализации 
положений Федерального 
закона от 8 мая 2010 г. № 83-
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации 
в связи с совершенствовани-
ем правового положения го-
сударственных (муниципаль-
ных) учреждений» (2010-2011 
годы были переходным эта-
пом реализации указанного 
закона).

Федеральный закон № 83-
ФЗ направлен на повышение 
качества  и эффективности 
оказания государственных 
услуг населению. Реализация 
Федерального закона изменя-
ет правовое положение госу-
дарственных и муниципальных 
учреждений, формируя усло-
вия и стимулы для сокращения 
внутренних издержек учреж-
дения и повышения эффектив-
ности его деятельности.

Таким образом, с 1 января 
2012 года из 114 подведом-
ственных Москомспорту госу-
дарственных учреждений 111 
государственных бюджетных 
учреждений переведено со 
сметного финансирования 
на финансирование в форме 
предоставления субсидии на 
финансовое обеспечение вы-
полнения государственного 
задания на оказание государ-
ственных услуг (выполнение 
работ), а также субсидий на 
цели не связанные с финан-
совым обеспечением выпол-
нения ими государственного 
задания.

Если говорить об увеличе-
нии финансирования в 2013 
году, то оно предусмотрено на 
проведение значимых спор-
тивных мероприятий, таких, 
как Чемпионат мира по лег-
кой атлетике и Кубок мира по 
регби-7.

Финансированием будут 
обеспечены все физкультур-
ные и спортивные мероприя-
тия, входящие в Перечень меж-
региональных, всероссийских 
и международных физкультур-
ных и спортивных мероприя-
тий, а также значимых мас-
совых спортивно-зрелищных 
мероприятий 2013 года, и 
Единый календарный план 
физкультурных и спортивных 
мероприятий города Москвы 
на 2013 год.

Хочу поздравить читателей 
газеты «М-Спорт», москвичей, 
любителей спорта с наступаю-
щим Новым годом! Пусть он 
принесет в их дом счастье и 
радость. 

руководство 
Департамента 
физической 
культуры и спорта 
города Москвы 
подводит итоги 
2012 года, 
рассуждает 
о том, какое 
мероприятие, 
праздник, 
 проект стал 
событием года, 
и рассказывает  
о планах

21 декабря во Дворце спорта «Мегаспорт» 
состоялась торжественная церемония открытия 
зимнего сезона на катках столицы Правительство Москвы вновь играет в хоккей «Журналистская 

братия» и ее герои 
в «Лужниках» вручили премию 
лучшим спортивным журналистам 
Москвы. Поздравляем победителей!
«Лучшее радио и телевидение»
евгений Мужиков, телеканал 
«Москва-24», программа «Спортив-
ный интерес»
Дмитрий Дерунец, «Радио спорт» 
Мария коробова, телеканал «Рос-
сия-2», программа «Местное время» 
«Лучшее печатное СМи»
Алексей Лебедев, «Московский ком-
сомолец»
владимир Мозговой, «Новая газета»
Дарья Буянова, газета «Metro»
«Лучшее фото»
надежда Сокорева, журнал «Столич-
ное водное поло»
Степан Головин, специалист в съем-
ке паралимпийских видов спорта
Юрий Соколов, ветеран фотоцеха, ма-
стер спортивной фотографии 
Премией «Журналистская братия» за 
вклад в развитие столичного спорта и по-
пуляризацию московского спорта в СМИ 
отмечен в этом году спортивный коммен-
татор телеканала «Россия-2» Дмитрий 
Губерниев.Александр якушев 

и Александр Горбенко
вячеслав Фетисов  
и Алексей воробьев

Сергей 
Собянин, 
Александр 
якушев и 
Михаил 
кузовлев

25 декабря в 11.00 в пресс-центре 
редакции газеты «Московский Комсо-
молец» (Улица 1905 года, д. 7) состоя-
лась пресс-конференция руководителя 
Департамента физической культуры и 
спорта города Москвы Алексея Олего-
вича Воробьева на тему: «Московский 
спорт. Итоги 2012 года».

Глава Москомспорта рассказал об 
итогах работы Департамента за 2012 
год. Что сделано для жителей столицы в 
области спортивного досуга. Спорт ша-
говой доступности: хватает ли москви-

чам спортивных площадок и катков и о многом другом. Подробнее 
о результатах пресс-конференции читайте на сайте Москомспорта 
http://www.sport.mos.ru/

МоскоМсПорт 
Подводит итоги года 

/// О ГЛАВНОМ///////



оформления обложки, рекламы и т.д. – журнал 
РБК, главный редактор Антон Попов
«Шахматная династия» – Владимир Яковлевич 
Дворкович (посмертно), Галина Львовна Дворкович, 
Аркадий Дворкович.
За вклад в воспитание будущего поколения страны 
–  компания «Роснефть» и ее Президент Игорь Сечин
За развитие «шахматного парламентаризма» – 
Александр Жуков
Лучший телеканал, освещавший шахматы в сто-
лице – Москва 24
Специальная премия – «Наше наследие» – Евгений 
Андреевич Васюков
Событие года в Москве – матч за звание чемпиона 
мира Ананд – Гельфанд –  Андрей Филатов, Геннадий 
Тимченко
Самый яркий зарубежный шахматист года – Анна 
Ушенина

Алия Мустафина названа спортсменкой года в 
России
На проходившем в Государственном Кремлевском 
Дворце Балу олимпийцев России-2012 были вручены 
награды призерам конкурса «Спортивная элита».
Олимпийская чемпионка Игр в Лондоне по спортив-
ной гимнастике в упражнении на брусьях москвичка 
Алия Мустафина (на фото) была названа спор-
тсменкой года в России. Победителем в аналогич-
ной номинации среди мужчин стал золотой медалист 
Олимпийским игр 2012 года по прыжкам в воду с 
3-метрового трамплина Илья Захаров, который сен-
сационно обыграл китайских соперников. 
Звание лучшего тренера года разделили главный тре-
нер сборной России по дзюдо итальянец Эцио Гамба 
и тренер олимпийской чемпионки по прыжкам в высо-
ту Анны Чичеровой – Евгений Загорулько.

"Московский коМсоМолец"    26 декабря 2012 года

Адрес в Интернете: http://sport.mos.ru.    Тел.: 8 (495) 651-99-00 доб. 624.    E-mail: info@mossport.ru.
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Самый «Олимпийский» 

каток
Площадь:1460 кв.м. 

Часы работы катка:

Понедельник – четверг 16:00–22:00.

Пятница – 16:00–23:00.

Суббота-воскресенье – 11:00–23:00.

Исключения:

31 декабря 2012 г. – с 11.00 до 18.00.

1 января 2013 г. – с 14.00 до 23.00.

со 2 по 8 января 2013 г. – с 11.00 до 

23.00.
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Сборная России по хоккею выиграла Кубок 
Первого канала 

Сборная России по хоккею выиграла все три матча 
на домашнем этапе Евротуре, набрав 9 очков из 9 воз-
можных, и стала победителем Кубка Первого канала. 
Кроме того, наши хоккеисты захватили лидерство в 
общем зачете турнира, набрав 13 очков.

16 декабря в заключительной встрече подопечные 
Зинэтулы Билялетдинова обыграли команду Финлян-
дии со счетом 3:1. В составе российской сборной 
отличились Вадим Шипачев, Евгений Малкин 
и Илья Ковальчук. Единственную шайбу сборной 
Финляндии забросил Микко Мяэнпяя.

Алексей Дреев – победитель чемпионата Ев-
ропы по быстрым шахматам

В Варшаве завершился чемпионат Европы по 
быстрым шахматам, собравший 775 участников. 
Москвич Алексей Дреев, выступающий за ЦСП 
«Измайлово», изначально занимал первую строчку 
стартового листа. Алексей оказался в числе четырех 
участников, которые набрали по 9,5 баллов, но в ито-
ге по дополнительным показателям гроссмейстер из 
Москвы оказался лучшим.

Москомспорту вручили премию «Каисса» за 
вклад в развитие шахмат в Москве

17 декабря состоялось вручение премии «Каисса» 
за пропаганду и развитие шахмат
Лучший шахматист года – Сергей Карякин
Лучшая шахматистка года – Валентина Гунина
Лучшей журналист не профильного издания – 
«Коммерсант», Алексей Доспехов
Лучший шахматный журналист – Сергей и Марина 
Макарычевы
За большой вклад в развитие и популяризацию 
шахмат в Москве и мире – Анатолий Карпов.
Открытие года – Юрий Елисеев (Чемпион мира до  
16 лет)
Медиа-персона года – Александра Костенюк
Партнер года – Департамент физической 
культуры и спорта города Москвы 
Лучшее использование шахмат в качестве 

атлетике функционируют в 10 учреж-
дениях дополнительного образования 
детей спортивной направленности 
Москомспорта. Общее количество 
занимающихся легкой атлетикой в 
указанных учреждениях составляет 6 
тысяч человек, из них на этапах на-
чальной подготовки занимаются 3080 
детей, на учебно-тренировочном эта-
пе – 2662 человека, на этапе спортив-
ного совершенствования 156, выс-
шего спортивного мастерства - 100 
человек», - рассказал Алексей Во-
робьев.

В свою очередь хозяйка соревнова-
ний, двукратная Олимпийская чемпион-
ка Светлана Мастеркова выразила 
огромные слова благодарности спор-
тсменам, олимпийским чемпионам за 
то, что они благодаря своим высоким 
достижениям выступают ярким приме-
ром в популяризации легкой атлетики 
и спорта в целом. «Еще мне хотелось 
бы поблагодарить спонсоров и партне-
ров данных соревнований», – отметила 
Светлана Мастеркова.

Отметим, что в 2012 году в Москве 
проведено свыше 350 легкоатлетиче-
ских соревнований различного уровня, 
среди них более 20 соревнований для 
детей.
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27 декабря
БОгИЕВ Вадим Иосифович – Олимпийский 
чемпион по вольной борьбе,  Председатель 
Комитета по молодежной политике, спорту и 
туризму Республики Южная Осетия

САЗОНОВ Виктор Евгеньевич – президент  РОО 
«Федерация спортивного туризма – 
объединение туристов Москвы»
 

28 декабря
МИРОНОВ геннадий Васильевич – директор 
гБОУ СПО КФКС «Спарта» Москомспорта
 

29 декабря
КИРьяНОВ Виктор Николаевич – заместитель 
Министра внутренних дел по вопросам 
безопасности на транспорте и объектах 
транспортной инфраструктуры, президент 
Российской автомобильной федерации 

31 декабря

ПоздраВляем с днем рождения!

Наталья КАВЕРЗИНА

Какие требования любители конь-
ков предъявляют к катку? Самыми важ-
ными пунктами являются: отличный 
лед, теплая раздевалка, близкое рас-
положение к центру города, гардероб, 
кафе с легкими закусками и напитка-
ми, туалеты, пункты проката и заточки 
коньков и бесплатное катание, Все это 
вы найдете на самом «Олимпийском» 
катке (пр. Олимпийский, 16, к. 2).

22 декабря на территории спор-
тивного комплекса «Олимпийский» 
состоялось открытие катка. Праздник 
начался с показательных выступле-
ний воспитанников физкультурно-
спортивного клуба «Елама» по син-
хронному фигурному катанию под 
руководством тренера Людмилы 

Владимировны Волковой и дет-
ской хоккейной команды «Буре-
вестник». Все желающие в ком-
пании Деда Мороза и Снегурочки 
поучаствовали в конкурсах, играх,  
дискотеке на льду. Тренеры школы 
фигурного катания Анастасии гре-
бенкиной «Happy Ice» провели для 
любителей активного отдыха увлека-
тельный мастер-класс.

В официальной церемонии откры-
тия приняли участие руководитель 
Департамента физкультуры и спорта 
города Москвы Алексей Воробьев, 
заместитель начальника Управления 
руководителя Москомспорта, чем-
пион мира по вольной борьбе Юрий 
Воробьев, генеральный директор 
спортивного комплекса «Олимпий-
ский» Михаил Москалев и директор 

ФСО «Хоккей Москвы» Москомспорта, 
двукратный Олимпийский чемпион 
Александр Кожевников, мастер 
спорта международного класса, фигу-
ристка, выступавшая в танцах на льду, 
известная спортсменка Анастасия 
Гребенкина.

Впервые открытый каток СК 
«Олимпийский» был запущен в 2012 
году. В течение зимнего сезона дети 
и взрослые могли не просто покатать-
ся, но и посетить занятия по фигурно-
му катанию совершенно бесплатно. 
В этом году посетителей катка также 
ждут бесплатные занятия с опытны-
ми инструкторами, а также различные 
спортивно-развлекательные меро-
приятия. 

где самый 
олимПийский каток?

/ / /  ПЛОЩАдКА/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

В СЗАО прошли очередные матчи по хок-
кею с шайбой

18 декабря ФОКе «Звезда» (улица Лодочная, 
дом 12) состоялись очередные матчи турни-
ра по хоккею с шайбой на призы клуба «Зо-
лотая шайба» окружной Спартакиады «Мо-
сковский двор-спортивный двор» (младшая 
возрастная группа).

На северо-западе столицы прошли со-
ревнования по лыжному спринту для лю-
дей с ОФВ

16 декабря на специализированной лыж-
ной трассе в Алёшкинском лесу рядом с 
физкультурно-оздоровительным комплек-
сом «Лазурный» (ул. Вилиса Лациса, д. 26) 
прошли соревнования по лыжному спринту 

среди людей с ограниченными возможно-
стями здоровья и слабо слышащих людей.

В ЮАО открыли новый каток с искус-
ственным охлаждением льда

14 декабря на Юге Москвы состоялось тор-
жественное открытие катка с искусственным 
охлаждением льда в районе Москворечье-
Сабурово по адресу: Борисовские пруды, 
д. 2.
На церемонии открытия с приветствен-
ным словом и поздравлениями перед жи-
телями района выступили глава управы 
района Москворечье-Сабурово Александр 
Воробьев, начальник Управления физи-
ческой культуры и спорта ЮАО Иван Фро-
лов, руководитель Муниципалитета района 
Москоречье-Сабурово Андрей Абертасов.

Победа на чемпионате Европы по керлингу 
Женская сборная России в составе московских 

спортсменок Екатерины галкиной, Маргариты 
Фоминой, Людмилы Прививковой (на фото 
вверху), Киры Езех и Анны Сидоровой, пред-
ставляющих ЭШВСМ «Москвич», выиграла чемпи-
онат Европы по керлингу, проходивший в Швеции.

В финале в дополнительном экстра-энде росси-
янки переиграли команду из Шотландии со счетом 
6–5. Отметим, наша сборная повторила успех 2006 
года, когда выиграла континентальный турнир в 
Швейцарии.

2 медали на чемпионате России по вольной 
борьбе

В воронежском спорткомплексе «Звездный» про- 
шел абсолютный Чемпионат России по вольной 
борьбе.

В старшей возрастной категории в весовой катего-
рии до 120 кг бронзу завоевал московский спортсмен 
Наков Андемиркан, тренирующийся в МГФСО.

Еще один борец из столицы Евгений Быстров 
(СДЮСШОР № 46), выступающий по молодежи в 
весовой категории до 96 кг, поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета.

Московские шахматисты выиграли золото 
Всемирных интеллектуальных игр 

Столичные гроссмейстеры Александра Косте-
нюк и Сергей Карякин стали обладателями золо-
тых медалей Всемирных интеллектуальных игр. В тур-
нире по блицу они показали блестящие результаты.

Сергей Карякин набрал 12,5 очков, обойдя на пол-
тора очка ближайшего преследователя – американца 
Хикару Накамура.

Александру Костенюк вместе с шахматисткой 
Анной Музычук из Словении набрали по 11,5 очков. 
Победу выявляли по дополнительным показателям, 
которые оказались лучшими у московской шахма-
тистки.

итоги недели

Светлана АВЕРИНА, 
Ксения КАЗАКОВА 
Фото: Виктория МяСНИКОВА,  
Наталья КАВЕРЗИНА

Открыли соревнования самые 
юные любители бега, мальчики и 
девочки 5-6 лет. В забеге приняли 
участие 20 детей в рамках специаль-
ной программы по легкой атлетике 
«Спорт без границ». Кроме того, в 
забеге участвовал сын Олимпий-
ского чемпиона 2004 года, чемпио-
на мира и трехкратного чемпиона 
Европы Юрия Борзаковского – Лев 
Борзаковский и внучка руково-
дителя Департамента физической 
культуры и спорта города Москвы 
Алексея Воробьева - Александра 
Луговая, которая в свои полтора 
года сумела в честной и бескомпро-
миссной борьбе опередить всех со-

перников и финишировать первой.
В качестве почетных гостей Откры-

тое первенство ЦСКА по легкой атлети-
ке посетили ветераны легкой атлетики 
ЦСКА: заслуженный мастер спорта, 
восьмикратная рекордсменка мира в 
беге на 800 м Нина григорьевна От-
каленко, заслуженный мастер спорта, 
шестикратный серебряный медалист 
чемпионатов СССР, обладатель золо-
той медали лёгкоатлетического матча 
США — СССР 1959 года Алексей Сте-
панович Десятчиков и заслуженный 
мастер спорта, многократный чемпион 
мира и Европы, серебряный призёр 
Олимпиады-1996 по спортивной ходьбе 
Михаил Анатольевич Щенников. 

«Чемпионат мира по легкой атлети-
ке, который пройдет в Москве в 2013 
году, дал резкий толчок для развития 
легкой атлетики в городе. На сегод-
няшний день отделения по легкой 

20 декабря в манеже 
легкоатлетическо-
футбольного комплекса 
ЦСКА состоялось 
Открытое первенство 
ЦСКА по легкой атлетике 
«Кубок Светланы 
Мастерковой».

мастер–
класс  
от зВезды

СпРавка 
«Кубок Светланы Мастерковой» в 

2012 году проводится уже в 7 раз. В 
2005 году соревнования стали тра-
диционными, они являются стартом 
зимнего легкоатлетического сезона 
для детей. В этом году в турнире при-
няли участие 172 юных легкоатлета 
из семи городов России: Подольска, 
Тулы, Самары, Тольятти, Оренбурга, 
Ачинска и Москвы.

В Москомспорте состоялась церемония награждения женской сборной России по керлингу
24 декабря в зале Коллегии Департамента физической культуры и спорта города Москвы состоялась цере-

мония награждения женской сборной России по керлингу, завоевавшей первое место на чемпионате Европы 
в Швеции.

Russian WinteR Megadance – 
уик-энд Праздничного настроения

Наталья КАВЕРЗИНА

По традиции зона Зимнего Парка 
расположилась в 200 метрах от стан-
ции метро «Воробьевы горы» и была 
идеальной для семей с детьми. С само-
го утра взрослые, малыши и любители 
активного отдыха играли в хоккей и 
мини-футбол, участвовали в эстафетах 
на финских санях, катались в упряжках 
с собаками хаски, принимали участие 
в тест-драйве мини-снегоходов, гон-
ках на мини-багги и развлекательных 
играх. Наиболее популярной стала 
площадка «Angry birds». На главной 
сцене для гостей праздника высту-

пали музыкальные группы и артисты. 
Кроме того, 22 декабря состоялось 
праздничное открытие катка, в честь 
которого для зрителей было подготов-
лено ледовое шоу с участием театра 
на льду «Амас».

«Это крупнейший в Москве парк 
зимних аттракционов, который будет 
работать до 15 января включительно. 
Мы приглашаем москвичей посетить 
его и весело провести время всей се-
мьей, – сказал Николай гуляев, пер-
вый заместитель руководителя Депар-
тамента физической культуры и спорта 
города Москвы, Олимпийский чемпион 
по конькобежному спорту.  

22 декабря в Олимпийском комплексе «Лужники» состоялась 
официальная церемония открытия Зимнего спортивного парка. 
Russian Winter Megadance - праздничный open air, который 
посетили москвичи в морозные выходные 22–23 декабря  
в Лужниках.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Потеря Савраски, ставшая 
оберегом нашедшего. 4. Свора, тянущая нарты 
с каюром. 10. Упражнения, помогающие утром 
окончательно проснуться. 11. Передышка от ра-
боты в клубах табачного дыма. 13. Жизнь солдата, 
захваченного неприятелем. 14. «Национальный 
продукт» Украины. 15. Вор, обчищающий закрома 
государства. 16. Боевой топор викингов с метро-
вым топорищем. 18. Воспаление миндалин, гро-
зящее осложнением на сердце. 20. Предприятие, 
выпускающее ассортимент буханок и булок. 22. 
Прут для чистки и смазки военного и охотничьего 
оружия. 23. Вздор, который несет пустоголовый 
балабол. 24. Сторона, окрашенная утренней 
зарей. 26. Собачья кличка опытного детектива. 
29. Сено, которым наполняют тюфяки. 33. Бумага 
для снятия выкройки или копирования чертежей. 
35. Кочевник, катающий туристов на верблюдах 
вокруг пирамид. 36. Мельчайшее деление на ли-
нейке. 37. Облик несчастной Арахны, дерзнувшей 
соперничать с Афиной. 39. Обжорство во время 
Великого поста. 40. Мгновение, мигнувшее на 
электронных часах. 41. Праздник в день рожде-
ния святого тезки. 42. Изложение свидетелем  
картины происшествия. 43. Инструмент, про-
славляемый семейством Заволокиных.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Удостоверение, разреша-
ющее  вход  в запретную зону. 2. Сплоченное 
семейство шотландских горцев. 3. Денежная 
«активация» работы бюрократа. 5. Группа вы-
дающихся поэтов одной эпохи. 6. Ряд театраль-
ных лож на одной высоте. 7. Дорога, на которой 
«отрываются» любители быстрой езды. 8. Зим-
ний вариант рабочей куртки. 9. Председатель 
нижней палаты парламента. 10. Аксессуар в 
руках прихорашивающейся Мальвины. 12. Сахар 
высокого качества, тающий в чае. 17. Селадон, 
охмуряющий юных девиц. 19. Пересечение двой-
ной сплошной с точки зрения Правил дорожного 
движения. 20. Веслоногий рыболов, в клюве весь 
его улов. 21. Один из обликов Хозяйки Медной 
горы. 25. Слоняющийся без дела лодырь. 27. 
Коридоры в общественных зданиях. 28. Дра-
гоценный жезл из царской сокровищницы. 30. 
Безнадежный тупица. 31. Нечисть, регулярно 
ищущая «донора». 32. Деревенский целитель, 
лечащий травами и заговорами. 34. Герметичная 
склянка с порошком для инъекций. 35. Сплав, 
из которого отлит «Медный всадник». 38. Че-
моданчик с дипломатическими документами. 
39. Волшебник, наказавший потешавшегося 
над ним Нильса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слепота. 4. Экскурс. 10. Почести. 11. Изумруд. 13. Флот. 14. Безе. 
15. Интроверт. 16. Карате. 18. Артель. 20. Минимум. 22. Теннис. 23. Льстец. 24. Привет.  
26. Юность. 29. Ботаник. 33. Сводка. 35. Шарнир. 36. Террариум. 37. Орех. 39. Утюг. 40. Та-
блица. 41. Халтура. 42. Комитет. 43. Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суффикс. 2. Плот. 3. Трение. 5. Комета. 6. Клуб. 7. Сиденье. 8. Микрон.  
9. Вигвам. 10. Поприще. 12. Деление. 17. Терновник. 19. Рассрочка. 20. Масштаб. 21. Мол-
люск. 25. Рикошет. 27. Теснота. 28. Осколок. 30. Тюрбан. 31. Неряха. 32. Бригада. 34. Ателье.  
35. Шматок. 38. Хаки. 39. Урна.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫКРОССВОРД

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00 (по 26 декабря)
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или 
купить любые книги и диски из коллекции 
«МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

26 декабря с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12

Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, 
проезд до м. «Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе 
№214 или №702 до остановки «К/т «Слава»

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст» 
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ НА «МК» НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — 
ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах —  
415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке  
по тел. 8 (495) 665-40-80.
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Кого не усыпили, того 
закидали подушками

КАК  
НА СЦЕНЕ 
УСЫПЛЯЛИ 
ДЕТЕЙ

А примы выступают в роли бешеных мочалок 

Девушки в свитерах и облегающих штанах натягива-
ют фигурные коньки. Другие — в пышных цветастых 
юбках — обсуждают журнал. Балерины откидывают 
пуанты после изнурительной репетиции. Краснощекие 
парни в ватниках что-то радостно кричат. Люди на 
картинах студентов самой закрытой и классической 
художественной школы изображены очень естествен-
но. От них веет свободой и романтикой. Хотя в этих 
полотнах нет ни соцреалистической помпезности, ни 
намеков на партийную идеологию, ни модернистских 
экспериментов «второй волны авангарда», которые 
после десятилетий запрета вновь проникают худо-
жественную жизнь.
— Это выставка о времени, — говорит арт-директор 
музейно-выставочного объединения «Манеж» Марина 
Лошак. — Люди, которые были студентами самой 
традиционной художественной школы, очень точно 
сформулировали впечатление от «оттепели» — нео-
реалистического времени, когда человек перестает 
чувствовать себя массой, действующей во имя одной 
цели, и начинает жить своей частной жизнью. Удиви-
тельно, что на картинах почти нет улыбающихся людей, 
но впечатление от работ все равно очень светлое.
Действительно, все герои студенческих полотен и 
зарисовок — очень серьезные, хотя и заняты по-
вседневными делами: строят, лечат, читают, танцуют, 

занимаются спортом... Они еще помнят войну, ре-
прессии и понятие «культ личности», совсем недавно 
раскритикованное Хрущевым... Но мечтают и наде-
ются на лучшее будущее — о чем свидетельствует 
целый раздел архитектурных проектов обустройства 
Петербурга. Ни один из них так и не был воплощен 
в жизнь. 
Между картин и рисунков встречаются предметы 
быта и моды — велосипеды, мебель и манекены в 
нарядах одного из самых романтических периодов 
в истории СССР. Удлиненные пышные юбки с осиной 
талией, подчеркнутой поясом, в комплекте с легкими 
синтетическими рубашками — советский вариант 
стиля, созданного Кристианом Диором еще в 1940-х. 
И лаконичные платья с четкой геометрией и пропор-
циями а-ля Коко Шанель. 
— Мода стала приметой «оттепели», одним из зна-
ков того, что мир изменился, что ты можешь быть 
непохожим на остальных. Эти предметы гардероба 
утверждали, что личность важнее большой идеи, — 
поясняет Марина Лошак.
Кстати, эти вещи — сдержанные и из гардероба стиляг 
— в ХХI веке снова вошли в моду. Правда, романти-
ческий настрой и мечтательность вместе с ними не 
вернулись ни в жизнь, ни в искусство.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Новый театр может быть классическим, а 
классический — новым. Это каждый раз 
доказывают свежие силы, приходящие 
в сценическое искусство «чистыми», без 
опыта и предрассудков. Так, проект для ре-
жиссеров «Мастерская на Беговой» в Центре 
драматургии и режиссуры обратился к по-
иску нового постановочного языка в сфере 
детского театра. И что вы думаете — мо-
лодые экспериментальные и новаторские 
режиссеры оказались классиками!
Эти лаборатории существуют для режиссеров 
и во имя режиссеров. Худрук проекта Марат 
Гацалов прекрасно знает, с какими трудно-
стями сталкиваются начинающие. Но здесь, 
в «Мастерской», им дается возможность по-
работать в настоящем театре. Им — это рекви-
зиторский цех, костюмерная, две сцены, свет 
и звук. Ставьте современную драматургию, 
классику, русскую, зарубежную, сочиняйте свое. 
Но только ставьте!
На этот раз в проекте — пять режиссеров и 
пять эскизов спектаклей для самых маленьких. 
Удивительное дело — лучшими оказались те, 
где пьесы вообще не было. Такое впечатление, 
что структура пьесы, даже самой гениальной, 
заставляет режиссера быть паинькой и идти на 
поводу у уже заданных схем. Может, и драматур-
гия отдаляется от живого театра? Ясно только, 
что сегодня пьеса не может родиться в отрыве 
от сцены: энергия режиссера — тот джойстик, 
что создает новую реальность. 
Молодой режиссер из Красноярска Никита Рак 
выбрал пьесу «Луиза/Медведи» француженки 
Карин Сер и полностью в нее погрузился. И тут 
же проявились недостатки пьесы: текста много, 
«воды» много, тема выдуманного друга у одино-
кого ребенка не нова... И режиссер спрятался 
за текстом. Совсем другая история получилась 
у выпускника СПбГАТИ Вячеслава Игнатова. 
Его «Инструкция по засыпанию» — спектакль, 

полностью основанный на действии. 
Вот у входа в зал зрителей встречают элегант-
ные медсестры в белых халатах и взъерошен-
ный молодой человек. Они-то и проведут для 
малышей инструкцию по засыпанию! На каж-
дого наденут «спецодежду» — ночнушку из 
мягкой белой ткани, в зале уложат на мягкий 
белый пол — ну чистая простыня! Инструктор 
расскажет о том, как важен и полезен сон, что 
такое быстрый сон и даже сонный паралич, а в 
процессе лекции сам несколько раз вырубит-
ся... Здесь научат считать овец и предложат 
заснуть («Кто уже заснул, поднимите руку!»). 
А потом всех накроют белым одеялом и даже 
дадут подушки, чтобы ими... кидаться. Еще 
сверху сбросят кучу белых бумажек — как пух! 
Просто, смешно, неожиданно и полезно — вот 
что такое хороший детский спектакль.
Наконец, «Детский сад стихов» поставила вы-
пускница ГИТИСа Полина Стружкова. Получился 
не спектакль, а маленькое чудо. Впрочем, тут 
отдельное спасибо молодым артистам Надежде 
Лумповой и Ивану Орлову. Внешность у ребят 
такая, что не поймешь: то ли им по 10 лет, то ли 
под 30. В этом спектакле пьесы тоже нет, есть 
стихи — подумать только — Стивенсона, автора 
«Острова сокровищ». Но начинается все с прозы. 
«Вообще-то мы феи. Но если быть человеком, 
я бы хотела быть маленькой девочкой». — «А я 
взрослым». — «Дети сладкого больше едят». — 
«Зато взрослые пьют кофе сколько угодно». — «А 
дети могут попасть куда захотят». — «А взрослые 
могут просто взять и пойти куда захотят». Две 
фигурки отбрасывают две тени: одну большую, 
взрослую, другую маленькую, девчачью. И под 
контрабас творится волшебство. 
Лаборатория изначально создавалась как 
инструмент для создания нового репертуара 
в Центре драматургии и режиссуры. Но про-
ект разросся, один театр не может все вме-
стить. Гацалов говорит, что рассчитывает на 
внимание руководителей московских театров: 
«Наш проект существует как биржа труда для 
режиссеров».

Вера КОПЫЛОВА.

 В кои-то веки главный театр страны взялся за 
работу над детским спектаклем. Детская сказка 
вылилась в масштабный спектакль в двух актах 
(артистов занято более 90 человек, изготовлено 
около 130 костюмов!), с множеством превос-
ходных ролей — одних главных партий тут больше 
10, что, конечно, перебор. Действо, придуманное 
молодым хореографом Юрием Смекаловым, 
больше похоже на шоу или мюзикл, где активно 
задействована и анимация — одновременно с 
танцующими героями на занавес или задник 
проецируются мультяшки. 
По сцене прохаживается одетый с иголочки «мой 
хороший, мой любимый крокодил» с длиннющим 
зеленым хвостом, кувыркается и скачет лягушкой 
подушка гигантских размеров, простыня улетает 
в окно, танцуют рубашка и брюки в два с поло-
виной метра, ездят самодвижущиеся ботинки, 
приплясывает самовар. А танцевальный дивер-
тисмент, сочиненный Смекаловым для второго 
действия, вообще «просто праздник какой-то»: 
виртуозное соло придумано для Генерамылиуса 
(из нескольких составов лучшим «мылом» ока-
зался Андрей Болотин), красиво поставлен па-
де-сенк Расчески (эффектный Карим Абдуллин) 
и Волос. Вместе с Зубной Щеткой и Пастой, пре-
красно станцованными загримированными под 
Элвиса Пресли Михаилом Крючковым и Марией 
Мишиной, в пляс пускаются даже Зубы (учащиеся 
хореографического училища). Зажигали и Грам-
матика с Арифметикой (с юмором поставленный 
чечеточный танец многостраничных детских 
учебников с картинками удался Ивану Фильчеву 
и Анастасии Винокур). 
 Мойдодыр, окруженный бронированными Сол-
дачистами (мужской кордебалет), напоминает 
допотопный робот. «Великий умывальник» мало 
того что машет трубами и мигает огнями, он еще 
и поет оперные арии — композитор Ефрем Под-
гайц, написавший в разное время 13 опер, без 
оперного формата в балете обойтись не смог. 
Певец Григорий Шкарупа и детский хор за сценой 

пропели или продекламировали практически 
все стихи из «Мойдодыра». 
 Помимо работы хореографа и композитора 
исключительно удачными следует признать де-
корации и костюмы Андрея Севбо. Художник-
постановщик работал в Мариинке вместе с 
Михаилом Шемякиным над его знаменитым 
«Щелкунчиком» и, как никто другой, знает, как 
сделать так, чтобы в громоздких костюмах, изо-
бражающих, например, подушку, зубную щетку 
или контрабас, можно было свободно танцевать. 
Действие начинается в Таврическом саду, с таким 
тщанием воссозданном оформителем. Здесь 
полно народу: постовой Улиционер, интурист, 
тетка с авоськой. В знаменитой желтой кофте 
прогуливается Маяковский, тут же художник 
Репин… Среди прохожих сама Анна Ахматова в 
своей «ложноклассической шали» (о лекции Чу-
ковского «Две России (Ахматова и Маяковский)», 
прочитанной в 1920 году, постановщикам явно 
хорошо известно). Главный герой Замарашка 
(Семен Чудин отлично перевоплотился в ре-
бенка — грязнулю и лоботряса) гуляет здесь 
с родителями и не пропускает ни одной лужи, 
чтобы не извозиться в ней. Тут же и Волшеб-
ник (сам Чуковский — Виталий Биктимиров) со 
своей племянницей Чистюлей (Нина Капцова). 
Чтобы создать интригу, добрым силам в балете 
противопоставлены злые — под соответствую-
щую музыку из дымящихся заводских труб вы-
лезают Трубочист (Денис Савин) и его свита 
забавных страшилок-грязнуль. Но современных 
детей этим не напугаешь. Спектакль сделан с 
юмором, а назван «сказка-триллер». Зажига-
тельный общий танец всех героев на поклонах 
становится эффектнейшим заключительным 
аккордом спектакля. А еще к премьере подгото-
вили прекрасный буклет с играми, декорациями и 
нарисованными фигурками главных персонажей 
спектакля, которые можно вырезать и устроить 
дома настоящий домашний театр.

Павел ЯЩЕНКОВ. 

МАНЕЖ  
ОДЕЛИ  
В «ОТТЕПЕЛЬ» 
«Советский неореализм» 
показали живописно  
и модно

Непринужденная французская мелодия, платья в стиле ретро, напоминающие о 
Диоре и Шанель, и картины, изображающие советских людей послевоенного вре-
мени — времени надежд, иллюзий и первых глотков свободы... В просторных залах 
«Нового Манежа» наступила «оттепель». Почувствовать обаяние и настроение той 
романтической поры призваны работы художников петербургской академической 
школы: в экспозиции более 150 ученических и дипломных работ выпускников РАХ, 
написанных с 1953 по 1968 год. «МК» изучил полузабытую эстетику прошлого.

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ СКАЧУТ ЗУБЫ

В чем только не обвиняли эти великие стихи Корнея Чуковского. И в пошлятине, и в ре-
лигиозной пропаганде (слова «Боже, боже, что случилось» советская цензура заставила 
заменить). А знаменитые строки про мамину спальню трактовали как прославление бур-
жуазного быта и разврата — у мамы отдельной спальни быть не должно! Пытались даже 
запретить. Прошло 90 лет — и по ним в Большом поставили балет. 

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

предлагаю
❑ переезды   т. 517-44-72

Приучен к дому и человеку, 
поводку, боиться остаться 
один. Ищем старых или 

новых хозяев.

НАЙДЕН МОЛОДОЙ КОБЕЛЬ

8 (903) 12 777 24
приглашаю

ВВЦ, пав.
№ 19

с 11:00 до 20:00
souzrus15@mail.ru 

8-916-232-99-61

НОВОГОДНИЙ 
КАРНАВАЛ
КОШЕК

30
декабря

Более 200 кошек
около
20 пород.

Элитные
котята
и котята
в добрые руки

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги! Финансовая 
помощь безработным 
и должникам в день 
обращения. 100%. 
т. 8-906-742-52-65

❑ переезды. 
т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ ТАМАДА-ДЕД МОРОЗ. 
т. 8-917-532-02-19

❑ изготовление книг
и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:

предлагаю
❑ РЕМОНТ квартир. 

Качественно,
недорого. 
т. 8-916-209-28-85

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ компьютерная помощь! 

От 100 р. 
т. 8(495)771-06-01

❑ ремонт холодильников. 
т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84  www.mosvisit.ru
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-903-234-56-76
сниму
 сниму квартиру, комнату. 

Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация.

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги куплю. 

т. 8(495)765-16-30
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36
❑ старинные часы. 

т. 8(495)723-19-05

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т.8-903-203-84-59

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

приглашаю
❑ массажистки. 

т. 8-905-719-9333
❑ массажистки. 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Разваливается
бизнес и преследуют
неудачи?
Установка авторского кода
на удачу в деньгах.
Максимальный подъем бизнеса
и карьеры, привлечение денег.
Испытываете
негативное влияние? 
Полное избавление
от любых воздействий.
Установка зеркальной защиты.

Решение нестандартных проблем. 
Воздействие на недоброжелателя.

●

●

зарегистрированная практика

МАГ №1
ИЛЬЯ Н.ГЕРМАН 

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ знакомства

в новогоднюю нонь. 
т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ супердосуг. 

т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-915-319-16-04 Ася
❑ досуг

8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг
м."Коломенская". 
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. Инна 41/167/52/5. 
Москвичка. 
т. 8-916-133-06-93

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ эро-массаж. 
м. "Люблино". 
т. 8(495) 544-74-11

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг.
НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ЮНОШИ. 
т. 8-965-130-22-00

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская". 
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская" 
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг.
Негритянки и мулатки. 
Круглосуточно. Vip. 
т. 8-965-435-91-59, 
8-965-435-92-41

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68
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Жизнь 
в диком 
ритме
—  Н и -

кас, как ваше 
самочувствие? 

— После аварии 
у меня обнаружили 
сотрясение мозга 
и наложили швы на 
бровь. Но их уже сня-
ли. Остались, правда, 
небольшие шрамы. 
Собираюсь там же 
сделать шлифовку — но 
это не пластика, я во-
обще против разного 
рода экспериментов с 
лицом. Ну а что останет-
ся — будем считать, что 
это некая метка на па-
мять о том, что со мной 
произошло. 

— Вы и раньше по-
падали в ДТП. Это ведь 
ваша третья серьезная 
ситуация на дороге?

— Это вторая се-
рьезная авария, которая 
произошла со мной на до-
роге. Первая случилась 10 
лет назад — тогда у меня 
была более тяжелая травма 
позвоночника, также пере-
лом двух ребер и ноги. Машина тогда разби-
лась вдребезги. Я лежал в больнице целых два 
месяца, а потом еще семь ходил в корсете. Но 
зато эта ситуация дала мне возможность напи-
сать книгу под названием «Анатомия скандала 
и успеха» — все два месяца в больнице я зани-
мался только ей. Еще одно ДТП произошло два 
года назад — я ехал на зеленый свет, а в меня 
врезался гастарбайтер на своей старенькой 
«Ауди». У меня тогда не было серьезных травм, 
но машину все же пришлось списать. Скажем, 
в общей сложности я убил три машины. На этот 
раз осколки попали в лицо и глаза, но все равно 
это не так серьезно.

— В такие моменты, говорят, жизнь про-
носится перед глазами. Что промелькнуло 
у вас в голове?

— Да, мелькнула первая мысль, что надо 
было лучше врезаться в пластмассовый бордюр 
— тогда было бы меньше проблем с машиной. 
Да, мне хотелось сохранить машину, но не по-
лучилось. Но кто знает, как бы тогда повел себя 
автомобиль. Тогда казалось: если бы я увернулся 
правее, я бы, скорее всего, попал на бордюр. 
А самое обидное, что до меня на этом самом 
месте было семь или восемь аварий только за 
три дня. И все из-за этой злополучной ямы — 50 
сантиметров в диаметре. И никто из дорожных 
служб ничего не предпринимал. Но стоило СМИ 
написать о моей аварии, как яма тут же исчезла, 
и те же дорожные чиновники сказали, что никакой 
ямы не было, а Никас все это придумал. Но через 
несколько часов телерепортеры засняли еще 
свежее заасфальтированное пятно.

— Вот уж действительно в России две 
проблемы: дураки и дороги.

— У меня есть один друг, его зовут Малхаз. 
Он грузин, проживающий в США. Так вот, он 
привез оттуда технологию дорожного покры-
тия: в четыре раза дешевле, в три раза быстрее 
делающееся, и сохранность такой дороги без 
ремонта около 15—20 лет. К тому же выдержи-
вает температурные перепады от -50 до +50. Но 
ему здесь сказали: 350% откатов — тогда дадим 
делать дороги по этой технологии. Он поехал в 
Казахстан, Назарбаев его лично принял, и уже 
несколько лет там строятся эти дороги. А у нас, 
получается, никто в них не заинтересован.

— Вы давным-давно за рулем. Многие 
уверены, что стиль вождения отражает ха-
рактер человека, который сидит за рулем. 
Кто вы на дороге?

— Я даже не знаю... Вряд ли я хулиган. Но 
я езжу очень быстро — и у меня импульсивный 
характер. Самая большая моя проблема — это 
скорость, и все из-за того, что все время опаз-
дываю везде. То нужно в какой-то богоугодной 
акции принять участие, то в благотворительном 
мероприятии, то мастер-классы провести для 
детей-инвалидов, то быть на аукционе, также 
благотворительном, и везде я все время не успе-
ваю. Но я никогда за рулем не пью.

— Вы такой же импульсивный и скорост-
ной в жизни?

— Во мне много энергии, заложенной роди-
телями. Я, еще будучи студентом, обычно после 
училища бежал разгружать вагоны, потом бежал 
в театр, где работал художником-бутафором. 
Успевал пообщаться со своей девушкой, потом 
шел в ночь работать сторожем, там же, чтобы не 
терять времени, работал дворником, под утро 
спал час-полтора перед училищем и так далее. 
В юности всегда был дикий ритм. Если лишить 
меня моей свободы, вся эта энергия вскоре 
теряется. Вот в армии, например, был для меня 
очень жесткий режим, нужно было рано или в 
разное время вставать, и там я полностью из-
менился — располнел и отупел. Как только вер-
нулся на «гражданку», сбросил дней за десять 20 
килограммов, и очень легко. И сразу появились 
и силы, и космическая энергия.

Готика в крови
— Как и многие художники, вы ночной 

человек?
— Да, я пишу картины обычно ночью, т.к. 

другого времени на это у меня нет. Начинаю 
работать после одиннадцати вечера и работаю 
часов до шести, семи, восьми утра. При этом 
сплю после этого не очень много.

— Много у вас получается работ, напри-
мер, за неделю?

— Я обычно начинаю какую-либо работу, 
потом откладываю на время, а через какое-то 
время возвращаюсь к ней, дописываю до кон-
ца. Так и не посчитаешь сразу, сколько выходит 

за неделю или месяц. К тому же у меня много 
времени отнимает ремонт квартиры. Ремонт, 
который идет уже более 11 лет. Я стараюсь на-
полнить квартиру красивыми предметами и не 
ограничиваю себя в любви к мебельному анти-
квариату. Все это я собирал по крупицам — и 
только на это ушло около четырех лет. Во время 
одиннадцатилетнего ремонта сменил с деся-
ток дизайнеров, некоторые из них пытались 
меня обмануть. Года три назад у меня была одна 
француженка, Элизабет, которую я случайно 
поймал на ее жульничестве — она купила для 
меня очень дорогую антикварную напольную 
плитку из Италии, каждая из которых стоила по 
350 евро. А позже оказалось, что она привезла 
мне лишние 80 метров этой дорогущей плитки. 
Тогда она меня обманула на 40 тысяч евро. И, на-
конец, я нашел замечательного дизайнера Ольгу 
Соколову. Недавно мы как художники сделали 
вместе с ней спектакль «Пигмалион» в театре 
Армена Джигарханяна. Сейчас Сергей Проханов 
пригласил меня заняться сценографией в своем 
Театре Луны в спектакле «Дали и Гала» — я хочу, 
чтобы Оля Соколова участвовала вместе со мной 
в этом проекте.

— В вашей двухэтажной квартире-
мастерской каждая комната сделана в своем 
стиле, но мебель собрана в одном ключе 
— готическом. Какой здесь самый дорогой 
экспонат?

— Наверное, самым дорогим у меня будет 
кот, которого я собираюсь скоро купить, — ве-
сом он будет более 10 килограммов. Необычная 
порода, вроде ашера или оцелота. Я, конечно, 
шучу! На самом деле у меня есть оставленный 
мне по наследству от родителей этот неброский 

портрет, что у меня за спиной (указывает на 
потемневшую от времени небольшую картину 
над рабочим столом в кабинете). Это истинная 
семейная реликвия, и с ним связна интересная 
семейная история. 

— Какая? 
— Из летописи Симбирска я когда-то узнал, 

что мой давний предок — русский священник 
Артемий Сафронов — в 1668 году был приглашен 
из Московии в некую местность по приглашению 
Богдана Хитрова, и там он ее освятил на семи 
холмах, и ее, эту местность, назвали Симбир-
ском. И его потомки до моего деда, которого 
в 20-х годах прошлого века репрессировали, 
были священниками. Мой папа, боясь продол-
жать карьеру священника, пошел по военной 
части. И, будучи офицером, он по распределе-
нию поехал на Сахалин. Моя мама — литовка 
— была до войны сослана с семьей в Сибирь, 
где и познакомилась со своим будущим мужем, 
впоследствии моим папой. Он перевез ее на 
Сахалин, где они и поженились. После войны 
папа приехал с мамой в Симбирск, который тогда 
уже назывался Ульяновском, где я и родился. А 
где-то на чердаке у нас валялся вот этот портрет. 
На вопрос «что это за портрет?» папа неохотно 
объяснял, что это наш предок. На нем, правда, 
ничего толком не было видно. А он в подроб-
ности не вдавался, говорил, «потом объясню». 
Тогда вообще было опасно говорить о таких 
родственниках, тем более о тех, кто относился 
к духовенству. Я помню, что как-то во втором 
классе классный руководитель увидела на мне 
нательный крестик. Она выставила меня перед 
всем классом и пристыдила. После этого я стал 
надевать его только дома. Я уже знал о том, что 
многие мои предки по отцовской линии были 
священниками. 

— Как же узнали судьбу предка? 
— Года полтора назад пришла ко мне журна-

листка брать интервью и рассказала, что недавно 
была в Риме у сценариста Тонино Гуэрры. И среди 
тех людей, кто там присутствовал, был кардинал 
из Ватикана. Так вот, он сказал присутствую-
щим, что есть такой русский художник Никас 
Сафронов, чьи предки — из кентерберийских 

монахов. Они уехали в ХVI веке пропагандировать 
католицизм в Россию, но там приняли право-
славие и остались жить. Возможно, фамилия 
тогда была у них другая, я пока это не выяснил. 
А вообще, Сафрон — это древнееврейское имя, 
что в переводе означает что-то вроде «у Христа 
за пазухой». Возможно, фамилия была взята от 
греческого имени Софроний. В любом случае, 
у нее есть свои библейские корни.

— Когда вы встречались с Папой Римским, 
еще не знали всех этих подробностей?

— С Папой я встречался в 1990 году. А обо 
всем этом узнал только прошлой осенью. Я по-
просил мою знакомую узнать об этом факте по-
больше, найти какие-то документы. Выяснилось, 
что они находятся в архивах Ватикана, но чтобы 
получить к ним доступ, нужно обращаться лично 
к сегодняшнему Папе Римскому. Процедура до-
ступа к архивам очень сложная, и там много своих 
нюансов. Мне предложили за эту услугу запла-
тить 350 тысяч евро. Но я пока не решился пойти 
на это. Тогда вспомнил об этой картине. Я нашел 
ее на чердаке, в доме, где в последние годы жил 
мой папа, привез в Москву, отреставрировал — и 
увидел на ней своего старшего брата Сашу, т.е. 

одно лицо. Его, к сожалению, уже нет, он пять 
лет назад погиб. А на ней, как мы видим, 

изображен кентерберийский монах. Это 
портрет XVI века. Правда, на нем невоз-
можно разобрать имя и фамилию. Но 
зато я понял, почему у меня с детства 
такая тяга к готике. Еще в четыре года я 
вырезал из гипса замок. А лет в десять 
я прочитал книжку рассказов Бальзака 
в оформлении Гюстава Доре и стал по-
всюду — на партах, в тетрадях — рисо-
вать замки, дворцы, рыцарей. У меня 
с детства было желание где-нибудь 
когда-нибудь купить себе замок. И 

когда возникла идея ремонта моего 
дома, я решил, что один этаж обяза-

тельно будет в готическом стиле. 
— Все покупаете за границей 

на аукционах?
— Да, в основном за границей, 

в антикварных салонах или на аук-
ционах, — в России антикварная 

мебель стоит дорого. 
Например, портал ка-
мина, который я купил 
во Франции, обошел-

ся мне в 18 тысяч евро. 
В России, в Москве я 
нашел похожий камин, 
только проще и «моло-
же». Когда я спросил у 

продавца, сколько он 
стоит, мне сказали: «Всего 
185 тысяч евро». То есть 
здесь что-то покупать — 

очень дорого.
— Вы увлеченный 

коллекционер?
— Мне нравится про-

цесс торгов, хотя цены се-
годня все время поднима-
ются. Однако если я намерен 
что-то приобрести, я, как пра-

вило, делаю это.

Успех — это 
Божий промысел

— Вы вообще азартный 
человек?

— Да. Раньше и в казино 
играл. За границей я, как прави-

ло, в казино не хожу — они там «невкусные». А у 
нас, когда были казино, было интересно. Ты при-
ходил туда, тебя встречали как дорогого гостя, 
роскошно угощали — вот тебе кофе, сигары. 
Именно в казино я научился курить сигары. У 
нас тебя облизывали с головы до ног. К тому же 
я был знаком, как правило, с владельцами этих 
казино, у меня всегда были золотые карты.

— Правильно ли, что сейчас казино в 
России запретили?

— Да, это правильно. Это же болезненный 
азарт, и казино всегда тебя обыграет. 

— Ваш успех — это счастливый билет 
или заслуга характера?

— Сложно сказать. Не бывает же так, чтобы, 
допустим, родилась Софи Лорен — и сразу стала 
великой актрисой. Кстати, Софи Лорен в детстве 
ложилась рано спать, потому что дома нечего 
было есть, и всегда старалась позже проснуться, 
чтобы меньше времени пришлось голодать. Но 
так случилось, что она выиграла конкурс красоты 
в Неаполе, потом ей предложили сняться в кино. 
И потом уже ее карьера пошла вверх. Здесь есть 
и Божий промысел. Я в 16 лет уехал из дома по-
ступать в мореходку, чтобы стать пиратом. Здесь 
есть и риск, есть и стечение обстоятельств, есть 
и любознательность, и жизненный опыт, и всегда 
есть ошибки, на которых учатся многие. Люди, в 
детстве совершающие какие-то ошибки, позже 
могут стать видными людьми, но, к сожалению, 
им могут эти ошибки припомнить. Но человек 
именно на ошибках и учится. «Ни один человек 
не богат настолько, чтобы искупить свое про-
шлое», — это сказал Оскар Уайльд. Мы всегда 
должны учиться на своих ошибках, и они, как 
ни парадоксально, необходимы и даже полез-
ны. Если, скажем, я любил и страдал, то позже 
могу заставить других любить и страдать, я уже 
знаю, как это делается. Когда я сдавал на права 
в 1988 году, наш инструктор говорил: побольше 
вам мелких аварий! Ведь они все равно будут, 
но именно на них мы и учимся. Ты становишься 
осторожнее, лучше чувствуешь дорогу. То есть 
без них, без ошибок, невозможно жить. Так же и в 
искусстве. Огромное количество картин, которые 
я писал как пробные, экспериментальные, сегод-
ня я с удовольствием уничтожил. Ты все время и 
растешь, и учишься. Может, именно поэтому я 
открыл свое направление в живописи — dream 
vision, это та живопись, которая приходит ко мне 
во снах и переходит потом на холсты.

Мария МОСКВИЧЕВА.

— Дорогой, я так хочу на Новый 
год шубу!
— Хозяюшка ты моя! Завтра же 
куплю свеклы и селедки!

— Милый, ты меня любишь? 
— Ну, люблю. 
— Нет, ты скажи просто, без 
всяких «ну».
— Хорошо, люблю. 
— А без «хорошо». Скажи, что 
любишь меня больше жизни. 
— Я люблю тебя больше 
жизни. 

— Врешь!
— Нет, не вру. С тех пор как мы 
поженились, я эту жизнь терпеть 
не могу.

На уроке химии Вовочка перепу-
тал реактивы и составил не тот 
раствор. Макнул палец — и тот 
перестал сгибаться. Принес он 
колбу домой, рассказал отцу. Тот 
дал ему сотню и забрал раствор. 
Утром просыпается Вовочка, а под 
подушкой еще триста рублей — от 
мамы.

Гаишник останавливает машину. 
За рулем блондинка. 
— Девушка, вы что, знаков не ви-
дите? Здесь можно только в одну 
сторону ехать! 
Блондинка, удивленно: 
— А я что, в две стороны еду?

Женщины влюбляются в то, что 
слышат, а мужчины — в то, что ви-
дят. Поэтому женщины красятся, 
а мужчины врут.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 26.12.2012):
1 USD — 30,5926; 1 EURO 
— 40,3333.
По курсу ММВБ (на 25.12.2012):
1 USD: спрос — 30,35;
предложение — 30,721.
1 EURO: спрос — 40,135;
предложение — 40,567.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Боярский (1949), актер 
(«Д’Артаньян и три мушкетера», 
«Гардемарины, вперед!», «Человек 
с бульвара Капуцинов»)
Евгения Добровольская (1964), 
актриса («Королева Марго»)
Семен Надсон (1862–1887), поэт

Моисей Наппельбаум (1869–1958), 
знаменитый фотограф
Линус Торвальдс (1969), создатель 
открытой операционной системы 
Linux
Мао Цзэдун (1893–1976), великий 
кормчий Китая

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Подмо-
сковье резкое падение атмосфер-
ного давления, облачно, гололед. 
Ночью снег, местами сильный, в 
отдельных районах метель, темпе-
ратура в Москве -6...-8°, по обла-
сти -5...-10°, местами до -15°. Днем 
мокрый снег, местами метель, 

температура в Москве 0...-2°, по 
области 0...-5°. Ветер ночью юго-
западный, днем южный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца 10.00, заход Солнца 
17.01, долгота дня 7.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожида-
ется спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК
1812 г. — полное изгнание напо-
леоновской армии из России.
1825 г. — восстание декабристов.
1919 г. — принят Декрет «О лик-
видации безграмотности среди 
населения РСФСР».
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СПОРТ

Модный столичный художник Никас 
Сафронов накануне Нового года 

занят не только праздничной суетой, 
но и здоровьем. Ему снимают швы и 

долечивают сотрясение мозга, полученное 
во время ДТП в ноябре. Рано утром, 

как обычно, художник возвращался 
из мастерской домой, вдруг колесо 

провалилось в яму (50 см в диаметре!), 
впереди тормознул рефрижератор, и 

авто художника врезалось в бордюр... О 
дураках и дорогах, скорости и азарте и, 
конечно, об искусстве «МК» поговорил с 

Никасом в его мастерской. 

Чем заболели в «Астон 
Вилле»?

Вот какая напасть приключилась с 
футболистами в романе Лагина про 
Старика Хоттабыча? Корью они за-
болели там или коклюшем?

Мог бы проверить в интернет-поисковиках 
— да не суть важно.

Я, собственно, не про них, а про «Астон 
Виллу» из Бирмингема. Поражение которой от 
лондонского «Челси» в матче чемпионата Англии 
ничем не объяснишь…

0:8 — такой счет и в матчах команд из разных 
дивизионов редко-редко встретишь, не то что в 
битве двух клубов премьер-лиги!

Впрочем, одно возможное объяснение у 
меня все же имеется. Видел я много бородатых 
мужчин в тюрбанах в этот день на трибунах ле-
гендарного стадиона «Стэмфорд Бридж»…

Красота по-краснодарски
Ух, как завидую тем, кому довелось 
наблюдать за играми «Финала четы-
рех» женского Кубка России по во-
лейболу в минувший уик-энд вживую. 

Тут и телевизионных-то впечатлений хватило, 
чтобы даже утром во вторник пребывать в от-
менном расположении духа — как будто после 
хороших каникул, знаете ли…

И дело не в качестве волейбола — в этом пла-
не вообще-то специалистам виднее, хотя мне, про-
стому зрителю, действо очень понравилось.

Дело в том, какие же красавицы собра-
лись во всех четырех командах! «Мисс мира» и 

«мисс Вселенная» вместе взятые нервно курят 
в сторонке…

Что в «Динамо» казанском (Екатерина Га-
мова с подругами в итоге и победили, кстати), 
что в краснодарском (хозяйки площадки вообще 
щеголяли в юбочках — смотрите на фото). Что 
в опять-таки «Динамо» московском (если вы 
не видели Наталью Обмочаеву — считайте, 
не жили), что в подмосковном клубе «Заречье-
Одинцово» (только квартет из недавней «моло-
дежки» Бавыкина—Малых—Манзюк—Ярошик 
чего стоит!).

Не знаю, как вы, а я на женский волейбол 
выберусь, как только будет возможность. Толь-
ко — тс-с-с-с! — не дай бог, голубка моя нежная 
узнает…

Против Instagram подан иск  
из-за новых правил сервиса 

Большая часть Красной планеты была под водой
Клонирование человека станет  

реальностью в 2060 году
В подмосковном супермаркете орудует старик-

вымогатель?

НИКАС 
САФРОНОВ: 
«НАШИ 
ДОРОГИ — 

Известный 
художник 

рассказал «МК»  
о последнем  
ДТП и жизни  
на скорости

ПРОСТО АД!»

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ap

ФОТО   
на сайте 

Новость дня

Лимит на легионеров в российском  
футболе отменят полностью
Во вторник президент московского ЦСКА Евгений 
Гинер заявил, что через два года в российском фут-
боле будет отменен лимит на легионеров. Вместо 
этого ограничения клубы решили перейти к дру-
гому виду лимита, который будет касаться заявки 
команды на сезон. 
Под этим решением президент армейцев подразу-
мевает такой вариант: 15 россиян и 10 иностранцев. 
При этом на поле может находиться любое количе-
ство футболистов с иностранными паспортами. 
Скандал дня

Экс-тренер ФК «Мордовия» обвинен  
в организации «договорняков»
Председатель попечительского совета саранского 
футбольного клуба «Мордовия» Сергей Сиушов 
заявил, что в 2010 году команда, выступавшая на 
тот момент в первом дивизионе, могла принимать 
участие в договорных играх. 
Причем мало того что игроки клуба в том году как 
минимум один раз участвовали в «договорняке» (с 
нижегородской «Волгой» — 0:3), так еще и пытались 
обменяться домашними победами с подмосковными 
«Химками». Интересно, что в последнем случае в 
обоих матчах выиграла команда из Саранска.
Штраф дня 

Словацкий хоккеист оштрафован  
за оскорбительные высказывания о России
Словацкий защитник братиславского хоккейного 
клуба «Слован» Любомир Вишневски был оштра-
фован Континентальной хоккейной лигой (КХЛ) 
на 300 тысяч рублей. Причиной послужила резко 
негативная реакция словака на судейство в матче 
его команды с казанским «Ак Барсом».
Напомним, что Вишневски после той игры заявил: 
«Русские есть русские. У них и в стране бардак, и в 
хоккее им правила не писаны».
Вишневски раскритиковал судейство, несмотря на то 
что встреча, состоявшаяся 22 декабря, закончилась 
победой «Слована» по буллитам (3:2).

Наталья РАГОЗИНА:
«Когда я узнала, что нашу велокоманду «Катю-
ша» лишили лицензии Мирового тура, причем 
без единого весомого обоснования, я вспомни-
ла немало примеров, когда спорт становился 
инструментом большой политики. Мне хочется 
верить, что функционеры UCI осознают свою 
ошибку и дадут нашим гонщикам возможность 
продолжать отстаивать честь России на пре-
стижных международных гонках». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

Николай ВАЛУЕВ: 
«Я всей душой болею 
за Россию и россий-
ский спорт. Поэтому 
меня очень беспокоит 
ситуация вокруг нашей 
велокоманды «Катю-
ша» — единственной 
профессиональной ве-
локоманды в России. 

Даже не посвя-
щенному в велоспорт 
человеку понятно, что в 
громком деле «Катюши» 
поведение Международ-

ного союза велосипедистов не отвечает даже 
спортивным принципам, не говоря о юридиче-
ских. Российская команда на протяжении 4 лет 
доказывает свое право на то, чтобы представ-
лять Россию на лучших мировых соревновани-
ях, занимает вторую строчку мирового рейтинга 
по итогам уходящего, 2012 года, а в спорте 
всегда находятся люди, готовые нанести удар в 
момент, когда меньше всего этого ждешь. Это 
и произошло с «Катюшей». Это происходит со 
многими российскими командами, в том числе, 
к примеру, с российским хоккеем с мячом. 

Я уверен в положительном для «Катюши» 
решении спортивного арбитражного суда. И 
хочу пожелать нашим гонщикам не падать ду-
хом. Победа будет за нами».
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